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Уважаемые коллеги!
Продолжается предпраздничный ма-

рафон Саратовского университета, в рам-
ках которого за месяц произошло много 
событий. И первым из них стало офици-
альное открытие VI учебного корпуса.

Мы восстановили здание, долгие де-
сятилетия находившееся в аварийном 
состоянии, и практически завершили 
строительные и ремонтные работы, свя-
занные с той частью инфраструктуры 
университета, которая касается образо-
вательного и научно-производственно-
го процесса. И хотя мы ещё не успели 
отреставрировать VI корпус снаружи, 
внутри он похож на дворец. В этом двор-
це сейчас располагаются великолепные 
аудитории, а также офисы археологи-
ческого и геологического отделов Музея 
СГУ, Центра открытого образования, 
инновационных подразделений Сара-
товского университета. В VI корпусе на-
ходится и наш домовый храм, который 
был создан пять лет назад и значитель-
но увеличил свой приход за эти годы.

В этом же корпусе мы открыли Спор-
тивный клуб СГУ. Возрождение этой 
структуры чрезвычайно важно не только 
для привлечения к спорту студентов и 
преподавателей, но и для объединения 
всего университетского комплекса. Ком-
плекса, в который помимо факультетов 
и институтов СГУ входят Педагогичес-
кий и Балашовский институты, а также 
Колледж радиоэлектроники и Геологи-
ческий колледж. Теперь все спортивные 
мероприятия нашего большого универ-
ситета будут проходить централизован-
но и курироваться из этого штаба.

Вторым событием я бы назвал пре-
зентацию Института рисков – между-
народного института, созданного сов-
местно с Брюнельским университетом. 
Новая структура – это пример взаимо-
выгодного сотрудничества двух извест-
ных вузов.

Этот месяц также ознаменован мно-
гими юбилеями. Столетие отмечает 
наша Научная библиотека, ставшая 
одной из первых структур универси-
тета. 110 лет в октябре исполняется 
Колледжу радиоэлектроники имени  
П.Н. Яблочкова, своё 80-летие празд-
нует Геологический колледж СГУ.

Продолжается и развитие инфра-
структуры Саратовского университета. 
Благодаря инициативам В.В. Володина –  
вице-спикера Государственной Думы, 
человека, который внёс огромный вклад 
в развитие нашего вуза – определяют-
ся планы дальнейшего строительства 
новых корпусов на улице Кутякова. Это 
будет общежитский гостиничный комп-
лекс, который поможет нам реализовать 
модель академической мобильности. 

В рамках социального проекта пар-
тии «Единая Россия» в следующем 
году мы должны в основном завершить 
строительство общежитий разного типа, 
предназначенных для проживания 
российских и иностранных студентов, 
семей молодых сотрудников, а также 
профессуры, приглашаемой в рамках 
наших академических связей. 

Ну и, конечно, мы ждём, что в конце 
декабря одним из центральных торжес-
твенных мероприятий, посвящённых 
столетию университета, станет закладка 
камня, которая определит начало рабо-
ты над университетским физкультурно-
оздоровительным комплексом.

леонид коссовиЧ

инфрастрУктУра сгУ

Риски – дело благородное
9 сентября в IX корпусе СГУ состоялась 
церемония открытия и презентация 
Международного образовательно-науч-
ного института рисков. На торжествен-
ном мероприятии присутствовало руко-
водство университета, преподаватели, 
студенты, партнёры из Брюнельского 
университета (Великобритания) и пред-
ставители бизнес-структур Саратова.

Церемония открытия Института рис-
ков началась со вступительного слова 
ректора университета Л.Ю. Коссовича. 
Леонид Юрьевич подчеркнул значи-
мость открытия Института рисков в год 
100-летия СГУ и сказал, что вуз гордит-
ся тем, что именно здесь могут откры-
ваться такие институты. 

От лица университета Брюнель кол-
лег из СГУ приветствовал проректор 
вуза Кен Дарби-Доуман. Он рассказал, 
что у Саратовского университета и уни-
верситета Брюнель уже есть совместные 
проекты и с открытием Института рисков 
появятся новые. Профессор пожелал 
Институту стать известным мировым 
центром и поблагодарил сотрудников 
Госуниверситета за энтузиазм и стрем-
ление сделать преодоление рисков ус-
пешным делом.

Проректор по общим вопросам  
Т.Г. Захарова рассказала, что институт 
станет экспериментальной площадкой 
для разработки самых смелых научных 
идей и внедрения их в экономику двух 

стран. Татьяна Григорьевна отметила, 
что он сможет оказывать услуги по до-
полнительному образованию и повы-
шению квалификации преподавателей 
и сотрудников не только Саратовской 
области, но и других регионов.

Руководитель Института рисков  
С.П. Сидоров пояснил собравшимся, 
что новый институт является струк-
турным подразделением СГУ. Основ-
ными целями его деятельности станут 
разработка и внедрение совместно с 
Брюнельским университетом новых об-
разовательных программ по направле-
нию «Управление рисками», обучение 
студентов по совместным магистерским 

программам, оказание консультацион-
ных услуг в этой сфере.

Институт рисков также займётся про-
ведением научных исследований для 
организаций и предприятий региона по 
анализу, оценке, моделированию и уп-
равлению рисками.

Основными партнёрами образователь-
но-научного Института рисков являются 
Брюнельский университет (Brunel University, 
London, UK) и его структурное подразде-
ление CARISMA (the Center for Analysis of 
Risk and Optimisation Modelling Application –  
Центр анализа рисков и приложений опти-
мизационного моделирования). 

наталья каЦУба

Обучение без границ
Презентация Центра открытого образования СГУ состоялась в обновлённом  
VI корпусе 18 сентября. В конференц-зале центра в этот день собрались пред-
ставители руководства вуза, структурных подразделений, главы администра-
ции и управлений образования районов области. Это событие стало знаковым 
для университета и всего региона в целом: дистанционное образование, раз-
вивающееся на базе центра, служит важным инструментом подготовки высо-
коквалифицированных специалистов. 

Открыл торжественную церемонию 
ректор СГУ профессор Л.Ю. Коссович. По 
его словам, Центр открытого образования 
станет для вуза окном в мир, ведь в нём 
сконцентрированы инновационные тех-
нологии, позволяющие выходить на связь 
со всем регионом, страной, любым ком-
пьютером на планете, имеющим доступ 
в сеть Интернет. «СГУ работает в дан-
ном направлении не только с районами 
области, но и с иностранными вузами по 
совместным курсам, – отметил Л.Ю. Кос-
сович. – Недавно был заключён договор 
с университетом Брюнеля по подготовке 
магистров в области математической эко-
номики». Система дистанционного обра-
зования, по мнению ректора, постепенно 
приходит на смену заочной. В заключение 
он добавил, что руководители структур-
ных подразделений университета теперь 
смогут воспользоваться техническими 
возможностями Центра для реализации 
своей образовательной деятельности.

Директор ГТРК «Саратов», предсе-
датель Ассоциации выпускников СГУ  
А.В. Россошанский дал высокую оценку 
деятельности университета, отметив, что 
работу вуза ценят депутаты Областной 
и Городской Думы. Ректор СГМУ, секре-
тарь Саратовского регионального поли-
тического совета партии «Единая Рос-
сия» П.В. Глыбочко назвал СГУ главным 
классическим университетом региона.  
А.В. Россошанский считает, что масштаб-
ная образовательная деятельность Сара-
товского университета служит примером 
всем учебным заведениям области.

Проректор по учебно-организацион-
ной работе И.Г. Малинский рассказал о 
возможностях центра и системы дистан-
ционного образования в целом. Как стало 
известно из его выступления, в России 
такие образовательные технологии полу-
чили интенсивное развитие в последние 
десятилетия. Применение дистанционно-
го обучения связано с необходимостью 

получения образования для различных 
социальных слоёв и территориальных 
групп населения.

В университете дистанционное обра-
зование открылось на базе региональ-
ной системы представительств, которые 
начали формироваться в конце 1998 
года. Стало очевидно, что выполнение 
миссии университета в образовательной 
сфере через сеть представительств воз-
можно только посредством внедрения 
системы дистанционного образования. 
В результате 12 населённых пунктов, на-
ходящихся в Саратовской области, и 1 в 
Волгоградской области были оснащены 
компьютерными классами дистанцион-
ного доступа с оборудованием для про-
ведения видеоконференций, семина-
ров, занятий. Каждый класс объединён 
в локальную сеть с общим доступом к 
информационно-образовательным ре-
сурсам университета, регионального и 
федерального уровней с высокоскорост-
ным подключением к сети Интернет.

Концепция инновационных образо-
вательных технологий на базе классов 
дистанционного доступа в муниципаль-
ных районах сформирована с учётом 
региональной специфики. С этой целью 
был разработан образовательный портал 
для школьников, студентов, слушателей, 
позволяющий обучаться без отрыва от 
места жительства, работы, находясь в 
любой точке страны. Видеоконференции 
позволяют студентам общаться с препо-
давателями университета, находясь в 
компьютерном классе или у себя дома.

Гостям были продемонстрированы 
видеоролики, в которых студенты СГУ, 
обучающиеся дистанционно в районах об-
ласти делятся своими впечатлениями. По 
их словам, главное преимущество дистан-
ционного образования – это возможность 
заниматься в удобное время и получать 
высшее образование, так необходимое 
в наше время. Также присутствующие на 
презентации смогли стать участниками 
видеоконференции и увидеть воочию, 
как происходит общение преподавателя с 
группами студентов в реальном времени.

Начальник Управления дистанци-
онного образования СГУ Н.А. Иванова 
отметила, что программа, с помощью 
которой проходят видеоконференции, 
работает на базе университетского сер-
вера. Её правообладателем является 
СГУ. Оборудование, установленное в 
центре, позволяет проводить конферен-
ции любого уровня и назначения. Ната-
лия Александровна продемонстриро-
вала, как зал трансформируется в три 
отдельные аудитории, что разрешает 
осуществлять проведение видеоконфе-
ренций с 12 классами дистанционного 
доступа одновременно. 

Игорь Герикович Малинский завершил 
презентацию словами: «Где бы ни прожи-
вал человек: в Саратове, Степном, Воль-
ске, Красноармейске, – он должен иметь 
возможность учиться. Именно в этом и 
заключается цель любого учебного заве-
дения, особенно такого, как Саратовский 
государственный университет».

инна герасиМова

Центр открытого образования и классы дистанционного доступа снабжены обору-
дованием, позволяющим проводить семинары и лекции в онлайн-режиме

Участники презентации смогли стать участниками видеоконференции

новости спортклУба сгУ

Новое рождение Спортивного клуба СГУ
23 сентября в Саратовском государственном университете состоялось открытие Спортивного 
клуба. Представители руководства и подразделений вуза вместе с руководителем клуба побы-
вали в гимнастическом, игровом и тренажёрном залах, а также узнали о планах возрождённой 
структуры на ближайшее время. 

Руководитель спортклуба 
Н.Б. Брилёнок рассказала, что с 
начала этого года открываются 
29 спортивно-оздоровительных 
секций для студентов и сотруд-

ников, в их 
числе тан-
цевальная 
аэробик а 

(танец живо-
та), восточ-

ная школа 
психофизи -

ческого тренин-
га, оздорови-

т е л ь н а я 

йога, игровые виды спорта и 
другие направления. Проводить 
занятия будут лучшие тренеры 
Саратовской области.

Участникам презентации 
были продемонстрированы спор-
тивные выступления студентов 
и тренеров университета. Был 
показан урок психофизического 
тренинга под руководством тре-
нера высшей категории, бронзо-
вого призёра открытого чемпи-
оната Японии О.В. Брилёнка и 
зажигательный восточный танец 
в исполнении мастера спорта 
России по художественной гим-

настике А. Елисеевой.
В офисе Спортклуба На-
иля Булатовна показала 

гостям грамоты, кубки и 
медали, завоёванные 

спортсменами СГУ, 
и добавила, что 

в дальнейшем 
фонд наград 

будет по-
полнять-

ся. Про-
ректор 

по учебно-организационной 
работе И.Г. Малинский отме-
тил, что сегодня СГУ праздну-
ет официальное возрождение 
Спортклуба, которое все так 
долго ждали. Увиденное сегодня 
гостями, по его словам, – лишь 
малая толика всей спортивно-
воспитательной работы, прово-
димой в университете. 

Ректор СГУ профессор  
Л.Ю. Коссович напомнил соб-
равшимся о значимых собы-
тиях, произошедших в Са-
ратовском университете за 
последнее время: открытии 
Института рисков, Центра от-
крытого образования и других. 
Он подчеркнул, что презента-
ция Спортклуба – это ещё одна 
важная веха в жизни универси-
тета. Ректор считает, что рабо-
та Спортклуба должна быть 
направлена не только на спор-
тивное воспитание студентов, 
но и на будущие спортивные 
достижения университета. В 
благодарность за поддержу в 
организации клуба его руково-

дитель вручила ректору имен-
ную спортивную футболку, а 
все гости презентации получи-
ли гостевые карты, позволяю-
щие посещение спортивных 
секций бесплатно. 

К словам ректора при-
соединился директор ГТРК 
«Саратов», председатель Ас-
социации выпускников СГУ  
А.В. Россошанский. Он поже-
лал, чтобы отныне Саратовс-
кий государственный универ-
ситет воспитывал чемпионов 

мира не только по программи-
рованию, но и по различным 
видам спорта. 

Наиля Булатовна отметила, 
что уже в этом году студенты 
СГУ примут участие не только 
в Спартакиаде вузов, но и в го-
родских спортивных соревно-
ваниях. В следующем же году 
планируется участие сборной 
университета в студенческих 
баскетбольных и волейболь-
ных лигах.  

инна герасиМова

Гости презентации увидели выступления студентов и тренеров
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высшее образование

Курс лекций МГИМО в Саратове
Институт дополнительного профессионального обра-
зования СГУ провёл пятидневные курсы повышения 
квалификации для государственных служащих Саратов-
ской области. Лекции на тему «Политика Европейского 
союза» прочитали в Саратовском университете ведущие 
профессора МГИМО.

Договор о партнёрстве между Саратовским университе-
том и Московским государственным институтом междуна-
родных отношений был заключён в прошлом году. В рамках 
этого сотрудничества реализуется ряд направлений, в том 
числе и в сфере повышения квалификации. 

Доктор политических наук, профессор, заведующий ка-
федрой политики ЕС Европейского учебного института  
МГИМО О.Н. Барабанов рассказал, что идею сделать акцен-
ты на изучении Европейского Союза в программах повыше-
ния квалификации государственных служащих высказали 
президент Рф и канцлер Германии. В результате на базе 
МГИМО был создан Европейский учебный институт, основ-
ная программа которого направлена на магистерскую пере-
подготовку федеральных государственных служащих в Моск-
ве. Сейчас деятельность института расширяется: повышение 
квалификации теперь могут проходить не только федераль-
ные служащие Москвы, но и служащие других субъектов Рф. 
Программа региональных курсов уже была реализована в 
Новгороде, Калининграде, Смоленске, теперь она осущест-
вляется и в Саратове.

В течение пяти дней участники курсов узнали об институцио-
нальной структуре ЕС, региональной политике стран Европейско-
го союза, отношениях России и ЕС в сфере энергетики из лекций 
профессоров И.М. Бусыгиной, О.Н. Барабанова, Л.С. Воронкова, 
М.В. Стрежневой, Н.Ю. Кавешникова, М.Л. Энтина.

Завершилась образовательная программа вручением слу-
шателям сертификатов МГИМО о повышении квалификации. 
Их обладателями стали 30 руководителей и сотрудников тер-
риториальных органов федеральных служб и агентств Сара-
товской области. 

Проректор по дополнительному профессиональному обра-
зованию профессор Ю.Г. Голуб отметил, что сотрудничество 
Саратовского государственного университета и Московского 
государственного института международных отношений, раз-
вивающееся в рамках заключённого между вузами договора, 
становится всё более разнообразным, подтверждением чего 
служат прошедшие курсы повышения квалификации. 

Профессор О.Н. Барабанов выразил надежду, что участ-
ники курсов станут лучше разбираться в международных от-
ношениях и смогут применить полученные знания в своей 
профессиональной деятельности. 

Главный федеральный инспектор по Саратовской области 
П.Н. Гришин подчеркнул, что курсы помогли нашим служащим 
подняться на новую ступень развития, стали толчком для раз-
думий и размышлений. «В наше время нельзя похвастаться 
полным объёмом образования без постоянной практики обу-
чения, – высказал своё мнение Павел Николаевич Гришин. –  
Проведение подобных семинаров очень важно для развития 
нашего региона».

инна герасиМова
Курс лекций прослушали 30 служащих территориальных  

органов федеральных служб и агентств Саратовской области
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слово ректора событие

Уважаемые коллеги!
Продолжается предпраздничный ма-

рафон Саратовского университета, в рам-
ках которого за месяц произошло много 
событий. И первым из них стало офици-
альное открытие VI учебного корпуса.

Мы восстановили здание, долгие де-
сятилетия находившееся в аварийном 
состоянии, и практически завершили 
строительные и ремонтные работы, свя-
занные с той частью инфраструктуры 
университета, которая касается образо-
вательного и научно-производственно-
го процесса. И хотя мы ещё не успели 
отреставрировать VI корпус снаружи, 
внутри он похож на дворец. В этом двор-
це сейчас располагаются великолепные 
аудитории, а также офисы археологи-
ческого и геологического отделов Музея 
СГУ, Центра открытого образования, 
инновационных подразделений Сара-
товского университета. В VI корпусе на-
ходится и наш домовый храм, который 
был создан пять лет назад и значитель-
но увеличил свой приход за эти годы.

В этом же корпусе мы открыли Спор-
тивный клуб СГУ. Возрождение этой 
структуры чрезвычайно важно не только 
для привлечения к спорту студентов и 
преподавателей, но и для объединения 
всего университетского комплекса. Ком-
плекса, в который помимо факультетов 
и институтов СГУ входят Педагогичес-
кий и Балашовский институты, а также 
Колледж радиоэлектроники и Геологи-
ческий колледж. Теперь все спортивные 
мероприятия нашего большого универ-
ситета будут проходить централизован-
но и курироваться из этого штаба.

Вторым событием я бы назвал пре-
зентацию Института рисков – между-
народного института, созданного сов-
местно с Брюнельским университетом. 
Новая структура – это пример взаимо-
выгодного сотрудничества двух извест-
ных вузов.

Этот месяц также ознаменован мно-
гими юбилеями. Столетие отмечает 
наша Научная библиотека, ставшая 
одной из первых структур универси-
тета. 110 лет в октябре исполняется 
Колледжу радиоэлектроники имени  
П.Н. Яблочкова, своё 80-летие празд-
нует Геологический колледж СГУ.

Продолжается и развитие инфра-
структуры Саратовского университета. 
Благодаря инициативам В.В. Володина –  
вице-спикера Государственной Думы, 
человека, который внёс огромный вклад 
в развитие нашего вуза – определяют-
ся планы дальнейшего строительства 
новых корпусов на улице Кутякова. Это 
будет общежитский гостиничный комп-
лекс, который поможет нам реализовать 
модель академической мобильности. 

В рамках социального проекта пар-
тии «Единая Россия» в следующем 
году мы должны в основном завершить 
строительство общежитий разного типа, 
предназначенных для проживания 
российских и иностранных студентов, 
семей молодых сотрудников, а также 
профессуры, приглашаемой в рамках 
наших академических связей. 

Ну и, конечно, мы ждём, что в конце 
декабря одним из центральных торжес-
твенных мероприятий, посвящённых 
столетию университета, станет закладка 
камня, которая определит начало рабо-
ты над университетским физкультурно-
оздоровительным комплексом.

леонид коссовиЧ

инфрастрУктУра сгУ

Риски – дело благородное
9 сентября в IX корпусе СГУ состоялась 
церемония открытия и презентация 
Международного образовательно-науч-
ного института рисков. На торжествен-
ном мероприятии присутствовало руко-
водство университета, преподаватели, 
студенты, партнёры из Брюнельского 
университета (Великобритания) и пред-
ставители бизнес-структур Саратова.

Церемония открытия Института рис-
ков началась со вступительного слова 
ректора университета Л.Ю. Коссовича. 
Леонид Юрьевич подчеркнул значи-
мость открытия Института рисков в год 
100-летия СГУ и сказал, что вуз гордит-
ся тем, что именно здесь могут откры-
ваться такие институты. 

От лица университета Брюнель кол-
лег из СГУ приветствовал проректор 
вуза Кен Дарби-Доуман. Он рассказал, 
что у Саратовского университета и уни-
верситета Брюнель уже есть совместные 
проекты и с открытием Института рисков 
появятся новые. Профессор пожелал 
Институту стать известным мировым 
центром и поблагодарил сотрудников 
Госуниверситета за энтузиазм и стрем-
ление сделать преодоление рисков ус-
пешным делом.

Проректор по общим вопросам  
Т.Г. Захарова рассказала, что институт 
станет экспериментальной площадкой 
для разработки самых смелых научных 
идей и внедрения их в экономику двух 

стран. Татьяна Григорьевна отметила, 
что он сможет оказывать услуги по до-
полнительному образованию и повы-
шению квалификации преподавателей 
и сотрудников не только Саратовской 
области, но и других регионов.

Руководитель Института рисков  
С.П. Сидоров пояснил собравшимся, 
что новый институт является струк-
турным подразделением СГУ. Основ-
ными целями его деятельности станут 
разработка и внедрение совместно с 
Брюнельским университетом новых об-
разовательных программ по направле-
нию «Управление рисками», обучение 
студентов по совместным магистерским 

программам, оказание консультацион-
ных услуг в этой сфере.

Институт рисков также займётся про-
ведением научных исследований для 
организаций и предприятий региона по 
анализу, оценке, моделированию и уп-
равлению рисками.

Основными партнёрами образователь-
но-научного Института рисков являются 
Брюнельский университет (Brunel University, 
London, UK) и его структурное подразде-
ление CARISMA (the Center for Analysis of 
Risk and Optimisation Modelling Application –  
Центр анализа рисков и приложений опти-
мизационного моделирования). 

наталья каЦУба

Обучение без границ
Презентация Центра открытого образования СГУ состоялась в обновлённом  
VI корпусе 18 сентября. В конференц-зале центра в этот день собрались пред-
ставители руководства вуза, структурных подразделений, главы администра-
ции и управлений образования районов области. Это событие стало знаковым 
для университета и всего региона в целом: дистанционное образование, раз-
вивающееся на базе центра, служит важным инструментом подготовки высо-
коквалифицированных специалистов. 

Открыл торжественную церемонию 
ректор СГУ профессор Л.Ю. Коссович. По 
его словам, Центр открытого образования 
станет для вуза окном в мир, ведь в нём 
сконцентрированы инновационные тех-
нологии, позволяющие выходить на связь 
со всем регионом, страной, любым ком-
пьютером на планете, имеющим доступ 
в сеть Интернет. «СГУ работает в дан-
ном направлении не только с районами 
области, но и с иностранными вузами по 
совместным курсам, – отметил Л.Ю. Кос-
сович. – Недавно был заключён договор 
с университетом Брюнеля по подготовке 
магистров в области математической эко-
номики». Система дистанционного обра-
зования, по мнению ректора, постепенно 
приходит на смену заочной. В заключение 
он добавил, что руководители структур-
ных подразделений университета теперь 
смогут воспользоваться техническими 
возможностями Центра для реализации 
своей образовательной деятельности.

Директор ГТРК «Саратов», предсе-
датель Ассоциации выпускников СГУ  
А.В. Россошанский дал высокую оценку 
деятельности университета, отметив, что 
работу вуза ценят депутаты Областной 
и Городской Думы. Ректор СГМУ, секре-
тарь Саратовского регионального поли-
тического совета партии «Единая Рос-
сия» П.В. Глыбочко назвал СГУ главным 
классическим университетом региона.  
А.В. Россошанский считает, что масштаб-
ная образовательная деятельность Сара-
товского университета служит примером 
всем учебным заведениям области.

Проректор по учебно-организацион-
ной работе И.Г. Малинский рассказал о 
возможностях центра и системы дистан-
ционного образования в целом. Как стало 
известно из его выступления, в России 
такие образовательные технологии полу-
чили интенсивное развитие в последние 
десятилетия. Применение дистанционно-
го обучения связано с необходимостью 

получения образования для различных 
социальных слоёв и территориальных 
групп населения.

В университете дистанционное обра-
зование открылось на базе региональ-
ной системы представительств, которые 
начали формироваться в конце 1998 
года. Стало очевидно, что выполнение 
миссии университета в образовательной 
сфере через сеть представительств воз-
можно только посредством внедрения 
системы дистанционного образования. 
В результате 12 населённых пунктов, на-
ходящихся в Саратовской области, и 1 в 
Волгоградской области были оснащены 
компьютерными классами дистанцион-
ного доступа с оборудованием для про-
ведения видеоконференций, семина-
ров, занятий. Каждый класс объединён 
в локальную сеть с общим доступом к 
информационно-образовательным ре-
сурсам университета, регионального и 
федерального уровней с высокоскорост-
ным подключением к сети Интернет.

Концепция инновационных образо-
вательных технологий на базе классов 
дистанционного доступа в муниципаль-
ных районах сформирована с учётом 
региональной специфики. С этой целью 
был разработан образовательный портал 
для школьников, студентов, слушателей, 
позволяющий обучаться без отрыва от 
места жительства, работы, находясь в 
любой точке страны. Видеоконференции 
позволяют студентам общаться с препо-
давателями университета, находясь в 
компьютерном классе или у себя дома.

Гостям были продемонстрированы 
видеоролики, в которых студенты СГУ, 
обучающиеся дистанционно в районах об-
ласти делятся своими впечатлениями. По 
их словам, главное преимущество дистан-
ционного образования – это возможность 
заниматься в удобное время и получать 
высшее образование, так необходимое 
в наше время. Также присутствующие на 
презентации смогли стать участниками 
видеоконференции и увидеть воочию, 
как происходит общение преподавателя с 
группами студентов в реальном времени.

Начальник Управления дистанци-
онного образования СГУ Н.А. Иванова 
отметила, что программа, с помощью 
которой проходят видеоконференции, 
работает на базе университетского сер-
вера. Её правообладателем является 
СГУ. Оборудование, установленное в 
центре, позволяет проводить конферен-
ции любого уровня и назначения. Ната-
лия Александровна продемонстриро-
вала, как зал трансформируется в три 
отдельные аудитории, что разрешает 
осуществлять проведение видеоконфе-
ренций с 12 классами дистанционного 
доступа одновременно. 

Игорь Герикович Малинский завершил 
презентацию словами: «Где бы ни прожи-
вал человек: в Саратове, Степном, Воль-
ске, Красноармейске, – он должен иметь 
возможность учиться. Именно в этом и 
заключается цель любого учебного заве-
дения, особенно такого, как Саратовский 
государственный университет».

инна герасиМова

Центр открытого образования и классы дистанционного доступа снабжены обору-
дованием, позволяющим проводить семинары и лекции в онлайн-режиме

Участники презентации смогли стать участниками видеоконференции

новости спортклУба сгУ

Новое рождение Спортивного клуба СГУ
23 сентября в Саратовском государственном университете состоялось открытие Спортивного 
клуба. Представители руководства и подразделений вуза вместе с руководителем клуба побы-
вали в гимнастическом, игровом и тренажёрном залах, а также узнали о планах возрождённой 
структуры на ближайшее время. 

Руководитель спортклуба 
Н.Б. Брилёнок рассказала, что с 
начала этого года открываются 
29 спортивно-оздоровительных 
секций для студентов и сотруд-

ников, в их 
числе тан-
цевальная 
аэробик а 

(танец живо-
та), восточ-

ная школа 
психофизи -

ческого тренин-
га, оздорови-

т е л ь н а я 

йога, игровые виды спорта и 
другие направления. Проводить 
занятия будут лучшие тренеры 
Саратовской области.

Участникам презентации 
были продемонстрированы спор-
тивные выступления студентов 
и тренеров университета. Был 
показан урок психофизического 
тренинга под руководством тре-
нера высшей категории, бронзо-
вого призёра открытого чемпи-
оната Японии О.В. Брилёнка и 
зажигательный восточный танец 
в исполнении мастера спорта 
России по художественной гим-

настике А. Елисеевой.
В офисе Спортклуба На-
иля Булатовна показала 

гостям грамоты, кубки и 
медали, завоёванные 

спортсменами СГУ, 
и добавила, что 

в дальнейшем 
фонд наград 

будет по-
полнять-

ся. Про-
ректор 

по учебно-организационной 
работе И.Г. Малинский отме-
тил, что сегодня СГУ праздну-
ет официальное возрождение 
Спортклуба, которое все так 
долго ждали. Увиденное сегодня 
гостями, по его словам, – лишь 
малая толика всей спортивно-
воспитательной работы, прово-
димой в университете. 

Ректор СГУ профессор  
Л.Ю. Коссович напомнил соб-
равшимся о значимых собы-
тиях, произошедших в Са-
ратовском университете за 
последнее время: открытии 
Института рисков, Центра от-
крытого образования и других. 
Он подчеркнул, что презента-
ция Спортклуба – это ещё одна 
важная веха в жизни универси-
тета. Ректор считает, что рабо-
та Спортклуба должна быть 
направлена не только на спор-
тивное воспитание студентов, 
но и на будущие спортивные 
достижения университета. В 
благодарность за поддержу в 
организации клуба его руково-

дитель вручила ректору имен-
ную спортивную футболку, а 
все гости презентации получи-
ли гостевые карты, позволяю-
щие посещение спортивных 
секций бесплатно. 

К словам ректора при-
соединился директор ГТРК 
«Саратов», председатель Ас-
социации выпускников СГУ  
А.В. Россошанский. Он поже-
лал, чтобы отныне Саратовс-
кий государственный универ-
ситет воспитывал чемпионов 

мира не только по программи-
рованию, но и по различным 
видам спорта. 

Наиля Булатовна отметила, 
что уже в этом году студенты 
СГУ примут участие не только 
в Спартакиаде вузов, но и в го-
родских спортивных соревно-
ваниях. В следующем же году 
планируется участие сборной 
университета в студенческих 
баскетбольных и волейболь-
ных лигах.  

инна герасиМова

Гости презентации увидели выступления студентов и тренеров
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высшее образование

Курс лекций МГИМО в Саратове
Институт дополнительного профессионального обра-
зования СГУ провёл пятидневные курсы повышения 
квалификации для государственных служащих Саратов-
ской области. Лекции на тему «Политика Европейского 
союза» прочитали в Саратовском университете ведущие 
профессора МГИМО.

Договор о партнёрстве между Саратовским университе-
том и Московским государственным институтом междуна-
родных отношений был заключён в прошлом году. В рамках 
этого сотрудничества реализуется ряд направлений, в том 
числе и в сфере повышения квалификации. 

Доктор политических наук, профессор, заведующий ка-
федрой политики ЕС Европейского учебного института  
МГИМО О.Н. Барабанов рассказал, что идею сделать акцен-
ты на изучении Европейского Союза в программах повыше-
ния квалификации государственных служащих высказали 
президент Рф и канцлер Германии. В результате на базе 
МГИМО был создан Европейский учебный институт, основ-
ная программа которого направлена на магистерскую пере-
подготовку федеральных государственных служащих в Моск-
ве. Сейчас деятельность института расширяется: повышение 
квалификации теперь могут проходить не только федераль-
ные служащие Москвы, но и служащие других субъектов Рф. 
Программа региональных курсов уже была реализована в 
Новгороде, Калининграде, Смоленске, теперь она осущест-
вляется и в Саратове.

В течение пяти дней участники курсов узнали об институцио-
нальной структуре ЕС, региональной политике стран Европейско-
го союза, отношениях России и ЕС в сфере энергетики из лекций 
профессоров И.М. Бусыгиной, О.Н. Барабанова, Л.С. Воронкова, 
М.В. Стрежневой, Н.Ю. Кавешникова, М.Л. Энтина.

Завершилась образовательная программа вручением слу-
шателям сертификатов МГИМО о повышении квалификации. 
Их обладателями стали 30 руководителей и сотрудников тер-
риториальных органов федеральных служб и агентств Сара-
товской области. 

Проректор по дополнительному профессиональному обра-
зованию профессор Ю.Г. Голуб отметил, что сотрудничество 
Саратовского государственного университета и Московского 
государственного института международных отношений, раз-
вивающееся в рамках заключённого между вузами договора, 
становится всё более разнообразным, подтверждением чего 
служат прошедшие курсы повышения квалификации. 

Профессор О.Н. Барабанов выразил надежду, что участ-
ники курсов станут лучше разбираться в международных от-
ношениях и смогут применить полученные знания в своей 
профессиональной деятельности. 

Главный федеральный инспектор по Саратовской области 
П.Н. Гришин подчеркнул, что курсы помогли нашим служащим 
подняться на новую ступень развития, стали толчком для раз-
думий и размышлений. «В наше время нельзя похвастаться 
полным объёмом образования без постоянной практики обу-
чения, – высказал своё мнение Павел Николаевич Гришин. –  
Проведение подобных семинаров очень важно для развития 
нашего региона».

инна герасиМова
Курс лекций прослушали 30 служащих территориальных  

органов федеральных служб и агентств Саратовской области
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Молодые УЧёные сгУ новости наУки

Веселящий газ разрушает озоновый слой
Американские учёные выяснили основного 
разрушителя озонового слоя атмосферы Зем-
ли. Это не фреоны, как считалось ранее, а за-
кись азота – веселящий газ, применяющийся 
для наркоза. Его концентрация в атмосфере 
растет на 0,25% в год. 

Источник: www.inauka.ru 

Действительно, в настоящее время единой точки зрения на при-
чины разрушения озонового слоя атмосферы Земли нет. Основные 
опасности для озона представляют естественные (изменения интен-
сивности солнечной радиации, извержения земных и подводных вул-
канов) и техногенные (выбросы при сгорании топлива в двигателях 

самолётов и при запуске ракет, влияние фреонов и окис-
лов азота) процессы. Однако сравнительные данные 
указывают на то, что озоноразрушающий потенциал 
большинства фреонов на 3-4 порядка выше, чем у 
окислов азота (в т.ч. и закиси азота).

Марк давидович голЬдфеЙн,
заведующий кафедрой охраны 

окружающей среды и безопасности 
жизнедеятельности,

профессор, доктор химических наук
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новости стУдсоветановости педагогиЧеского инститУта

Полвека факультету искусств 
и художественного образования

наУЧное издание

Материалы собрали анастасия Житкова 
и альфия гаделЬшина 

Приём душа угрожает здоровью человека
Душ таит в себе неожиданную опасность. По 
словам американских учёных, в насадках, из 
которых течёт вода, находятся многие милли-
оны болезнетворных бактерий, которые могут 
навредить здоровью человека и привести к 
различным тяжёлым заболеваниям.

Источник: www.inauka.ru

Присутствие на душевых насадках некоторых видов условно-
патогенных микробактерий связано с их чрезвычайной устойчи-
востью к химическим факторам. Особое значение имеют бактерии 
родов Legionella и Mycrobacterium. Легионеллёз чаще возникает в 
гостиницах и больницах. Заражение человека происходит при вды-

хании водного аэрозоля и сопровождается пораже-
нием лёгких. Однако бактерии способны вызывать 
заболевания только у людей с ослабленным им-
мунитетом. Меры борьбы связаны с контролем за 
санитарно-гигиеническим состоянием систем во-
доснабжения и качеством воды. 

елена владимировна глинскаЯ,
доцент кафедры микробиологии

и физиологии растений,
кандидат биологических наук

Биотопливо можно получить из арбузов
Американские химики считают возможным ис-
пользовать арбузный сок в качестве сырья для 
производства биотоплива. Они находят этот 
метод практичным, так как по статистике каж-
дый пятый арбуз имеет «косметические дефек-
ты» и потому непригоден для продажи.

Источник: www.inauka.ru

Производство биотоплива на основе ежегодно возобновляемого 
природного сырья и отходов сельскохозяйственного производства со-
временно и перспективно. Что же касается использования арбузов, 
то в условиях сельскохозяйственного производства США эта культура 
является подходящим экономичным сырьём для переработки в био-

топливо. Данная технология может быть успешной по 
причине доступности сырьевой базы страны. Однако в 
России производство арбузов по климатическим усло-
виям является малотоннажным, поэтому использова-
ние этих ягод в качестве сырья для изготовления био-

топлива нецелесообразно. 
ирина николаевна клоЧкова,

профессор кафедры органической и 
биоорганической химии, 
доктор химических наук

Муравей познается в беде
французские и американские этологи доказали, 
что пустынные муравьи-бегунки спасают своих 
сородичей, попавших в ловушку: откапывают 
из песка засыпанных и освобождают от 
нейлоновых нитей запутавшихся. Причём 
выручают муравьи только членов своей семьи. 

Источник: www.elementy.ru

Случаи взаимопомощи у муравьёв впервые были зафиксированы 
ещё в XIX в. Специалисты объясняют такую форму поведения действи-
ем родственного отбора. У насекомых, живущих семьями, род-ственни-
ками являются потомки одной половозрелой самки. Их количество и 
жизнеспособность определяют успех выживания всей семьи. А пред-

ставители соседних семей того же вида в условиях дефи-
цита пищевых ресурсов воспринимаются как конкурен-
ты. Таким образом, муравьи проявляют своеобразный, 
прагматичный альтруизм. Они определяют «ценность» 
особи для семьи и спасают только наиболее работос-
пособных родственников. 

Михаил валентинович ерМохин,
доцент кафедры морфологии 

и экологии животных, 
кандидат биологических наук

Открытие музыкально-педагогического факультета Саратовского педагоги-
ческого института в 1959 году стало знаменательным событием в истории му-
зыкального образования. Его появлению способствовала известный педагог 
и учёный, доктор педагогических наук, профессор О.А. Апраксина. Саратов 
стал одним из трёх первых городов России, где были открыты музыкально-
педагогические факультеты.

Во главе факультета стояли деканы 
С.М. Осокина, А.А. Датский, Г.В. Яковле-
ва. В 2004 году музыкально-педагогичес-
кий факультет переименован в факультет 
искусств и художественного образования. 
С 1997 и по настоящее время им руково-
дит кандидат педагогических наук, про-
фессор Инга Эрленовна Рахимбаева. 

До 1997 года подготовка по специаль-
ности «Музыкальное образование» обес-
печивалась наличием в педагогическом 
арсенале двух выпускающих кафедр. В 
последующие десятилетия произошло 
увеличение количества специальностей, 
направлений, видов творческой практи-
ки, углубление методик преподавания 
дисциплин. В настоящее время обучение 
проводится на четырёх кафедрах: теории 
и методики музыкального образования; 
музыкально-инструментальной подготов-
ки; истории, педагогики и теории искус-
ства; хореографии. Студенты получают 
образование по пяти направлениям: му-
зыкальное образование, искусствоведе-
ние, хореография, эстрада, театр.

За минувшие пять десятилетий на-
копилось немало плодотворных дости-
жений. За годы своего существования 
факультет выпустил более трёх тысяч 
специалистов, которые с успехом трудят-
ся в общеобразовательных школах, гим-
назиях, лицеях, педагогических коллед-
жах и вузах России, ближнего и дальнего 
зарубежья. Среди выпускников факульте-
та – заслуженный артист России, лауреат 
международного конкурса Борис Арон, 
академик РАН, педагог-новатор М. Щети-
нин, дипломант всероссийского конкурса 
«Учитель года 2000» Е. Смолина, учителя 
высшей категории города Саратова.

Студенты факультета успешно высту-
пают в конкурсах и фестивалях, которые 
проводятся в Москве, Екатеринбурге, Че-

боксарах, Самаре, Казани, Нижнем Новго-
роде, Киеве, Мелитополе. В январе 2009 
года группа студентов кафедры хореогра-
фии представила свои творческие работы 
в Испании на Международном фестивале-
конкурсе «GRAN FIESTA». Выступление 
студентов было отмечено самой высокой 
наградой конкурса – Гран-При.

На факультете существует оркестр 
детских музыкальных инструментов, ор-
кестр баянистов, Малый хоровой ака-
демический театр для детей, театр ку-
кол и театр для детей, функционирует 
«Школьная филармония», раз в два года 
проводится Открытый (международный) 
фестиваль студентов музыкальных фа-
культетов вузов, училищ искусств и уча-
щихся школ эстетической направленнос-
ти «Профессия – учитель музыки».

Сегодня факультет искусств и художес-
твенного образования Педагогического 
института Саратовского университета за-
нимает лидирующее положение в системе 
профессионального художественного об-
разования Саратова и области. В силу спе-
цифики, основанной на синтезе педагогики 
и искусства, здесь созданы наиболее бла-
гоприятные условия для подготовки учите-
ля любой творческой направленности. 

инга рахиМбаева 

   новости стУдпрофкоМа

Конференция студпрофсоюза
Маргарита Козлова вновь избрана председателем Профсоюзной организации студентов СГУ

10 сентября прошла 41-я от-
чётно-выборная профсоюзная 
конференция студентов Саратов-
ского государственного универ-
ситета. На конференции присутс-
твовали: председатель комитета 
по физической культуре, спорту, 
туризму и делам молодёжи Сара-
товской областной Думы Денис 
Владиславович фадеев; предсе-
датель Обкома профсоюза ра-
ботников народного образования 
и науки Николай Николаевич Ти-
мофеев; начальник Управления 
социальной работы СГУ Наталья 
Петровна Алданова; начальник 
Управления организации воспи-
тательной работы со студентами 

Саратовского университета Ви-
талий Александрович Масленни-
ков. Из 135 делегатов, избранных 
от структурных подразделений 
СГУ, на собрании присутствова-
ли 125 человек, что показывает 
заинтересованность студентов в 
деятельности Профсоюзной ор-
ганизации. 

Председатель Профсоюзной 
организации студентов СГУ Мар-
гарита Сергеевна Козлова пред-
ставила отчёт о работе профко-
ма студентов за период с ноября 
2004 года по сентябрь 2009 года. В 
докладе прозвучали основные на-
правления работы профсоюзной 
организации: представительство 

интересов студентов, обществен-
ный контроль за со-блюдением в 
вузе действующего законодатель-
ства, защита прав студентов и 
правовая поддержка, улучшение 
экономического и социального 
положения студентов, информа-
ционное обеспечение студентов –  
членов профсоюза, культурно-
массовая и организационно-мас-
совая работа, работа с иногород-
ними студентами и многое другое.  
Были освещены и основные до-
стижения профкома и его лидеров 
за отчётный период.

Так в 2005 году началась актив-
ная деятельность основных комис-
сий профкома, появилась первая 
символика организации, состоя-
лось празднование 100-летнего 
юбилея профсоюзов в России.

В 2006 году председатель 
профбюро исторического фа-
культета Людмила Климович 
стала победителем област-
ного конкурса «Студенческий 
лидер», заняла IX место во 
Всероссийском этапе одно-
имённого конкурса, получила 
звание Лауреата президентской 
премии для молодёжи в сфере 
социально значимой и обще-
ственной работы.

Председатель профбюро фа-
культета нелинейных процессов 
Ольга Такунова в 2007 году побе-

дила в областном конкурсе «Сту-
денческий лидер» и межотрас-
левом профсоюзном областном 
конкурсе «Молодёжный лидер», 
Ольга стала лауреатом прези-
дентской премии для молодёжи 
в сфере социально значимой и 
общественной работы. В этом 
же году Профсоюзная организа-
ция СГУ заняла III место в меж-
дународном конкурсе молодёж-
ных проектов в социальной 
сфере, проходившем в 
Санкт-Петербурге.

2008 год принёс по-
беду в межотраслевом 
профсоюзном областном конкур-
се «Молодёжный лидер» пред-
седателю профбюро Института 
истории и международных отно-
шений Эльмире Абубикеровой и 
Профсоюзной организации сту-
дентов СГУ в областном конкурсе 
на Лучшую профсоюзную органи-
зацию студентов.

Все достижения последних 
лет повышают авторитет Проф-
союзной организации студентов 
и её руководителя. Делегаты от 
студенчества «единогласно» 
проголосовали за кандидатуру 
Маргариты Козловой на пост 
председателя.

Приятным моментом конфе-
ренции стало также награждение 
активистов почётными грамота-

ми и подарками. По поручению 
Обкома профсоюза были вру-
чены грамоты Обкома Виктории 
Дудко – заместителю председа-
теля профкома студентов – за 
отличные результаты в работе 
и Видишевой Алине – председа-
телю профбюро биологического 
факультета – за активную жиз-
ненную позицию, ответствен-
ность в работе. По поручению 
ЦК Профсоюза была вручена 
грамота Центрального комите-
та Общероссийского профсою-
за образования Алле Юрьевне 
Хопровой, главному бухгалтеру 
профкома студентов, за много-
летнюю работу в профсоюзе и 
верность его идеям.

виктория дУдко

Колоритная осень Студсовета
Среди многих возможностей, которые предоставляет студенчес-
кая жизнь, каждый находит что-то подходящее именно для себя. 
Студенты университета живут не только лекциями и семина-
рами, они имеют шанс проявить свою силу и сноровку на 
спортивных состязаниях, организаторские способности – в 
общественной жизни вуза, душевные качества – в рамках 
благотворительных акций. Этому неизмен-
но способствует деятельность Студсовета.

27 сентября все желающие могли 
стать участниками или зрителями откры-
того фестиваля лучников, организован-
ного клубом исторического фехтования и 
реконструкции «Университетская заста-
ва». Мероприятие, проведённое на са-
ратовском ипподроме, было приурочено 
к столетию университета. Действие на-
чалось с соревнований по конкуру (пре-
одоление препятствий верхом на коне). А 
затем участники фестиваля продемонс-
трировали своё умение стрелять из лука. 
По окончании турнира призовые места 
распределились следующим образом: 
1-е место завоевал Всеволод Лапин из 
клуба «Университетская застава», 2-е 
место досталось Евгению Малышеву из 
сообщества «ТОРИИ», на 3-ем месте 
оказался Сергей Романенков из клуба 
«Покровская застава». Оригинальным 
заключением фестиваля стало представ-
ление команды «Покровская застава», 
которая выступила с постановкой настоя-
щего боя. Участники военного ристалища 
показали мастерство владения холодным 
оружием и силу своего боевого духа. 

В этот же день в актовом зале XII кор-
пуса университета состоялась благотвори-
тельная акция «Подари капельку тепла де-
тям». Ж. Руссо писал, что «детство должно 
созревать в детстве», то есть в беспечнос-
ти и веселье. Именно такое настроение 
стремились передать воспитанникам дет-
ских домов Саратова, Энгельса, Аткарска, 
Хвалынска и Красноармейска участники 
театральной студии СГУ. Дети посмотрели 
спектакль «Игрушки», а после отправились 
на игровые площадки, где для них была 
подготовлена конкурсная программа. По 
окончании игр ребят пригласили на обед, 
а их автобусы тем временем пополнились 
книгами, игрушками, школьными прина-
длежностями и другими подарками.

Не оста-
лись без внима-
ния Студсовета 
и новобранцы 
университета. 
Специально для 
них Управление 
организации вос-
питательной рабо-
ты выпустило «Па-
мятку первокурсника». 
Данный буклет издаётся 
второй год подряд. Он 
даёт учащимся сведения об учеб-
ной, научной и внеучебной деятель-
ности СГУ. Помимо этого брошюра 
содержит карту университетского 
городка и телефонный справочник.

Одним из наиболее интригу-
ющих событий жизни универ-
ситета является продолжение 
конкурса «Лучший студенческий 
совет структурного подразделе-
ния Саратовского государственного 
университета». Этот конкурс прово-
дится уже во второй раз. В прошлом 
году, на пьедестале почёта оказались 
студсоветы физического факультета, 
Института филологии и журналисти-
ки и биологического факульте-
та. Кто окажется победителем в 
этом году будет известно совсем скоро –  
17 ноября. А пока конкурсанты должны 
предоставить отчёт о проделанной рабо-
те и поведать о том, какие мероприятия 
они организовывали, в каких участвовали 
и в чём состоят их основные достижения 
за минувший год. Участникам конкурса 
предстоит серьёзная борьба. Но не стоит 
забывать и о том, что, чем больше было 
трудностей в состязании, тем и победа 
будет краше!

анастасия Житкова

Победа аспиранток СГУ
С 24 по 26 сентября в Украинском культурно-
информационном центре под лозунгом «Ус-
тойчивое развитие во время перемен» прохо-
дил V Международный салон изобретений и 
новых технологий «Новое время». Аспирант-
ки факультета нано- и биомедицинских техно-
логий СГУ Лидия и Анастасия Усановы стали 
обладателями главного приза Салона.

В этом году в Салоне приняли участие учёные 
из 26 стран. В экспозиции были представлены раз-
работки из различных областей, таких как прибо-
ростроение, электроника и робототехника, оптика и 
лазерная техника, экология и защита окружающей 
среды, радио и телевидение, телекоммуникация, 
компьютерные технологии, биофизика, биотехно-
логии и биоинженерия, медицина. 

Молодые учёные СГУ представили на Междуна-
родном салоне два изобретения. Проект «Способ 
диагностики параметров жизнедеятельности чело-
века при цветомузыкальном воздействии» удостоен 
высочайшей награды Салона – приза «Молодёжная 
инициатива». За эту же разработку девушки получи-
ли золотую медаль. Проект выполнен в соавторстве 
с заведующим кафедрой медицинской физики, про-
фессором А.В. Скрипалем. Изобретение Анастасии 
и Лидии помогает глухим и слабослышащим людям 
понимать и правильно реагировать на музыку, позво-
ляет изучить влияние цвета и музыки на человека с 
помощью аппарата ЭКГ, а также может быть исполь-
зовано при лечении психических заболеваний.

Второй проект под названием «Устройство за-
щиты биообъекта от электромагнитного излучения 
сотового телефона» заслужил серебряную медаль 
Салона. Разработка предназначена для поглоще-
ния электромагнитных полей, излучаемых сотовы-
ми телефонами. Это устройство обеспечивает воз-
можность безопасного использования телефонов, 
не ухудшая при этом качество звукового сигнала.

По итогам работы Салона Саратовский уни-
верситет получил диплом за высокий технический 
уровень воплощения оригинальной научной идеи, 
представленной на V Международном салоне 
изобретений и новых технологий «Новое время».

Салон включён в перечень выставок изобретений, 
проводимых под эгидой Международной федерации 
изобретательских ассоциаций, наряду с салонами 
изобретений в Женеве, Нюрнберге и Москве.

инна герасиМова

событие

Выставка молодых изобретателей
С 27 по 28 октября в СГУ пройдёт Всероссийская молодёжная 
выставка-конкурс прикладных исследований, изобретений и 
инноваций. Организаторами этого события выступают Феде-
ральное агентство по науке и инновациям и Саратовский госу-
дарственный университет.

В рамках мероприятия состо-
ится выставка результатов при-
кладных исследований, изобрете-
ний, инновационных разработок. 
Её участниками станут молодые 
учёные, специалисты, аспиранты 
и студенты вузов России и госу-
дарств СНГ. Для них также будут 
организованы пленарное заседа-

ние на тему «Инновационный путь 
развития экономики – дело моло-
дых» и конкурс инновационных 
проектов. Он пройдёт по секциям: 
«Приборостроение, электроника, 
связь», «Медицина, медицинс-
кая техника»,  «Нанотехнологии, 
химия, новые материалы»,  «Гео-
логия, экология, добыча и пере-
работка полезных ископаемых», 
«Машиностроение, энергетика, 
строительство», «Биотехнологии, 
сельское хозяйство, пищевая про-
мышленность», «Информацион-
ные технологии и образование». 

Планируется также проведе-
ние круглого стола «Проблемы 
закрепления молодёжи в сфере 
науки и инноваций» и научно-
практического семинара «Ак-
туальные вопросы правовой 
охраны и коммерциализации 
результатов научно-техничес-
кой деятельности». Материалы, 
представленные на выставку-
конкурс, будут опубликованы в 
научно-техническом сборнике. 
Авторы лучших работ получат 
дипломы и награды.

анастасия реМизова

Уникальная книга биологов СГУ
На биологическом факультете СГУ вышел в 
свет первый том книги из серии «Млекопита-
ющие севера Нижнего Поволжья: состав тери-
офауны». Он приурочен к празднованию юби-
лея университета. В издании подведены итоги 
исследований млекопитающих, обитающих в 
Саратовской области и на сопредельных тер-
риториях, более чем за 100-летний период. 

В книге представлена краткая история изучения 
териофауны региона и общий анализ населения 
млекопитающих. Обобщены оригинальные мате-
риалы по биологии и экологии 84 видов млекопи-
тающих. Видовые очерки включают материалы по 
распространению, численности и размещению мле-
копитающих на исследуемой территории. Описаны 
биотопы, собраны материалы по размножению и пи-
танию. Некоторые текстовые описания видов допол-
нены их графическими изображениями и фотосним-
ками, что позволяет легко узнавать их в природе.

Особое внимание уделено тем животным, кото-
рые занесены в Красные книги Рф и Саратовской 
области. В издании имеются сведения по проникно-
вению в последние годы  на территорию области из 
южных районов степного кота, шакала, летучих мы-
шей – позднего кожана и нетопыря Куля, а с севера –  
расселение на юг рыси и полёвки-экономки. Показа-
но также негативное воздействие человека на гене-
зис фауны региона, которое приводит к сокращению 
распространения или полному исчезновению отде-

льных видов млекопитающих с территории области. 
При этом их экологические ниши занимают пластич-
ные животные, которые за короткий период увели-
чивают свою численность и выступают серьёзными 
конкурентами аборигенных и эндемичных видов. 
Таковы, в частности, примеры распространения в 
регионе американской норки и сибирской косули.

До выхода данного издания отсутствовали обоб-
щающие сводки по видовому составу и его динами-
ке. За последнее десятилетие учёными биологичес-
кого факультета СГУ накоплены новые обширные 
данные по териофауне региона, пересмотрена сис-
тематика отдельных видов, пополнены коллекци-
онные сборы и выявлены популяции редких видов, 
что определяет актуальность данного издания. 

инна герасиМова
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Молодые УЧёные сгУ новости наУки

Веселящий газ разрушает озоновый слой
Американские учёные выяснили основного 
разрушителя озонового слоя атмосферы Зем-
ли. Это не фреоны, как считалось ранее, а за-
кись азота – веселящий газ, применяющийся 
для наркоза. Его концентрация в атмосфере 
растет на 0,25% в год. 

Источник: www.inauka.ru 

Действительно, в настоящее время единой точки зрения на при-
чины разрушения озонового слоя атмосферы Земли нет. Основные 
опасности для озона представляют естественные (изменения интен-
сивности солнечной радиации, извержения земных и подводных вул-
канов) и техногенные (выбросы при сгорании топлива в двигателях 

самолётов и при запуске ракет, влияние фреонов и окис-
лов азота) процессы. Однако сравнительные данные 
указывают на то, что озоноразрушающий потенциал 
большинства фреонов на 3-4 порядка выше, чем у 
окислов азота (в т.ч. и закиси азота).

Марк давидович голЬдфеЙн,
заведующий кафедрой охраны 

окружающей среды и безопасности 
жизнедеятельности,

профессор, доктор химических наук

5№7 (2072) || Октябрь || 2009 год
gazeta.sgu.ru студенческая Жизнь

новости стУдсоветановости педагогиЧеского инститУта

Полвека факультету искусств 
и художественного образования

наУЧное издание

Материалы собрали анастасия Житкова 
и альфия гаделЬшина 

Приём душа угрожает здоровью человека
Душ таит в себе неожиданную опасность. По 
словам американских учёных, в насадках, из 
которых течёт вода, находятся многие милли-
оны болезнетворных бактерий, которые могут 
навредить здоровью человека и привести к 
различным тяжёлым заболеваниям.

Источник: www.inauka.ru

Присутствие на душевых насадках некоторых видов условно-
патогенных микробактерий связано с их чрезвычайной устойчи-
востью к химическим факторам. Особое значение имеют бактерии 
родов Legionella и Mycrobacterium. Легионеллёз чаще возникает в 
гостиницах и больницах. Заражение человека происходит при вды-

хании водного аэрозоля и сопровождается пораже-
нием лёгких. Однако бактерии способны вызывать 
заболевания только у людей с ослабленным им-
мунитетом. Меры борьбы связаны с контролем за 
санитарно-гигиеническим состоянием систем во-
доснабжения и качеством воды. 

елена владимировна глинскаЯ,
доцент кафедры микробиологии

и физиологии растений,
кандидат биологических наук

Биотопливо можно получить из арбузов
Американские химики считают возможным ис-
пользовать арбузный сок в качестве сырья для 
производства биотоплива. Они находят этот 
метод практичным, так как по статистике каж-
дый пятый арбуз имеет «косметические дефек-
ты» и потому непригоден для продажи.

Источник: www.inauka.ru

Производство биотоплива на основе ежегодно возобновляемого 
природного сырья и отходов сельскохозяйственного производства со-
временно и перспективно. Что же касается использования арбузов, 
то в условиях сельскохозяйственного производства США эта культура 
является подходящим экономичным сырьём для переработки в био-

топливо. Данная технология может быть успешной по 
причине доступности сырьевой базы страны. Однако в 
России производство арбузов по климатическим усло-
виям является малотоннажным, поэтому использова-
ние этих ягод в качестве сырья для изготовления био-

топлива нецелесообразно. 
ирина николаевна клоЧкова,

профессор кафедры органической и 
биоорганической химии, 
доктор химических наук

Муравей познается в беде
французские и американские этологи доказали, 
что пустынные муравьи-бегунки спасают своих 
сородичей, попавших в ловушку: откапывают 
из песка засыпанных и освобождают от 
нейлоновых нитей запутавшихся. Причём 
выручают муравьи только членов своей семьи. 

Источник: www.elementy.ru

Случаи взаимопомощи у муравьёв впервые были зафиксированы 
ещё в XIX в. Специалисты объясняют такую форму поведения действи-
ем родственного отбора. У насекомых, живущих семьями, род-ственни-
ками являются потомки одной половозрелой самки. Их количество и 
жизнеспособность определяют успех выживания всей семьи. А пред-

ставители соседних семей того же вида в условиях дефи-
цита пищевых ресурсов воспринимаются как конкурен-
ты. Таким образом, муравьи проявляют своеобразный, 
прагматичный альтруизм. Они определяют «ценность» 
особи для семьи и спасают только наиболее работос-
пособных родственников. 

Михаил валентинович ерМохин,
доцент кафедры морфологии 

и экологии животных, 
кандидат биологических наук

Открытие музыкально-педагогического факультета Саратовского педагоги-
ческого института в 1959 году стало знаменательным событием в истории му-
зыкального образования. Его появлению способствовала известный педагог 
и учёный, доктор педагогических наук, профессор О.А. Апраксина. Саратов 
стал одним из трёх первых городов России, где были открыты музыкально-
педагогические факультеты.

Во главе факультета стояли деканы 
С.М. Осокина, А.А. Датский, Г.В. Яковле-
ва. В 2004 году музыкально-педагогичес-
кий факультет переименован в факультет 
искусств и художественного образования. 
С 1997 и по настоящее время им руково-
дит кандидат педагогических наук, про-
фессор Инга Эрленовна Рахимбаева. 

До 1997 года подготовка по специаль-
ности «Музыкальное образование» обес-
печивалась наличием в педагогическом 
арсенале двух выпускающих кафедр. В 
последующие десятилетия произошло 
увеличение количества специальностей, 
направлений, видов творческой практи-
ки, углубление методик преподавания 
дисциплин. В настоящее время обучение 
проводится на четырёх кафедрах: теории 
и методики музыкального образования; 
музыкально-инструментальной подготов-
ки; истории, педагогики и теории искус-
ства; хореографии. Студенты получают 
образование по пяти направлениям: му-
зыкальное образование, искусствоведе-
ние, хореография, эстрада, театр.

За минувшие пять десятилетий на-
копилось немало плодотворных дости-
жений. За годы своего существования 
факультет выпустил более трёх тысяч 
специалистов, которые с успехом трудят-
ся в общеобразовательных школах, гим-
назиях, лицеях, педагогических коллед-
жах и вузах России, ближнего и дальнего 
зарубежья. Среди выпускников факульте-
та – заслуженный артист России, лауреат 
международного конкурса Борис Арон, 
академик РАН, педагог-новатор М. Щети-
нин, дипломант всероссийского конкурса 
«Учитель года 2000» Е. Смолина, учителя 
высшей категории города Саратова.

Студенты факультета успешно высту-
пают в конкурсах и фестивалях, которые 
проводятся в Москве, Екатеринбурге, Че-

боксарах, Самаре, Казани, Нижнем Новго-
роде, Киеве, Мелитополе. В январе 2009 
года группа студентов кафедры хореогра-
фии представила свои творческие работы 
в Испании на Международном фестивале-
конкурсе «GRAN FIESTA». Выступление 
студентов было отмечено самой высокой 
наградой конкурса – Гран-При.

На факультете существует оркестр 
детских музыкальных инструментов, ор-
кестр баянистов, Малый хоровой ака-
демический театр для детей, театр ку-
кол и театр для детей, функционирует 
«Школьная филармония», раз в два года 
проводится Открытый (международный) 
фестиваль студентов музыкальных фа-
культетов вузов, училищ искусств и уча-
щихся школ эстетической направленнос-
ти «Профессия – учитель музыки».

Сегодня факультет искусств и художес-
твенного образования Педагогического 
института Саратовского университета за-
нимает лидирующее положение в системе 
профессионального художественного об-
разования Саратова и области. В силу спе-
цифики, основанной на синтезе педагогики 
и искусства, здесь созданы наиболее бла-
гоприятные условия для подготовки учите-
ля любой творческой направленности. 

инга рахиМбаева 

   новости стУдпрофкоМа

Конференция студпрофсоюза
Маргарита Козлова вновь избрана председателем Профсоюзной организации студентов СГУ

10 сентября прошла 41-я от-
чётно-выборная профсоюзная 
конференция студентов Саратов-
ского государственного универ-
ситета. На конференции присутс-
твовали: председатель комитета 
по физической культуре, спорту, 
туризму и делам молодёжи Сара-
товской областной Думы Денис 
Владиславович фадеев; предсе-
датель Обкома профсоюза ра-
ботников народного образования 
и науки Николай Николаевич Ти-
мофеев; начальник Управления 
социальной работы СГУ Наталья 
Петровна Алданова; начальник 
Управления организации воспи-
тательной работы со студентами 

Саратовского университета Ви-
талий Александрович Масленни-
ков. Из 135 делегатов, избранных 
от структурных подразделений 
СГУ, на собрании присутствова-
ли 125 человек, что показывает 
заинтересованность студентов в 
деятельности Профсоюзной ор-
ганизации. 

Председатель Профсоюзной 
организации студентов СГУ Мар-
гарита Сергеевна Козлова пред-
ставила отчёт о работе профко-
ма студентов за период с ноября 
2004 года по сентябрь 2009 года. В 
докладе прозвучали основные на-
правления работы профсоюзной 
организации: представительство 

интересов студентов, обществен-
ный контроль за со-блюдением в 
вузе действующего законодатель-
ства, защита прав студентов и 
правовая поддержка, улучшение 
экономического и социального 
положения студентов, информа-
ционное обеспечение студентов –  
членов профсоюза, культурно-
массовая и организационно-мас-
совая работа, работа с иногород-
ними студентами и многое другое.  
Были освещены и основные до-
стижения профкома и его лидеров 
за отчётный период.

Так в 2005 году началась актив-
ная деятельность основных комис-
сий профкома, появилась первая 
символика организации, состоя-
лось празднование 100-летнего 
юбилея профсоюзов в России.

В 2006 году председатель 
профбюро исторического фа-
культета Людмила Климович 
стала победителем област-
ного конкурса «Студенческий 
лидер», заняла IX место во 
Всероссийском этапе одно-
имённого конкурса, получила 
звание Лауреата президентской 
премии для молодёжи в сфере 
социально значимой и обще-
ственной работы.

Председатель профбюро фа-
культета нелинейных процессов 
Ольга Такунова в 2007 году побе-

дила в областном конкурсе «Сту-
денческий лидер» и межотрас-
левом профсоюзном областном 
конкурсе «Молодёжный лидер», 
Ольга стала лауреатом прези-
дентской премии для молодёжи 
в сфере социально значимой и 
общественной работы. В этом 
же году Профсоюзная организа-
ция СГУ заняла III место в меж-
дународном конкурсе молодёж-
ных проектов в социальной 
сфере, проходившем в 
Санкт-Петербурге.

2008 год принёс по-
беду в межотраслевом 
профсоюзном областном конкур-
се «Молодёжный лидер» пред-
седателю профбюро Института 
истории и международных отно-
шений Эльмире Абубикеровой и 
Профсоюзной организации сту-
дентов СГУ в областном конкурсе 
на Лучшую профсоюзную органи-
зацию студентов.

Все достижения последних 
лет повышают авторитет Проф-
союзной организации студентов 
и её руководителя. Делегаты от 
студенчества «единогласно» 
проголосовали за кандидатуру 
Маргариты Козловой на пост 
председателя.

Приятным моментом конфе-
ренции стало также награждение 
активистов почётными грамота-

ми и подарками. По поручению 
Обкома профсоюза были вру-
чены грамоты Обкома Виктории 
Дудко – заместителю председа-
теля профкома студентов – за 
отличные результаты в работе 
и Видишевой Алине – председа-
телю профбюро биологического 
факультета – за активную жиз-
ненную позицию, ответствен-
ность в работе. По поручению 
ЦК Профсоюза была вручена 
грамота Центрального комите-
та Общероссийского профсою-
за образования Алле Юрьевне 
Хопровой, главному бухгалтеру 
профкома студентов, за много-
летнюю работу в профсоюзе и 
верность его идеям.

виктория дУдко

Колоритная осень Студсовета
Среди многих возможностей, которые предоставляет студенчес-
кая жизнь, каждый находит что-то подходящее именно для себя. 
Студенты университета живут не только лекциями и семина-
рами, они имеют шанс проявить свою силу и сноровку на 
спортивных состязаниях, организаторские способности – в 
общественной жизни вуза, душевные качества – в рамках 
благотворительных акций. Этому неизмен-
но способствует деятельность Студсовета.

27 сентября все желающие могли 
стать участниками или зрителями откры-
того фестиваля лучников, организован-
ного клубом исторического фехтования и 
реконструкции «Университетская заста-
ва». Мероприятие, проведённое на са-
ратовском ипподроме, было приурочено 
к столетию университета. Действие на-
чалось с соревнований по конкуру (пре-
одоление препятствий верхом на коне). А 
затем участники фестиваля продемонс-
трировали своё умение стрелять из лука. 
По окончании турнира призовые места 
распределились следующим образом: 
1-е место завоевал Всеволод Лапин из 
клуба «Университетская застава», 2-е 
место досталось Евгению Малышеву из 
сообщества «ТОРИИ», на 3-ем месте 
оказался Сергей Романенков из клуба 
«Покровская застава». Оригинальным 
заключением фестиваля стало представ-
ление команды «Покровская застава», 
которая выступила с постановкой настоя-
щего боя. Участники военного ристалища 
показали мастерство владения холодным 
оружием и силу своего боевого духа. 

В этот же день в актовом зале XII кор-
пуса университета состоялась благотвори-
тельная акция «Подари капельку тепла де-
тям». Ж. Руссо писал, что «детство должно 
созревать в детстве», то есть в беспечнос-
ти и веселье. Именно такое настроение 
стремились передать воспитанникам дет-
ских домов Саратова, Энгельса, Аткарска, 
Хвалынска и Красноармейска участники 
театральной студии СГУ. Дети посмотрели 
спектакль «Игрушки», а после отправились 
на игровые площадки, где для них была 
подготовлена конкурсная программа. По 
окончании игр ребят пригласили на обед, 
а их автобусы тем временем пополнились 
книгами, игрушками, школьными прина-
длежностями и другими подарками.

Не оста-
лись без внима-
ния Студсовета 
и новобранцы 
университета. 
Специально для 
них Управление 
организации вос-
питательной рабо-
ты выпустило «Па-
мятку первокурсника». 
Данный буклет издаётся 
второй год подряд. Он 
даёт учащимся сведения об учеб-
ной, научной и внеучебной деятель-
ности СГУ. Помимо этого брошюра 
содержит карту университетского 
городка и телефонный справочник.

Одним из наиболее интригу-
ющих событий жизни универ-
ситета является продолжение 
конкурса «Лучший студенческий 
совет структурного подразделе-
ния Саратовского государственного 
университета». Этот конкурс прово-
дится уже во второй раз. В прошлом 
году, на пьедестале почёта оказались 
студсоветы физического факультета, 
Института филологии и журналисти-
ки и биологического факульте-
та. Кто окажется победителем в 
этом году будет известно совсем скоро –  
17 ноября. А пока конкурсанты должны 
предоставить отчёт о проделанной рабо-
те и поведать о том, какие мероприятия 
они организовывали, в каких участвовали 
и в чём состоят их основные достижения 
за минувший год. Участникам конкурса 
предстоит серьёзная борьба. Но не стоит 
забывать и о том, что, чем больше было 
трудностей в состязании, тем и победа 
будет краше!

анастасия Житкова

Победа аспиранток СГУ
С 24 по 26 сентября в Украинском культурно-
информационном центре под лозунгом «Ус-
тойчивое развитие во время перемен» прохо-
дил V Международный салон изобретений и 
новых технологий «Новое время». Аспирант-
ки факультета нано- и биомедицинских техно-
логий СГУ Лидия и Анастасия Усановы стали 
обладателями главного приза Салона.

В этом году в Салоне приняли участие учёные 
из 26 стран. В экспозиции были представлены раз-
работки из различных областей, таких как прибо-
ростроение, электроника и робототехника, оптика и 
лазерная техника, экология и защита окружающей 
среды, радио и телевидение, телекоммуникация, 
компьютерные технологии, биофизика, биотехно-
логии и биоинженерия, медицина. 

Молодые учёные СГУ представили на Междуна-
родном салоне два изобретения. Проект «Способ 
диагностики параметров жизнедеятельности чело-
века при цветомузыкальном воздействии» удостоен 
высочайшей награды Салона – приза «Молодёжная 
инициатива». За эту же разработку девушки получи-
ли золотую медаль. Проект выполнен в соавторстве 
с заведующим кафедрой медицинской физики, про-
фессором А.В. Скрипалем. Изобретение Анастасии 
и Лидии помогает глухим и слабослышащим людям 
понимать и правильно реагировать на музыку, позво-
ляет изучить влияние цвета и музыки на человека с 
помощью аппарата ЭКГ, а также может быть исполь-
зовано при лечении психических заболеваний.

Второй проект под названием «Устройство за-
щиты биообъекта от электромагнитного излучения 
сотового телефона» заслужил серебряную медаль 
Салона. Разработка предназначена для поглоще-
ния электромагнитных полей, излучаемых сотовы-
ми телефонами. Это устройство обеспечивает воз-
можность безопасного использования телефонов, 
не ухудшая при этом качество звукового сигнала.

По итогам работы Салона Саратовский уни-
верситет получил диплом за высокий технический 
уровень воплощения оригинальной научной идеи, 
представленной на V Международном салоне 
изобретений и новых технологий «Новое время».

Салон включён в перечень выставок изобретений, 
проводимых под эгидой Международной федерации 
изобретательских ассоциаций, наряду с салонами 
изобретений в Женеве, Нюрнберге и Москве.

инна герасиМова

событие

Выставка молодых изобретателей
С 27 по 28 октября в СГУ пройдёт Всероссийская молодёжная 
выставка-конкурс прикладных исследований, изобретений и 
инноваций. Организаторами этого события выступают Феде-
ральное агентство по науке и инновациям и Саратовский госу-
дарственный университет.

В рамках мероприятия состо-
ится выставка результатов при-
кладных исследований, изобрете-
ний, инновационных разработок. 
Её участниками станут молодые 
учёные, специалисты, аспиранты 
и студенты вузов России и госу-
дарств СНГ. Для них также будут 
организованы пленарное заседа-

ние на тему «Инновационный путь 
развития экономики – дело моло-
дых» и конкурс инновационных 
проектов. Он пройдёт по секциям: 
«Приборостроение, электроника, 
связь», «Медицина, медицинс-
кая техника»,  «Нанотехнологии, 
химия, новые материалы»,  «Гео-
логия, экология, добыча и пере-
работка полезных ископаемых», 
«Машиностроение, энергетика, 
строительство», «Биотехнологии, 
сельское хозяйство, пищевая про-
мышленность», «Информацион-
ные технологии и образование». 

Планируется также проведе-
ние круглого стола «Проблемы 
закрепления молодёжи в сфере 
науки и инноваций» и научно-
практического семинара «Ак-
туальные вопросы правовой 
охраны и коммерциализации 
результатов научно-техничес-
кой деятельности». Материалы, 
представленные на выставку-
конкурс, будут опубликованы в 
научно-техническом сборнике. 
Авторы лучших работ получат 
дипломы и награды.

анастасия реМизова

Уникальная книга биологов СГУ
На биологическом факультете СГУ вышел в 
свет первый том книги из серии «Млекопита-
ющие севера Нижнего Поволжья: состав тери-
офауны». Он приурочен к празднованию юби-
лея университета. В издании подведены итоги 
исследований млекопитающих, обитающих в 
Саратовской области и на сопредельных тер-
риториях, более чем за 100-летний период. 

В книге представлена краткая история изучения 
териофауны региона и общий анализ населения 
млекопитающих. Обобщены оригинальные мате-
риалы по биологии и экологии 84 видов млекопи-
тающих. Видовые очерки включают материалы по 
распространению, численности и размещению мле-
копитающих на исследуемой территории. Описаны 
биотопы, собраны материалы по размножению и пи-
танию. Некоторые текстовые описания видов допол-
нены их графическими изображениями и фотосним-
ками, что позволяет легко узнавать их в природе.

Особое внимание уделено тем животным, кото-
рые занесены в Красные книги Рф и Саратовской 
области. В издании имеются сведения по проникно-
вению в последние годы  на территорию области из 
южных районов степного кота, шакала, летучих мы-
шей – позднего кожана и нетопыря Куля, а с севера –  
расселение на юг рыси и полёвки-экономки. Показа-
но также негативное воздействие человека на гене-
зис фауны региона, которое приводит к сокращению 
распространения или полному исчезновению отде-

льных видов млекопитающих с территории области. 
При этом их экологические ниши занимают пластич-
ные животные, которые за короткий период увели-
чивают свою численность и выступают серьёзными 
конкурентами аборигенных и эндемичных видов. 
Таковы, в частности, примеры распространения в 
регионе американской норки и сибирской косули.

До выхода данного издания отсутствовали обоб-
щающие сводки по видовому составу и его динами-
ке. За последнее десятилетие учёными биологичес-
кого факультета СГУ накоплены новые обширные 
данные по териофауне региона, пересмотрена сис-
тематика отдельных видов, пополнены коллекци-
онные сборы и выявлены популяции редких видов, 
что определяет актуальность данного издания. 

инна герасиМова



– Расскажите, пожалуйста, что было 
сделано за эти пять месяцев, прошед-
ших со дня заседания апрельского 
Учёного совета?

– Спортивный клуб – это некий сов-
местный проект Министерства спорта и 
СГУ. Мой десятилетний опыт работы в 
министерстве и шестилетний в Центре 
развития студенческого спорта позволя-
ют сконцентрировать физкультурно-мас-
совую и спортивную работу студенческой 
молодёжи на базе нашего университета. 
За прошедшее время мы, во-первых, вы-
строили структуру спортклуба, а во-вто-
рых – составили план работы до конца 
2009 года.

– Работал ли спортклуб летом? 
– Если говорить о летнем периоде, то 

в этом году мы впервые провели межву-
зов-скую спартакиаду летних оздорови-
тельных лагерей в Чардыме, посвящён-
ную 55-летию лагеря. А также совместно 
с социальным управлением подготовили 
лагерь к участию в Областном смотре-
конкурсе спортивных площадок лагерей 
вузов. По итогам конкурса лагерь «Чар-
дым» вместе с лагерем «Политехник» 
поделили I место. Параллельно с этим 
ведущие спортсмены университета –  
каратисты, фехтовальщики, бадминто-
нисты – участвовали в различных сорев-
нованиях областного, российского и даже 
международного уровня.

– Что нового подготовлено к началу 
года?

– С начала этого учебного года мы 
открываем 29 спортивных секций, для 
работы в которых привлечены лучшие 
спортивные силы – известные тренеры, 
готовые и стремящиеся работать со сту-
дентами СГУ. Все секции распределены 
по группам: есть спортивные секции, где 
тренируются университетские сборные, а 
есть оздоровительные секции, куда люди 
могут прийти в свободное время и поза-
ниматься любимым видом спорта или вы-
полнить общеукрепляющие упражнения 
для поддержания тела в тонусе. 

– Планируется ли проведение 
спортивных соревнований между 
студентами?

– Мы уже начали Спартакиаду пер-
вокурсников по 8 видам спорта. Пер-
вым этапом спартакиады стал тра-

диционный легкоатлетический кросс 
имени Д.И. Лучинина, который прошёл 
4 октября на лыжной базе СГУ. В за-
беге приняли участие студенты 15 фа-
культетов, двух колледжей и двух инс-
титутов. Ещё этот кросс был интересен 
тем, что на нём впервые был проведён 
VIP-забег, в котором приняли участие 
деканы, их заместители, руководители 
подразделений.

– И каковы результаты этого забега?
– Среди мужчин первое место занял 

декан факультета философии и психо-
логии В.Н. Белов, среди женщин – доку-
ментовед учебно-методического отдела 
Педагогического института Т.П. Питина. 
Такой забег проводился впервые, и я бла-
годарна всем руководителям, которые 
присоединились к нашему движению. На-
деюсь что VIP-забеги будут традиционны-
ми, и в них примут участие представители 
высшего руководства университета.

– Какие ещё соревнования заплани-
рованы в рамках спартакиады?

– Сейчас в рамках спартакиады перво-
курсников начались футбольные матчи. 
10 октября состоялось очень интересное 
мероприятие: в рамках празднования сто-
летия на стадионе «Темп» прошла мат-
чевая футбольная встреча сборных СГУ 
имени Чернышевского и МГУ имени Ло-
моносова. Мы выиграли со счётом 8:7. Но 
важен не столько результат, сколько сам 
факт – такая встреча произошла впер-
вые. Хочется надеяться, что она положит 
начало доброй спортивной традиции!

А в конце ноября также в рамках празд-
нования 100-летия нами планируется 
большой физкультурно-массовый спор-
тивный праздник, где будут спортивные 
состязания, показательные выступления 
ведущих спортсменов и творческих кол-
лективов университета. Это будет уни-
кальный совместный проект Спортклуба 
и Клуба культуры.

– Выработана ли Спортклубом дол-
госрочная стратегия?

– Перед спортсменами стоит задача 
уже в этом году заявить сборную СГУ на 
городских и областных соревнованиях. А 
на следующий год наши команды должны 
принять участие во всероссийских сорев-
нованиях волейбольной, баскетбольной 
и других студенческих лиг. 

– Есть ли шансы у наших команд 
пробиться в лидеры студенческого 
спорта России?

– Сейчас все понимают, что здоровый 
образ жизни – норма. Все понимают, что 
нужно заниматься спортом. Наша глав-
ная задача – создать хорошие условия. 
Для этого нужны и спортивное оборудо-
вание, и тренировочные залы, и удоб-
ные раздевалки. А что касается сугубо 
спортивной работы, здесь очень важно 
привлечь большее количество веду-
щих спортсменов из числа старшеклас-
сников, чтобы они поступали именно в 
наш университет. Эта работа ведётся 
совместно со спортивными школами, 
федерациями по видам спорта. Мы 
смотрим сейчас ведущих спортсме-
нов 10-11 классов, будем беседовать с 
тренерами, спортсменами, показывать, 
какие специальности есть в СГУ, рас-
сказывать, чем мы можем им помочь в 
стимулирующем плане. Это отдельная 
большая работа. Без ведущих спорт-
сменов серьёзных спортивных резуль-
татов ждать можно очень долго. 

– Кто будет готовить профессио-
нальных спортсменов и кто будет за-
ниматься  сотрудниками и студентами 
в оздоровительных секциях? 

– До возобновления деятельности 
Спортклуба действующих спортивных 
секций в СГУ было очень немного. Мы 
постарались сохранить всех работав-
ших в них преподавателей. Но, посколь-
ку нынешние спортивные результаты 
университета не очень хорошие, мы 
всё-таки сочли необходимым привлечь 
в университет более квалифицирован-

ных специалистов для подготовки сбор-
ной. Тренеры по волейболу и баскетбо-
лу пришли к нам из соответствующих 
спортивных федераций. Мы пригласи-
ли чемпионов, мастеров спорта, чтобы 
личным примером они могли увлечь 
массы занятиями физкультурой и спор-
том. Задача Спортклуба сейчас – окон-
чательно выстроить систему, которая 
позволит нам привлечь студентов, пре-
подавателей, сотрудников в зал. И эта 
же система позволит нам в будущем 
иметь хорошие спортивные результаты.

– Наиля Булатовна, сейчас у Вас 
есть возможность использовать га-
зету «Саратовский университет» как 
открытую площадку для обращения 
ко всем сотрудникам и студентам СГУ. 
Что Вы хотели бы сказать всем?

– В первую очередь я хочу поблаго-
дарить Леонида Юрьевича, руководство 
университета, все структурные подраз-
деления за огромную помощь. С перво-
го дня моей работы здесь я постоянно 
чувствую плечо товарищей, которые в 
той или иной области всегда подсказы-
вают и помогают. Мне бы хотелось обра-
титься ко всем студентам и преподава-
телям с приглашением в наши секции и 
спортивные залы на занятия. Мы ждём 
каждого в нашем спортивном клубе с по-
желаниями, предложениями и инициати-
вами. Сейчас необходимо, чтобы работа 
была коллегиальной, совместной. Толь-
ко тогда наш проект воплотится в жизнь, 
тогда мы сможем выполнить все постав-
ленные задачи, добиться заслуженных 
медалей и рекордов.

Интервью взял кирилл захаров
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Каждый человек Саратовского университета, будь то работник или учащийся, 
любит наш вуз и с радостью приходит сюда каждый день. Одни с удовольс-
твием получают здесь новые знания, другие занимаются научными исследо-
ваниями, третьи помимо образовательного процесса активно участвуют в об-
щественной и культурной жизни. Для многих университет стал вторым домом. 
Корреспонденты газеты «Саратовский университет» попросили студентов и 
сотрудников поразмышлять на тему: «Университет для Вас – это…». Так что же 
для нас Саратовский университет?

Светлана Викторовна 
Клеймёнова,  
библиограф отдела 
редких книг: 

Саратовский универ-
ситет – это наш alma-
mater. Университет – это 
гордость и украшение 
города. А ещё универ-

ситет – это часть истории Саратова, ведь в 
этом году мы отмечаем вековой юбилей. Ну 
и, конечно, университет даёт уникальные 
перспективы для развития молодых людей.

Антон Синичкин, 
студент 3 курса 

механико-
математического 

факультета:
Прежде всего, Сара-

товский университет –  
это престиж, хорошее 
обучение и качествен-
ные знания. Мне университет даёт очень 
много возможностей. И я занимаюсь как 
по основным предметам, так и по вспомо-
гательным, например, углублённо изучаю 
английский язык и философию.

Алексей Олегович 
Дмитриенко, 
профессор кафедры 
общей и неоргани- 
ческой химии: 

Саратовский уни-
верситет для меня –  
настоящая родина. Я 
учился здесь и здесь 

же защитил кандидатскую и докторскую 
диссертации. Всё это происходило в моём 
родном университете. Это моё родное 
учебное заведение!

Светлана Вячесла-
вовна Мишукова, 

заведующая 
производством 

комбината обще-
ственного питания:
Саратовский уни-

верситет – это моя 
работа. Она очень от-
ветственная и заключается в том, чтобы 
организовать качественное и вкусное 
питание для наших студентов. Мы очень 
стараемся, чтобы они всегда были сытые 
и довольные. 

Дмитрий Петров, 
студент 5 курса 
факультета 
нелинейных 
процессов:
Ну, во-первых, это мес-
то обучения. То место, 
где можно получить 
отличное образова-

ние. Именно образование, а не диплом. 
И только во-вторых, это место для новых 
знакомств, потому что друзья найдутся 
сами собой, а вот образование качест-
венное не везде найдёшь.  

Владимир 
Николаевич Шевцов, 
доцент кафедры 
прикладной физики:

СГУ – это вся моя 
жизнь! В 1955 году, 
после окончания шко-
лы, я пришёл сюда. 
Сначала учился на 

вечернем отделении, а после первой сес-
сии меня перевели на дневное. Отучил-
ся, поступил в аспирантуру и до сих пор 
здесь работаю.

Ирина Андрюхина, 
студентка 3 курса 

биологического  
факультета:

Университет – это 
перспектива дальней-
шего развития. Я всег-
да хотела сюда пос-
тупать, это была моя 
цель. Да и кафедра микробиологии в тот 
момент, когда я поступала, была только 
в нашем университете.

Максим Троцко, 
студент 3 курса 
социологического 
факультета:

Наш вуз – это мес-
то получения высоко-
качественных знаний. 
А ещё это общение с 
интересными людь-

ми. Студенты всех факультетов посто-
янно заняты в интересных делах, посто-
янно что-то происходит. Правда, сам я 
во всяких культурных мероприятиях не 
участвую!

Валентина 
Васильевна 

Ермакова, 
вахтёр VIII корпуса:
Университет, в пер-

вую очередь, – учеб-
ное заведение, в 
котором наши дети до-
бывают знания и поз-
нают культуру. Университет для нас – это 
всё. А лично для меня это прежде всего 
работа и общение с молодёжью.

Ксения 
Скрипниченко, 
студентка 3 курса 
Института филоло-
гии и журналистики:

Университет – это 
ночи без сна, это пос-
тоянная подготовка 
к чему-нибудь: в сво-

бодное от концертов время – к учёбе, 
и наоборот – к концертам в свободное 
время от учёбы. На самом деле, это 
здорово. Саратовский университет – это 
место, где я отдыхаю и душой, и телом. 
Это интересные люди, интересные ре-
шения, необычные события, новые зна-
комства и сумасшедшая жизнь!

Университет для нас всё!
Валентина 
Соловьёва, 
студентка 2 курса 
факультета нано- 
и биомедицинских 
технологий:
Университет – это ки-
ноклубы, фотоклубы, 
студенты, препода-

ватели, а ещё – наш родной VIII корпус 
и столовая в нём! Ну и, конечно, уни-
верситетский городок и лавочки, на ко-
торых можно посидеть на переменах. 

Валерий 
Владимирович 

Прозоров, 
директор Института 

филологии 
и журналистики:

Университет – это 
единственное на про-
тяжении всей моей 
сложившейся жизни место работы и учёбы. 
А эти два понятия для меня нераздельно 
и неразрывно связаны. Университет – это 
средоточие всех моих жизненных, творчес-
ких, научных инициатив, дел, забот и успе-
хов. Университет – это моя судьба, во всех 
смыслах и отношениях.

Алексей Банников, 
лаборант кафедры 
экономической 
географии:

Прежде всего, для 
меня Саратовский госу-
дарственный универси-
тет – это место учёбы и 
работы. А также место, 

где я сформировался как личность. Да и 
продолжаю формироваться сейчас.

Анастасия Кузнецова, 
аспирантка биологи-
ческого факультета:
Наверное, СГУ – это 

жизнь. И, наверное, это 
такой особенный дом, 
в котором много инте-
ресных вещей, мы же 
здесь не только учим-
ся. Университет растит нас в разных сфе-
рах, развивает различные качества.

Татьяна Альбертовна 
Зимина, оператор 
копировальной 
техники XI корпуса:

Во-первых, это 
культурный центр Са-
ратова. Во-вторых, из 
всего множества го-
родских университетов 

наш университет самый престижный, а 
главное – он даёт хорошее образование. 
И в-третьих, здесь очень-очень весело.

Университетское Мнение

К рекордам – гордо!
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Леонид Юрьевич 
Коссович, 

ректор Саратовского 
государственного 

университета:
Саратовский уни-

верситет – это мой дом. 
Мой дом, в котором я 
учился – был студен-
том механико-математического факуль-
тета, в котором я год работал в Институте 
геологии. Это дом, в котором я поступил в 
аспирантуру, а потом работал на мехмате 
преподавателем, доцентом, профессором, 
заведующим кафедрой, деканом. Теперь 
я ректор Саратовского университета. Вся 
моя жизнь связана с ним.

Артём Васильченко, 
студент 1 курса геоло-
гического факультета:

Для меня Саратов-
ский университет –  
это окно в будущее, 
место, где дают такой 
багаж знаний, который 
в дальнейшем поможет 

построить хорошую карьеру. Именно за 
такими знаниями я пришёл сюда учиться.

Дмитрий Владими-
рович Редченко, 

доцент кафедры оте-
чественной истории 

в новейшее время: 
Для меня Саратов-

ский университет – это 
alma mater и место моей 
работы. Я был здесь 
студентом, потом учился в аспирантуре, а 
теперь – преподаю. Я работаю тут с 2001 
года и, надеюсь, останусь здесь навсегда. 

Михаил Бородин, 
студент 5 курса физи-
ческого факультета: 

Саратовский уни-
верситет – это образо-
вание, знания и навыки, 
которые необходимы 
в будущей профессии. 
Можно сказать, что это 

полжизни. Но не больше, ведь нужно ос-
тавлять время и на личную жизнь.

Сергей 
Александрович 

Аничкин, 
администратор 

Киностудии СГУ: 
Университет для 

меня – это прежде всего 
студенты. Университе-
ты создавались и со-
здаются ради студентов. Так было всегда и 
сейчас ничего не изменилось. Поэтому для 
меня как преподавателя и как выпускника 
СГУ на первом месте всегда будет общение 
с нашими студентами.

Вопросы задавали юлия навотнаЯ
и олеся ефреМова 

фотографировал сергей полЯков

21 апреля 2009 года Учёный совет СГУ принял решение о возобновлении де-
ятельности университетского Спортивного клуба. Его работа будет направле-
на на оздоровление студентов и сотрудников СГУ, а также на стимулирование 
их спортивных достижений. 23 сентября состоялась презентация клуба, обла-
дающего теперь базой для тренировок и обновлённой тренерской командой. 
О ближайших перспективах университетского спорта и физкультурного движе-
ния наш корреспондент беседует с директором Спортивного клуба СГУ Наилёй 
Булатовной Бриленок.

Общеуниверситетский кросс 
здоровыЙ образ Жизни

4 октября на лыжной базе СГУ стартовала Спартакиада на приз первокурсника. Первым мероп-
риятием общеуниверситетских соревнований стал традиционный легкоатлетический кросс 
имени Д.И. Лучинина. Участниками забега стали 19 команд. В их состав вошли студенты всех 
факультетов СГУ, а также Балашовского и Педагогического институтов, Колледжа радиоэлект-
роники имени П.Н. Яблочкова и Геологического колледжа.

В приветственной речи на-
чальник Управления организа-
ции воспитательной работы со 
студентами Виталий Александ-
рович Масленников рассказал 
о четырнадцатом ректоре СГУ 
Данииле Ивановиче Лучинине, 
памяти которого традиционно 
посвящён осенний марафон. 
Директор Спортивного клуба 
Наиля Булатовна Брилёнок 
поздравила всех с открытием 
Спартакиады и пожелала удачи 
спортсменам.

Кросс начался с забега пре-
подавателей и сотрудников 
Саратовского университета. 
Среди мужчин первым про-

шёл дистанцию декан факуль-
тета философии и психологии  
В.Н. Белов, вторым – началь-
ник Управления организации 
воспитательной работы со 
студентами В.А. Масленников, 
третьим – преподаватель Пе-
дагогического института СГУ 
О.И. Ларионов. По результатам 
забега среди женщин первое 
место заняла документовед 
учебно-методического отде-
ла Педагогического института 
Т.П. Питина, второе и третье 
места достались сотруднику и 
начальнику Управления соци-
альной работы С. Бурановой и 
Н.П. Алдановой.

После VIP-забега стартова-
ли студенты. Длина дистанции 
для девушек составила 500 
метров, для юношей – 1000 
метров. Главный судья сорев-
нований Мария Викторовна 
Четверова вместе со своими по-
мощниками фиксировала вре-
мя, за которое каждый участ- 
ник справился с положенным 
расстоянием. Потом, опреде-
лив лучший результат, она объ-
явила победителей. 

По результатам 15 забе-
гов самой быстрой девушкой 
оказалась студентка мехмата  
Н. Щёголева, второе место за-
няла студентка Балашовского 

института М. Попова, третье 
место досталось студентке 
Института истории и междуна-
родных отношений О. Ваниной. 
Среди юношей прошло 19 забе-
гов. Победителем стал студент 
мехмата А. Коннов, на втором 
месте оказался студент факуль-
тета нелинейных процессов Д. 
Пыхтунов, третий результат по-

казал студент факультета нано- 
и биомедицинских технологий 
С. Комков. В командном зачё-
те первыми стали спортсмены 
факультета нано- и биомеди-
цинских технологий, вторыми – 
студенты мехмата, на третьем 
месте – студенты Балашовского 
института СГУ. 

олеся ефреМова
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– Расскажите, пожалуйста, что было 
сделано за эти пять месяцев, прошед-
ших со дня заседания апрельского 
Учёного совета?

– Спортивный клуб – это некий сов-
местный проект Министерства спорта и 
СГУ. Мой десятилетний опыт работы в 
министерстве и шестилетний в Центре 
развития студенческого спорта позволя-
ют сконцентрировать физкультурно-мас-
совую и спортивную работу студенческой 
молодёжи на базе нашего университета. 
За прошедшее время мы, во-первых, вы-
строили структуру спортклуба, а во-вто-
рых – составили план работы до конца 
2009 года.

– Работал ли спортклуб летом? 
– Если говорить о летнем периоде, то 

в этом году мы впервые провели межву-
зов-скую спартакиаду летних оздорови-
тельных лагерей в Чардыме, посвящён-
ную 55-летию лагеря. А также совместно 
с социальным управлением подготовили 
лагерь к участию в Областном смотре-
конкурсе спортивных площадок лагерей 
вузов. По итогам конкурса лагерь «Чар-
дым» вместе с лагерем «Политехник» 
поделили I место. Параллельно с этим 
ведущие спортсмены университета –  
каратисты, фехтовальщики, бадминто-
нисты – участвовали в различных сорев-
нованиях областного, российского и даже 
международного уровня.

– Что нового подготовлено к началу 
года?

– С начала этого учебного года мы 
открываем 29 спортивных секций, для 
работы в которых привлечены лучшие 
спортивные силы – известные тренеры, 
готовые и стремящиеся работать со сту-
дентами СГУ. Все секции распределены 
по группам: есть спортивные секции, где 
тренируются университетские сборные, а 
есть оздоровительные секции, куда люди 
могут прийти в свободное время и поза-
ниматься любимым видом спорта или вы-
полнить общеукрепляющие упражнения 
для поддержания тела в тонусе. 

– Планируется ли проведение 
спортивных соревнований между 
студентами?

– Мы уже начали Спартакиаду пер-
вокурсников по 8 видам спорта. Пер-
вым этапом спартакиады стал тра-

диционный легкоатлетический кросс 
имени Д.И. Лучинина, который прошёл 
4 октября на лыжной базе СГУ. В за-
беге приняли участие студенты 15 фа-
культетов, двух колледжей и двух инс-
титутов. Ещё этот кросс был интересен 
тем, что на нём впервые был проведён 
VIP-забег, в котором приняли участие 
деканы, их заместители, руководители 
подразделений.

– И каковы результаты этого забега?
– Среди мужчин первое место занял 

декан факультета философии и психо-
логии В.Н. Белов, среди женщин – доку-
ментовед учебно-методического отдела 
Педагогического института Т.П. Питина. 
Такой забег проводился впервые, и я бла-
годарна всем руководителям, которые 
присоединились к нашему движению. На-
деюсь что VIP-забеги будут традиционны-
ми, и в них примут участие представители 
высшего руководства университета.

– Какие ещё соревнования заплани-
рованы в рамках спартакиады?

– Сейчас в рамках спартакиады перво-
курсников начались футбольные матчи. 
10 октября состоялось очень интересное 
мероприятие: в рамках празднования сто-
летия на стадионе «Темп» прошла мат-
чевая футбольная встреча сборных СГУ 
имени Чернышевского и МГУ имени Ло-
моносова. Мы выиграли со счётом 8:7. Но 
важен не столько результат, сколько сам 
факт – такая встреча произошла впер-
вые. Хочется надеяться, что она положит 
начало доброй спортивной традиции!

А в конце ноября также в рамках празд-
нования 100-летия нами планируется 
большой физкультурно-массовый спор-
тивный праздник, где будут спортивные 
состязания, показательные выступления 
ведущих спортсменов и творческих кол-
лективов университета. Это будет уни-
кальный совместный проект Спортклуба 
и Клуба культуры.

– Выработана ли Спортклубом дол-
госрочная стратегия?

– Перед спортсменами стоит задача 
уже в этом году заявить сборную СГУ на 
городских и областных соревнованиях. А 
на следующий год наши команды должны 
принять участие во всероссийских сорев-
нованиях волейбольной, баскетбольной 
и других студенческих лиг. 

– Есть ли шансы у наших команд 
пробиться в лидеры студенческого 
спорта России?

– Сейчас все понимают, что здоровый 
образ жизни – норма. Все понимают, что 
нужно заниматься спортом. Наша глав-
ная задача – создать хорошие условия. 
Для этого нужны и спортивное оборудо-
вание, и тренировочные залы, и удоб-
ные раздевалки. А что касается сугубо 
спортивной работы, здесь очень важно 
привлечь большее количество веду-
щих спортсменов из числа старшеклас-
сников, чтобы они поступали именно в 
наш университет. Эта работа ведётся 
совместно со спортивными школами, 
федерациями по видам спорта. Мы 
смотрим сейчас ведущих спортсме-
нов 10-11 классов, будем беседовать с 
тренерами, спортсменами, показывать, 
какие специальности есть в СГУ, рас-
сказывать, чем мы можем им помочь в 
стимулирующем плане. Это отдельная 
большая работа. Без ведущих спорт-
сменов серьёзных спортивных резуль-
татов ждать можно очень долго. 

– Кто будет готовить профессио-
нальных спортсменов и кто будет за-
ниматься  сотрудниками и студентами 
в оздоровительных секциях? 

– До возобновления деятельности 
Спортклуба действующих спортивных 
секций в СГУ было очень немного. Мы 
постарались сохранить всех работав-
ших в них преподавателей. Но, посколь-
ку нынешние спортивные результаты 
университета не очень хорошие, мы 
всё-таки сочли необходимым привлечь 
в университет более квалифицирован-

ных специалистов для подготовки сбор-
ной. Тренеры по волейболу и баскетбо-
лу пришли к нам из соответствующих 
спортивных федераций. Мы пригласи-
ли чемпионов, мастеров спорта, чтобы 
личным примером они могли увлечь 
массы занятиями физкультурой и спор-
том. Задача Спортклуба сейчас – окон-
чательно выстроить систему, которая 
позволит нам привлечь студентов, пре-
подавателей, сотрудников в зал. И эта 
же система позволит нам в будущем 
иметь хорошие спортивные результаты.

– Наиля Булатовна, сейчас у Вас 
есть возможность использовать га-
зету «Саратовский университет» как 
открытую площадку для обращения 
ко всем сотрудникам и студентам СГУ. 
Что Вы хотели бы сказать всем?

– В первую очередь я хочу поблаго-
дарить Леонида Юрьевича, руководство 
университета, все структурные подраз-
деления за огромную помощь. С перво-
го дня моей работы здесь я постоянно 
чувствую плечо товарищей, которые в 
той или иной области всегда подсказы-
вают и помогают. Мне бы хотелось обра-
титься ко всем студентам и преподава-
телям с приглашением в наши секции и 
спортивные залы на занятия. Мы ждём 
каждого в нашем спортивном клубе с по-
желаниями, предложениями и инициати-
вами. Сейчас необходимо, чтобы работа 
была коллегиальной, совместной. Толь-
ко тогда наш проект воплотится в жизнь, 
тогда мы сможем выполнить все постав-
ленные задачи, добиться заслуженных 
медалей и рекордов.

Интервью взял кирилл захаров
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Каждый человек Саратовского университета, будь то работник или учащийся, 
любит наш вуз и с радостью приходит сюда каждый день. Одни с удовольс-
твием получают здесь новые знания, другие занимаются научными исследо-
ваниями, третьи помимо образовательного процесса активно участвуют в об-
щественной и культурной жизни. Для многих университет стал вторым домом. 
Корреспонденты газеты «Саратовский университет» попросили студентов и 
сотрудников поразмышлять на тему: «Университет для Вас – это…». Так что же 
для нас Саратовский университет?

Светлана Викторовна 
Клеймёнова,  
библиограф отдела 
редких книг: 

Саратовский универ-
ситет – это наш alma-
mater. Университет – это 
гордость и украшение 
города. А ещё универ-

ситет – это часть истории Саратова, ведь в 
этом году мы отмечаем вековой юбилей. Ну 
и, конечно, университет даёт уникальные 
перспективы для развития молодых людей.

Антон Синичкин, 
студент 3 курса 

механико-
математического 

факультета:
Прежде всего, Сара-

товский университет –  
это престиж, хорошее 
обучение и качествен-
ные знания. Мне университет даёт очень 
много возможностей. И я занимаюсь как 
по основным предметам, так и по вспомо-
гательным, например, углублённо изучаю 
английский язык и философию.

Алексей Олегович 
Дмитриенко, 
профессор кафедры 
общей и неоргани- 
ческой химии: 

Саратовский уни-
верситет для меня –  
настоящая родина. Я 
учился здесь и здесь 

же защитил кандидатскую и докторскую 
диссертации. Всё это происходило в моём 
родном университете. Это моё родное 
учебное заведение!

Светлана Вячесла-
вовна Мишукова, 

заведующая 
производством 

комбината обще-
ственного питания:
Саратовский уни-

верситет – это моя 
работа. Она очень от-
ветственная и заключается в том, чтобы 
организовать качественное и вкусное 
питание для наших студентов. Мы очень 
стараемся, чтобы они всегда были сытые 
и довольные. 

Дмитрий Петров, 
студент 5 курса 
факультета 
нелинейных 
процессов:
Ну, во-первых, это мес-
то обучения. То место, 
где можно получить 
отличное образова-

ние. Именно образование, а не диплом. 
И только во-вторых, это место для новых 
знакомств, потому что друзья найдутся 
сами собой, а вот образование качест-
венное не везде найдёшь.  

Владимир 
Николаевич Шевцов, 
доцент кафедры 
прикладной физики:

СГУ – это вся моя 
жизнь! В 1955 году, 
после окончания шко-
лы, я пришёл сюда. 
Сначала учился на 

вечернем отделении, а после первой сес-
сии меня перевели на дневное. Отучил-
ся, поступил в аспирантуру и до сих пор 
здесь работаю.

Ирина Андрюхина, 
студентка 3 курса 

биологического  
факультета:

Университет – это 
перспектива дальней-
шего развития. Я всег-
да хотела сюда пос-
тупать, это была моя 
цель. Да и кафедра микробиологии в тот 
момент, когда я поступала, была только 
в нашем университете.

Максим Троцко, 
студент 3 курса 
социологического 
факультета:

Наш вуз – это мес-
то получения высоко-
качественных знаний. 
А ещё это общение с 
интересными людь-

ми. Студенты всех факультетов посто-
янно заняты в интересных делах, посто-
янно что-то происходит. Правда, сам я 
во всяких культурных мероприятиях не 
участвую!

Валентина 
Васильевна 

Ермакова, 
вахтёр VIII корпуса:
Университет, в пер-

вую очередь, – учеб-
ное заведение, в 
котором наши дети до-
бывают знания и поз-
нают культуру. Университет для нас – это 
всё. А лично для меня это прежде всего 
работа и общение с молодёжью.

Ксения 
Скрипниченко, 
студентка 3 курса 
Института филоло-
гии и журналистики:

Университет – это 
ночи без сна, это пос-
тоянная подготовка 
к чему-нибудь: в сво-

бодное от концертов время – к учёбе, 
и наоборот – к концертам в свободное 
время от учёбы. На самом деле, это 
здорово. Саратовский университет – это 
место, где я отдыхаю и душой, и телом. 
Это интересные люди, интересные ре-
шения, необычные события, новые зна-
комства и сумасшедшая жизнь!

Университет для нас всё!
Валентина 
Соловьёва, 
студентка 2 курса 
факультета нано- 
и биомедицинских 
технологий:
Университет – это ки-
ноклубы, фотоклубы, 
студенты, препода-

ватели, а ещё – наш родной VIII корпус 
и столовая в нём! Ну и, конечно, уни-
верситетский городок и лавочки, на ко-
торых можно посидеть на переменах. 

Валерий 
Владимирович 

Прозоров, 
директор Института 

филологии 
и журналистики:

Университет – это 
единственное на про-
тяжении всей моей 
сложившейся жизни место работы и учёбы. 
А эти два понятия для меня нераздельно 
и неразрывно связаны. Университет – это 
средоточие всех моих жизненных, творчес-
ких, научных инициатив, дел, забот и успе-
хов. Университет – это моя судьба, во всех 
смыслах и отношениях.

Алексей Банников, 
лаборант кафедры 
экономической 
географии:

Прежде всего, для 
меня Саратовский госу-
дарственный универси-
тет – это место учёбы и 
работы. А также место, 

где я сформировался как личность. Да и 
продолжаю формироваться сейчас.

Анастасия Кузнецова, 
аспирантка биологи-
ческого факультета:
Наверное, СГУ – это 

жизнь. И, наверное, это 
такой особенный дом, 
в котором много инте-
ресных вещей, мы же 
здесь не только учим-
ся. Университет растит нас в разных сфе-
рах, развивает различные качества.

Татьяна Альбертовна 
Зимина, оператор 
копировальной 
техники XI корпуса:

Во-первых, это 
культурный центр Са-
ратова. Во-вторых, из 
всего множества го-
родских университетов 

наш университет самый престижный, а 
главное – он даёт хорошее образование. 
И в-третьих, здесь очень-очень весело.

Университетское Мнение

К рекордам – гордо!
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Леонид Юрьевич 
Коссович, 

ректор Саратовского 
государственного 

университета:
Саратовский уни-

верситет – это мой дом. 
Мой дом, в котором я 
учился – был студен-
том механико-математического факуль-
тета, в котором я год работал в Институте 
геологии. Это дом, в котором я поступил в 
аспирантуру, а потом работал на мехмате 
преподавателем, доцентом, профессором, 
заведующим кафедрой, деканом. Теперь 
я ректор Саратовского университета. Вся 
моя жизнь связана с ним.

Артём Васильченко, 
студент 1 курса геоло-
гического факультета:

Для меня Саратов-
ский университет –  
это окно в будущее, 
место, где дают такой 
багаж знаний, который 
в дальнейшем поможет 

построить хорошую карьеру. Именно за 
такими знаниями я пришёл сюда учиться.

Дмитрий Владими-
рович Редченко, 

доцент кафедры оте-
чественной истории 

в новейшее время: 
Для меня Саратов-

ский университет – это 
alma mater и место моей 
работы. Я был здесь 
студентом, потом учился в аспирантуре, а 
теперь – преподаю. Я работаю тут с 2001 
года и, надеюсь, останусь здесь навсегда. 

Михаил Бородин, 
студент 5 курса физи-
ческого факультета: 

Саратовский уни-
верситет – это образо-
вание, знания и навыки, 
которые необходимы 
в будущей профессии. 
Можно сказать, что это 

полжизни. Но не больше, ведь нужно ос-
тавлять время и на личную жизнь.

Сергей 
Александрович 

Аничкин, 
администратор 

Киностудии СГУ: 
Университет для 

меня – это прежде всего 
студенты. Университе-
ты создавались и со-
здаются ради студентов. Так было всегда и 
сейчас ничего не изменилось. Поэтому для 
меня как преподавателя и как выпускника 
СГУ на первом месте всегда будет общение 
с нашими студентами.

Вопросы задавали юлия навотнаЯ
и олеся ефреМова 

фотографировал сергей полЯков

21 апреля 2009 года Учёный совет СГУ принял решение о возобновлении де-
ятельности университетского Спортивного клуба. Его работа будет направле-
на на оздоровление студентов и сотрудников СГУ, а также на стимулирование 
их спортивных достижений. 23 сентября состоялась презентация клуба, обла-
дающего теперь базой для тренировок и обновлённой тренерской командой. 
О ближайших перспективах университетского спорта и физкультурного движе-
ния наш корреспондент беседует с директором Спортивного клуба СГУ Наилёй 
Булатовной Бриленок.

Общеуниверситетский кросс 
здоровыЙ образ Жизни

4 октября на лыжной базе СГУ стартовала Спартакиада на приз первокурсника. Первым мероп-
риятием общеуниверситетских соревнований стал традиционный легкоатлетический кросс 
имени Д.И. Лучинина. Участниками забега стали 19 команд. В их состав вошли студенты всех 
факультетов СГУ, а также Балашовского и Педагогического институтов, Колледжа радиоэлект-
роники имени П.Н. Яблочкова и Геологического колледжа.

В приветственной речи на-
чальник Управления организа-
ции воспитательной работы со 
студентами Виталий Александ-
рович Масленников рассказал 
о четырнадцатом ректоре СГУ 
Данииле Ивановиче Лучинине, 
памяти которого традиционно 
посвящён осенний марафон. 
Директор Спортивного клуба 
Наиля Булатовна Брилёнок 
поздравила всех с открытием 
Спартакиады и пожелала удачи 
спортсменам.

Кросс начался с забега пре-
подавателей и сотрудников 
Саратовского университета. 
Среди мужчин первым про-

шёл дистанцию декан факуль-
тета философии и психологии  
В.Н. Белов, вторым – началь-
ник Управления организации 
воспитательной работы со 
студентами В.А. Масленников, 
третьим – преподаватель Пе-
дагогического института СГУ 
О.И. Ларионов. По результатам 
забега среди женщин первое 
место заняла документовед 
учебно-методического отде-
ла Педагогического института 
Т.П. Питина, второе и третье 
места достались сотруднику и 
начальнику Управления соци-
альной работы С. Бурановой и 
Н.П. Алдановой.

После VIP-забега стартова-
ли студенты. Длина дистанции 
для девушек составила 500 
метров, для юношей – 1000 
метров. Главный судья сорев-
нований Мария Викторовна 
Четверова вместе со своими по-
мощниками фиксировала вре-
мя, за которое каждый участ- 
ник справился с положенным 
расстоянием. Потом, опреде-
лив лучший результат, она объ-
явила победителей. 

По результатам 15 забе-
гов самой быстрой девушкой 
оказалась студентка мехмата  
Н. Щёголева, второе место за-
няла студентка Балашовского 

института М. Попова, третье 
место досталось студентке 
Института истории и междуна-
родных отношений О. Ваниной. 
Среди юношей прошло 19 забе-
гов. Победителем стал студент 
мехмата А. Коннов, на втором 
месте оказался студент факуль-
тета нелинейных процессов Д. 
Пыхтунов, третий результат по-

казал студент факультета нано- 
и биомедицинских технологий 
С. Комков. В командном зачё-
те первыми стали спортсмены 
факультета нано- и биомеди-
цинских технологий, вторыми – 
студенты мехмата, на третьем 
месте – студенты Балашовского 
института СГУ. 

олеся ефреМова
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Первое время литература для 
студентов выдавалась на очень 
короткий срок (1-2 дня) и только 
по письменному заявлению про-
фессора, журналы же на дом не 
выдавались, их чтение разреша-
лось только в кабинете библиоте-
каря университета 1-2 часа в день 
по рекомендации профессора.

Через несколько месяцев ра-
боты возникла острая потреб-
ность в увеличении площади под 
библиотеку. И Иван Антонович 
Буссе обращается с письмом в 
Библиотечную комиссию при Со-
вете Императорского Саратов- 
ского Николаевского университе-
та: «Безотлагательно необходи-
мым в настоящее время является 
найти более обширное помеще-
ние для размещения фонда Биб-
лиотеки Университета. Ввиду 
того, что занимаемая ею теперь 
комната уже переполнена и бо-
лее не вместит ожидаемые пос-
тупления иностранных журналов 
по медицине и иные пожертвова-
ния. Библиотекарь Буссе».

По распоряжению ректора уни-
верситета и одновременно пред-
седателя строительной комиссии 
университетского городка стал го-
товиться эскизный проект здания 
библиотеки. Работы были выпол-
нены архитектором университета 
Карлом Людвиговичем Мюфке. По 
проекту здание библиотеки было 
задумано в два с половиной этажа. 
Подвальный этаж предназначался 
для хозяйственных надобностей. 
Первый этаж – для рабочих ком-
нат библиотекарей и основного 
хранилища. На втором этаже пла-
нировалось открыть главный биб-
лиотечный зал и аудиторию для 
чтения открытых лекций. 

Пока готовился проект и велись 
строительные работы учебных 
корпусов университета, для биб-
лиотеки был нанят небольшой 
дом, принадлежавший купцу За-
моткину. Однако он быстро запол-
нился и уже через три месяца не 
вмещал не только фонд библиоте-
ки, но и служебные помещения и 
читательские места. Поступающие 
издания стали складывать вдоль 
стен в пачках, а затем в ящики и 
переправлять в главный универ-
ситетский корпус для хранения. 
Университет нанимает новый 
дом, куда библиотека переезжает  

4 августа 1910 года и занимает три 
комнаты первого этажа, на втором 
этаже временно разместили кан-
целярию университета.

В библиотеке быстро увеличи-
вался фонд. Большая его часть 
состояла, безусловно, из дар-
ственных поступлений от россий-
ских государственных научных и 
общественных организаций, част-
ных лиц, зарубежных крупных из-
дательств и благотворительных 
организаций. Вторая доля поступ-
лений складывалась из выписы-
ваемых, покупаемых российских и 
зарубежных изданий. И, наконец, 
третья часть фонда формирова-
лась за счёт активно ведущегося 
библиотечного международного и 
внутрироссийского книгообмена. В 
библиотеке, кроме библиотекаря, 
работали уже два помощника, ве-
лась выдача книг в читальный зал 
для студентов и преподавателей и 
для домашних занятий студентов 
по специальным заказным листам 
за подписью профессора. Стали 
организовываться кабинетные и 
кафедральные библиотеки.

С ноября 1913 года решени-
ем Совета университета биб-
лиотечным фондом разрешено 
пользоваться врачам города, 
допущенным к специальным 
занятиям при учебно-вспомога-
тельных учреждениях города.

В связи с развитием универ-
ситета и быстрым ростом фон-
да библиотеки, отведённое ей 
помещение вновь оказалось 
недостаточным, и в 1914 году 
до строительства специального 
библиотечного корпуса она была 
переведена в здание III учебного 
корпуса университета, где для 
неё было выделено 6 простор-
ных комнат.

Начало Первой мировой войны 
остановило строительство, и не-
реализованными проектами из ар-
хитектурного ансамбля универси-
тетского городка остались главный 
корпус и здание фундаментальной 
библиотеки университета.

В 1917 году в структуре библио-
теки происходит деление на отде-
лы. Первым отделом становится 
общий отдел библиотеки, который 
ведёт заказ, закупку и обмен лите-
ратуры, ведёт каталог и осущест-
вляет хранение. Читальный зал 
«путём реорганизации преобразу-

ется в отдел выдачи и приёма ли-
тературы». Третьим отделом ста-
новится студенческий отдел. Все 
три отдела библиотеки возглавля-
ет И.А. Буссе и его помощники: по 
общему отделу – П.А. Ящерицы-
на, по отделу выдачи и приёма –  
М.С. Лучинкин, по студенческому 
отделу – С.С. Чегодаль.

В августе 1918 года из Петро-
града была получена купленная 
университетом библиотека бра-
тьев Барсуковых в количестве 
около 9000 томов. Эти и другие 
поступления стеснили фонд на-
столько, что пришлось занимать 
даже помещение чердака под 
книжное хранение.

В 1918–1920 годах И.А. Буссе 
обращается в Библиотечную ко-
миссию с новым предложением. 
Понимая, что подготовленный 
эскиз библиотечного корпуса 
уже мал для имеющихся теперь 
фондов библиотеки, Иван Анто-
нович предлагает приспособить 
под библиотеку расположенные 
в районе университета уже име-
ющиеся строения.

Предложенные директором 
библиотеки варианты остались 
невостребованными, библиоте-
ке было предложено укрупнить 
кабинетные и кафедральные 
библиотеки факультетов универ-
ситета и расположить часть книг 
в чердачных помещениях учеб-
ных корпусов вуза.

В 1920 году в связи с мно-
гочисленными изменениями в 
уставе библиотеки и её структу-
ре принимается новый коллек-
тивный орган – библиотечный 
комитет. С апреля 1920 года 
изменяется название – фунда-
ментальная библиотека Сара-
товского университета (фБ СУ), 
она становится автономной по 
отношению к университету, име-
ет свой бюджет, подчиняется же 
непосредственно Отделу науч-
ных библиотек при ГЛАВНАУКе 
Наркомпроса РСфСР.

В связи с многочисленными 
просьбами со стороны факульте-
тов университета, заявлениями 
студенчества университета и хо-
датайством Правления универ-
ситета решением библиотечного 
комитета фБ СУ от 20 ноября 
изменён режим работы Библио-
теки: с 22 ноября 1920 года фБ 
СУ открывается с 9 часов утра и 
работает до 11 часов вечера. 

1920-е годы в жизни фБ СУ 
были очень сложными. Меня-
лось руководство библиотеки, 
состав служащих. При этом были 
и положительные моменты, к 
числу которых следует отнести 
возможность получения государ- 
ственного обязательного бес-
платного экземпляра книг, издан-
ных в РСфСР с июля 1926 года.

В 1930 году, перед внесением 
новых изменений в разработан-
ный проект здания библиотеки 
К.Л. Мюфке, главный инженер 
университета был командирован 
за границу для ознакомления с 
библиотечными комплексами 
классических университетов Ев-
ропы и Америки. В 1932 году на 
пост директора фБ СГУ назнача-
ется Вера Александровна Арти-

севич. С её именем долгие годы 
будет связана жизнь универси-
тетской книжной сокровищницы.

В 1934 году фБ СГУ получила 
титул «Научная» и самостоятель-
ный бюджет, одновременно ос-
таваясь в системе университета 
как основное его подразделение, 
обеспечивающее учебно-научный 
и идейно-воспитательный процесс. 
Библиотека активно развивается и 
работает не только на вуз, но и на 
всю область, то есть становится 
публичной. Кроме библиотечной 
газеты, выпускаемой ежемесячно, 
в качестве эксперимента с фев-
раля месяца 1937 года прошло 
несколько передач Библиотечного 
радио. Эксперимент показал вос-
требованность этого вида библио-
течной пропаганды фондов. 

Новое проектное задание 
было рассмотрено в августе-сен-
тябре 1937 года. Старый проект, 
подготовленный К.Л. Мюфке в 
1928-1930 годах уже требовал су-
щественной переработки, и Нар-
компрос РСфСР передаёт проект 
в Архитектурно-проектное бюро, 
а ректору университета и дирек-
тору библиотеки предлагается 
подготовить документы по харак-
теристике участка для будущей 
застройки. В апреле 1938 года был 
собран первый пакет документов к 
проведению инженерно-геологи-
ческой экспертизы. В 1939 году 
Архитектурно-проектным бюро 
Наркомпроса был подготовлен 
и представлен на рассмотрение 
в Управление по капитальному 
строительству новый проект для 
последующего включения в план 
правительственных работ. Уп-
равление рассмотрело проект и 
предложило в кратчайшие сроки 
подготовить изменения в связи 
с рекомендуемым увеличением 
объёма библиотечного хранили-
ща. Осуществлению этого проекта 
помешала Вторая мировая война.

Однако 1940 год принёс ряд 
положительных изменений в 
жизнь библиотеки. По постанов-
лению СНК Научная библиотека 
СГУ в числе 7 библиотек РСфСР 
стала получать бесплатный обя-
зательный экземпляр изданий. 
А затем по постановлению СНК 
СССР – стала получать с сентяб-
ря 1940 года платный обязатель-
ный экземпляр изданий СССР 
через Центральный коллектор 
научных библиотек по специ-
альному плану. В этом же году 
вводится единый читательский 
билет НБ СГУ, дающий право 
читателю посещать все отделы 
библиотеки, её филиалы и поль-
зоваться в них литературой.

В годы войны Саратов был при-
фронтовым городом. Многие зда-
ния и помещения были перепро-
филированы под военные нужды. 
В первый год войны ректором уни-
верситета назначается директор 
библиотеки Вера Александровна 
Артисевич. Под её руководством 
Саратовский университет принял 
эвакуированный Ленинградский 
университет, который разместил-
ся в тех же корпусах. Часть своих 
хранилищ библиотека реорга-
низовала, передав помещения 
для военных нужд. В 1942 году  

В.А. Артисевич возвращается на 
пост директора НБ СГУ. Коллектив 
библиотеки и университета тру-
дился на оборонительных рабо-
тах, как и весь народ «ковал своим 
трудом Победу».

После окончания войны, в 
1946 году директор библиотеки 
Вера Александровна Артисевич 
вновь возбуждает вопрос о спе-
циальном здании для библио-
теки университета. Обращение 
библиотеки и университета под-
держивается городским и област- 
ным руководством, а затем на-
правляется в Госплан СССР. 

По предложению Госплана 
СССР работы по подготовке и 
проектированию здания библио-
теки Саратовского университета 
включаются в план 1947-1948 го-
дов. Начались подготовительные 
работы. Заветная мечта всех со-
трудников библиотеки была близ-
ка к своему осуществлению.

14 января 1948 года на со-
вещании Архитектурной комис-
сии Исполнительного комитета 
Горсовета был рассмотрен эс-
кизный проект здания Научной 
библиотеки Саратовского уни-
верситета, подготовленный по 
поручению Министерства СССР 
группой специалистов проект-
ной организации «ГИПРОВУЗ» 
под руководством профессора 
архитектуры и гражданского 
строительства Д.ф. фридмана.

В марте 1948 года директор 
библиотеки В.А. Артисевич иници-
ирует коллективное обсуждение 
программного задания на строи-
тельство здания НБ СГУ на Библи-
отечной комиссии Министерства 
высшего образования СССР. Экс-
пертные консультации по проекту 
Артисевич запрашивает у стар-
шего научного сотрудника Науч-
но-исследовательского института 
архитектуры Академии художеств 
СССР, автора книги «Архитектура 
и строительство библиотечных 
зданий» фёдора Николаевича 
Пащенко и академика Академии 
архитектуры СССР, главного архи-
тектора Государственной библио-
теки СССР им. В.И. Ленина Вла-
димира Георгиевича Гельфрейха. 
После публичного обсуждения в 
техническое задание на проекти-
рование были внесены некоторые 
изменения, к числу наиболее важ-
ных из них следует отнести уве-
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В.А. Артисевич – легенда библиотеки Саратовского университета

Библиотека Саратовского государственного университета была 
основана в один год с вузом. 3 сентября 1909 года на первом заседа-
нии Учёного Совета ректор университета В.И. Разумовский провоз-
гласил начало организации библиотеки и пригласил на должность 
библиотекаря университета Ивана Антоновича Буссе, с которым 
был знаком по работе в Казанском университете.

В помощь библиотекарю университета была создана Библио-
течная комиссия из профессоров вуза. В сентябре-октябре начался 
приём, обработка и регистрация первых поступлений в фонд биб-
лиотеки, которая размещалась в одной из небольших комнат в доме 
№1 по улице Никольской. 27 октября 1909 года библиотека открыла 
двери для читателей. 

университетских сокровищ 100 лет
личение объёма книгохранилища 
до 1 миллиона 900 тысяч томов и 
введение в состав проектной груп-
пы директора Научной библиотеки 
Веры Александровны Артисевич.

2 июля 1949 года проект зда-
ния библиотеки был рассмотрен 
на заседании в Министерстве 
высшего образования СССР и 
утверждён в списке для прове-
дения строительных работ.

В этом же году Научная биб-
лиотека СГУ как крупная биб-
лиотека Юго-Востока страны 
была включена в список библи-
отек на получение бесплатного 
обязательного экземпляра всей 
печатной продукции СССР на 
русском языке, который и стал 
поступать в фонд с января-фев-
раля 1949 года.

В январе 1950 года были ассиг-
нованы первые 300 тысяч рублей 
на проведение подготовительных 
работ на строительной площадке 
будущего здания НБ СГУ. 5 июля 
1950 года начались земляные 
работы по рытью котлована. Для 
ускорения работ в помощь строи-
телям были организованы брига-
ды библиотекарей и сотрудников 
университета. В конце августа 
котлован был готов и проведены 
необходимые геодезические ра-
боты для закладки фундамента 
здания библиотеки. 

Из-за финансовых трудностей 
весь сентябрь и начало октября 
пришлось работать без средств, 
работы выполнялись в кредит. 
Большое понимание и живейший 
отклик нашли сотрудники биб-
лиотеки во главе с директором в 
лице руководителей треста «Са-
ратовстрой» и рабочих. Понимая 
всю важность начального этапа 
возведения здания НБ СГУ, со-
трудники библиотеки активно 
помогали строителям, устраивая 
дополнительные смены после 
дежурств в библиотеке, выходили 
на работу в субботу и воскресе-
нье. Организовывали для стро-
ителей музыкальные вечера и 
литературные встречи во время 
отдыха, готовили обеды, выпус-
кали специальную газету «Наша 
стройка». В октябре-ноябре на-
чалась прокладка коммуникаций, 
в конце декабря 1950 года при-
ступили к кладке стен цокольного 
этажа здания библиотеки.

В начале 1951 года по хода-
тайству библиотеки университета 

областной комитет партии допол-
нительно выделяет для работы на 
стройплощадке НБ СГУ молодых 
специалистов из числа выпуск-
ников саратовских строительных 
учебных заведений среднего и 
высшего уровня и специальную 
технику: первый в городе башен-
ный кран высотой 42 метра, грузо-
подъёмностью 3 тонны и вылетом 
стрелы крана 20 метров. В помощь 
проведению погрузочно-разгру-
зочных работ на строительство 
библиотеки университет коман-
дирует студенческие молодёжно-
комсомольские бригады вуза. На 
воскресниках работают бок о бок 
библиотечные, преподаватель-
ские и студенческие бригады. 

Год за годом росли этажи, и в 
1955 году было выстроено всё зда-
ние библиотеки, возведена кры-
ша, проведены испытательные 
работы, сформированы заказы 
на изготовление и установку стел-
лажей в книгохранилище, подго-
товлены технические задания на 
введение внутренних коммуника-
ций, проведены консультации и 
публичные обсуждения внутрен-
него убранства библиотечного 
корпуса и другие работы. В 1955 
году стройку посетил заместитель 
министра жилищно-гражданского 
строительства СССР.

В 1956 году были проведены 
все внешние и внутренние отде-
лочные работы (включая лепни-
ну), установлены металлические 
стеллажи в основном хранили-
ще, внутренние рабочие лифты 
и другие коммуникации, по спе-
циальным чертежам изготовлена 
и установлена основная библи-
отечная мебель. Сформирован 
заказ на электрооборудование. 
Все люстры, бра, торшеры, двер-
ные ручки и прочее было заказа-
но в Московском художественном 
фонде по рисункам главного архи-
тектора Москвы Михаила Василь-
евича Посохина, подготовленным 
для убранства Госплана СССР 
и московского метрополитена. В 
1956 году началась посекционная 
сдача здания в эксплуатацию, на-
чался библиотечный переезд.

В плане 1957 года значилось 
полное введение в действие зда-
ния, основная часть перевода кни-
гохранилища на площади нового 
корпуса. В октябре 1957 года был 
благоустроен внутренний биб-
лиотечный дворик: разбит сквер, 

сооружён фонтан и установлена 
скульптура на сюжет русских ска-
зок «Русская красавица».

В январе-феврале 1958 года 
завершился полный перевод и 
размещение всех библиотечных 
подразделений в новом здании. 
В структуре Библиотеки произош-
ли изменения, открыты новые 
подразделения: массовый отдел, 
читальный зал для чтения микро-
фильмов, ротаторная, фотолабо-
ратория, лаборатория гигиены и 
реставрации книг, отдел спецфон-
да, научно-методический кабинет 
библиотековедения. Библиотека 
зажила новой жизнью в специ-
альном библиотечном корпусе 
университетского городка.

В 60-е года XX столетия в НБ 
СГУ активно внедряются новые 
технические возможности. В рабо-
ту активно входит телетайп и мар-
кировальная почтовая машина. 
Для тиражирования актуальной 
литературы ,необходимой в учеб-
ном процессе, закупаются «Эры» 
и открывается специальная ла-
боратория. При библиотеке начи-
нает работать библиобус: автобус 
доставлявший литературу для 
читателей в областные города, 
где студенты работали в стройот-
рядах. НБ СГУ становится побе-
дителем различных конкурсов и 
смотров. В библиотеке проводят-
ся совещания, семинары и кон-
ференции различного уровня от 
регионального до всесоюзного. В 
1969 году НБ СГУ утверждена Зо-
нальной научной библиотекой для 
вузовских и ссузовских библиотек 
Среднего и Нижнего Поволжья.

1970-1990-е годы в истории 
ЗНБ СГУ были также полны раз-
личных событий: открытие на фа-
культете общественных профес-
сий СГУ библиотечного отделения, 
которое просуществовало до 1994 
года, получение статуса Библио-
теки I категории, внедрение новой 
автоматизированной системы об-
работки данных с использованием 
ЭВМ «Марс», учреждение Сара-
товского библиотечного общества, 
первым руководителем которого 
стала В.А. Артисевич.

Конец 1990-х годов был омра-
чен печальным событием. На 92 
году ушла из жизни Вера Алек-
сандровна Артисевич. Впервые 
за многие годы библиотека от-
мечала юбилей без своего ди-
ректора, без своей легенды. В 
1999 году решением Учёного со-
вета СГУ от 20 апреля ЗНБ СГУ 
присвоено имя В.А. Артисевич.

С завершением XX века нача-
лась новая эпоха в судьбе библи-
отеки. Директором ЗНБ СГУ стала 
Ирина Владимировна Лебедева, 
которая продолжила начатые про-
граммы и проекты, а также стала 
инициатором и организатором но-
вых библиотечных дел. 

В библиотеке продолжила 
свою работу штаб-квартира Сек-
ции библиотек высших учебных 
заведений Российской федера-
ции Российской библиотечной 
ассоциации (РБА). В рамках 
договора с Восточно-Каролин- 
ским университетом (США) ЗНБ 
в 2001 году приобрела для чита-
телей электронную базу данных 
по социологии, книги и журналы 

по социологии, психологии и 
смежным наукам.

Библиотека выиграла 4 гран-
та Института «Открытое обще-
ство» и с 2001 года проводит 
ежегодные межрегиональные 
научные чтения, посвящённые 
памяти В.А. Артисевич, на кото-
рых обсуждаются различные ас-
пекты библиотечной профессии. 

Для повышения интерактив-
ности с посетителями в 2003 году 
было проведено анкетирование 
«Читатель и ЗНБ СГУ» с пос-
ледующим анализом анкетных 
данных и выполнением библио-
текой некоторых предложений и 
пожеланий наших читателей.

В 2007 году Зональная науч-
ная библиотека отметила 100-ле-
тие со дня рождения директора, 
стараниями и усердием которого 
было построено библиотечное 
здание. Была открыта страничка 
В.А. Артисевич на сайте библи-
отеки, подготовлены и вышли в 
свет ряд изданий, рассказываю-
щих о библиотечной легенде. 

2009 год – год столетия ЗНБ 
СГУ. Коллектив библиотеки про-
водит целый ряд праздничных 
мероприятий для своих читате-
лей, сотрудников СГУ. В чере-
де предпраздничных дел есть и 
проект по реставрации здания 
ЗНБ СГУ, и многое другое. Наде-
емся, что в новое столетие сво-
ей жизни библиотека войдёт, со-
хранив свои традиции и активно 
работая с новыми информаци-
онными технологиями на благо 
своих преданных читателей.

алексей зюзин

Главной кладовой

И.А. Буссе – первый 
библиотекарь университета

Коллектив Зональной научной библиотеки СГУ в год векового юбилея

Отделу  периодических изданий 85 лет
Нужный отдел Ветераны периодики

100 лет назад началось формирование 
нашей научной библиотеки как единой со-
ставной части университетского комплекса. 
Но по мере роста университета, увеличе-
ния библиотечного фонда встала пробле-
ма раздельного формирования фонда книг 
и журналов. 85 лет назад в Научной библи-
отеке появился отдел периодики и вскоре 
стал одним из самых востребованных.

Пока до нас дойдут научные моногра-
фии и сборники статей различных авторов, 
могут пройти годы, а в периодике мы полу-
чаем свежие научные журналы почти сра-
зу после их выхода в свет. Поэтому нельзя 
представить себе научное исследование 
по любой дисциплине без использования 
периодических изданий. Они – наш глав-
ный поставщик самого свежего фактичес-
кого материала и новых идей, концепций.

Я читатель научной библиотеки СГУ с 
1947 года, и самый посещаемый мною от-
дел – отдел периодики. Там всегда работа-
ли и работают добросовестные, интелли-
гентные, доброжелательные люди, готовые 
быстро выполнить любой заказ, рассказать 
о новых научных журналах. Создаётся впе-
чатление, что они всегда в курсе интересов 
и запросов читателей и прекрасно понима-

ют, как важно преподавателю своевремен-
но познакомиться с новинками научной 
продукции. Не случайно работники отдела 
часто оставляют читателям те журналы, 
которыми они постоянно пользуются, чем 
сильно облегчают поиск нужного издания.

В дни столетнего юбилея университета 
и научной библиотеки, а также 85-летия 
отдела периодических изданий хочется 
пожелать его сотрудникам во главе с заве-
дующей Л.В. Гусевой хорошего здоровья, 
личного счастья и всего самого хорошего, 
что они желают и заслуживают.

анатолий аврУс

1 октября 2009 года исполнилось 85 
лет отделу периодических изданий Науч-
ной библиотеки СГУ. В отделе работают 
счастливые люди, которые занимаются 
любимым делом, добросовестно служат 
ему более 50 лет и остаются молодыми 
душой. Это заведующая отделом Лидия 
Викторовна Гусева, заведующая секто-
ром обработки Мария Семёновна Поля-
кова, заведующая сектором хранения 
фонда Тамара фёдоровна Петрова. 

Ветераны отдела периодики отличают-
ся высоким профессионализмом, уважи-
тельным отношением к читателям. Они не 

только знают и любят своё дело, но и вкла-
дывают в него весь свой опыт, стараются 
привить эти качества всем сотрудникам. Мы 
ценим их работоспособность, трудолюбие и 
энтузиазм. Большое внимание они уделяют 
комплектованию фонда отдела, отвечаю-
щего многосторонним интересам читателей 
библиотеки, и его сохранности, заботятся 
о том, чтобы всё это богатство приносило 
пользу последующим поколениям.

К нашим ветеранам можно обратиться 
с любым вопросом, как по работе, так и по 
личным делам – всегда откликнутся, помо-
гут словом и делом, посоветуют, посочувс-
твуют, проявят интерес. Работа – это наш 
второй дом, и они относятся к нам с мате-
ринской заботой. Мы рады, что трудимся 
рядом с такими высококвалифицированны-
ми специалистами. Молодёжи, приходящей 
в отдел периодики, есть с кого брать пример 
и у кого перенимать опыт.

В год столетия университета и библи-
отеки СГУ, а также в год 85-летия отдела 
периодических изданий желаем нашим 
ветеранам здоровья, энергии и работоспо-
собности. Мы их любим, уважаем, ценим и 
хотим работать с ними как можно дольше.

татьяна вышкварЦева



Первое время литература для 
студентов выдавалась на очень 
короткий срок (1-2 дня) и только 
по письменному заявлению про-
фессора, журналы же на дом не 
выдавались, их чтение разреша-
лось только в кабинете библиоте-
каря университета 1-2 часа в день 
по рекомендации профессора.

Через несколько месяцев ра-
боты возникла острая потреб-
ность в увеличении площади под 
библиотеку. И Иван Антонович 
Буссе обращается с письмом в 
Библиотечную комиссию при Со-
вете Императорского Саратов- 
ского Николаевского университе-
та: «Безотлагательно необходи-
мым в настоящее время является 
найти более обширное помеще-
ние для размещения фонда Биб-
лиотеки Университета. Ввиду 
того, что занимаемая ею теперь 
комната уже переполнена и бо-
лее не вместит ожидаемые пос-
тупления иностранных журналов 
по медицине и иные пожертвова-
ния. Библиотекарь Буссе».

По распоряжению ректора уни-
верситета и одновременно пред-
седателя строительной комиссии 
университетского городка стал го-
товиться эскизный проект здания 
библиотеки. Работы были выпол-
нены архитектором университета 
Карлом Людвиговичем Мюфке. По 
проекту здание библиотеки было 
задумано в два с половиной этажа. 
Подвальный этаж предназначался 
для хозяйственных надобностей. 
Первый этаж – для рабочих ком-
нат библиотекарей и основного 
хранилища. На втором этаже пла-
нировалось открыть главный биб-
лиотечный зал и аудиторию для 
чтения открытых лекций. 

Пока готовился проект и велись 
строительные работы учебных 
корпусов университета, для биб-
лиотеки был нанят небольшой 
дом, принадлежавший купцу За-
моткину. Однако он быстро запол-
нился и уже через три месяца не 
вмещал не только фонд библиоте-
ки, но и служебные помещения и 
читательские места. Поступающие 
издания стали складывать вдоль 
стен в пачках, а затем в ящики и 
переправлять в главный универ-
ситетский корпус для хранения. 
Университет нанимает новый 
дом, куда библиотека переезжает  

4 августа 1910 года и занимает три 
комнаты первого этажа, на втором 
этаже временно разместили кан-
целярию университета.

В библиотеке быстро увеличи-
вался фонд. Большая его часть 
состояла, безусловно, из дар-
ственных поступлений от россий-
ских государственных научных и 
общественных организаций, част-
ных лиц, зарубежных крупных из-
дательств и благотворительных 
организаций. Вторая доля поступ-
лений складывалась из выписы-
ваемых, покупаемых российских и 
зарубежных изданий. И, наконец, 
третья часть фонда формирова-
лась за счёт активно ведущегося 
библиотечного международного и 
внутрироссийского книгообмена. В 
библиотеке, кроме библиотекаря, 
работали уже два помощника, ве-
лась выдача книг в читальный зал 
для студентов и преподавателей и 
для домашних занятий студентов 
по специальным заказным листам 
за подписью профессора. Стали 
организовываться кабинетные и 
кафедральные библиотеки.

С ноября 1913 года решени-
ем Совета университета биб-
лиотечным фондом разрешено 
пользоваться врачам города, 
допущенным к специальным 
занятиям при учебно-вспомога-
тельных учреждениях города.

В связи с развитием универ-
ситета и быстрым ростом фон-
да библиотеки, отведённое ей 
помещение вновь оказалось 
недостаточным, и в 1914 году 
до строительства специального 
библиотечного корпуса она была 
переведена в здание III учебного 
корпуса университета, где для 
неё было выделено 6 простор-
ных комнат.

Начало Первой мировой войны 
остановило строительство, и не-
реализованными проектами из ар-
хитектурного ансамбля универси-
тетского городка остались главный 
корпус и здание фундаментальной 
библиотеки университета.

В 1917 году в структуре библио-
теки происходит деление на отде-
лы. Первым отделом становится 
общий отдел библиотеки, который 
ведёт заказ, закупку и обмен лите-
ратуры, ведёт каталог и осущест-
вляет хранение. Читальный зал 
«путём реорганизации преобразу-

ется в отдел выдачи и приёма ли-
тературы». Третьим отделом ста-
новится студенческий отдел. Все 
три отдела библиотеки возглавля-
ет И.А. Буссе и его помощники: по 
общему отделу – П.А. Ящерицы-
на, по отделу выдачи и приёма –  
М.С. Лучинкин, по студенческому 
отделу – С.С. Чегодаль.

В августе 1918 года из Петро-
града была получена купленная 
университетом библиотека бра-
тьев Барсуковых в количестве 
около 9000 томов. Эти и другие 
поступления стеснили фонд на-
столько, что пришлось занимать 
даже помещение чердака под 
книжное хранение.

В 1918–1920 годах И.А. Буссе 
обращается в Библиотечную ко-
миссию с новым предложением. 
Понимая, что подготовленный 
эскиз библиотечного корпуса 
уже мал для имеющихся теперь 
фондов библиотеки, Иван Анто-
нович предлагает приспособить 
под библиотеку расположенные 
в районе университета уже име-
ющиеся строения.

Предложенные директором 
библиотеки варианты остались 
невостребованными, библиоте-
ке было предложено укрупнить 
кабинетные и кафедральные 
библиотеки факультетов универ-
ситета и расположить часть книг 
в чердачных помещениях учеб-
ных корпусов вуза.

В 1920 году в связи с мно-
гочисленными изменениями в 
уставе библиотеки и её структу-
ре принимается новый коллек-
тивный орган – библиотечный 
комитет. С апреля 1920 года 
изменяется название – фунда-
ментальная библиотека Сара-
товского университета (фБ СУ), 
она становится автономной по 
отношению к университету, име-
ет свой бюджет, подчиняется же 
непосредственно Отделу науч-
ных библиотек при ГЛАВНАУКе 
Наркомпроса РСфСР.

В связи с многочисленными 
просьбами со стороны факульте-
тов университета, заявлениями 
студенчества университета и хо-
датайством Правления универ-
ситета решением библиотечного 
комитета фБ СУ от 20 ноября 
изменён режим работы Библио-
теки: с 22 ноября 1920 года фБ 
СУ открывается с 9 часов утра и 
работает до 11 часов вечера. 

1920-е годы в жизни фБ СУ 
были очень сложными. Меня-
лось руководство библиотеки, 
состав служащих. При этом были 
и положительные моменты, к 
числу которых следует отнести 
возможность получения государ- 
ственного обязательного бес-
платного экземпляра книг, издан-
ных в РСфСР с июля 1926 года.

В 1930 году, перед внесением 
новых изменений в разработан-
ный проект здания библиотеки 
К.Л. Мюфке, главный инженер 
университета был командирован 
за границу для ознакомления с 
библиотечными комплексами 
классических университетов Ев-
ропы и Америки. В 1932 году на 
пост директора фБ СГУ назнача-
ется Вера Александровна Арти-

севич. С её именем долгие годы 
будет связана жизнь универси-
тетской книжной сокровищницы.

В 1934 году фБ СГУ получила 
титул «Научная» и самостоятель-
ный бюджет, одновременно ос-
таваясь в системе университета 
как основное его подразделение, 
обеспечивающее учебно-научный 
и идейно-воспитательный процесс. 
Библиотека активно развивается и 
работает не только на вуз, но и на 
всю область, то есть становится 
публичной. Кроме библиотечной 
газеты, выпускаемой ежемесячно, 
в качестве эксперимента с фев-
раля месяца 1937 года прошло 
несколько передач Библиотечного 
радио. Эксперимент показал вос-
требованность этого вида библио-
течной пропаганды фондов. 

Новое проектное задание 
было рассмотрено в августе-сен-
тябре 1937 года. Старый проект, 
подготовленный К.Л. Мюфке в 
1928-1930 годах уже требовал су-
щественной переработки, и Нар-
компрос РСфСР передаёт проект 
в Архитектурно-проектное бюро, 
а ректору университета и дирек-
тору библиотеки предлагается 
подготовить документы по харак-
теристике участка для будущей 
застройки. В апреле 1938 года был 
собран первый пакет документов к 
проведению инженерно-геологи-
ческой экспертизы. В 1939 году 
Архитектурно-проектным бюро 
Наркомпроса был подготовлен 
и представлен на рассмотрение 
в Управление по капитальному 
строительству новый проект для 
последующего включения в план 
правительственных работ. Уп-
равление рассмотрело проект и 
предложило в кратчайшие сроки 
подготовить изменения в связи 
с рекомендуемым увеличением 
объёма библиотечного хранили-
ща. Осуществлению этого проекта 
помешала Вторая мировая война.

Однако 1940 год принёс ряд 
положительных изменений в 
жизнь библиотеки. По постанов-
лению СНК Научная библиотека 
СГУ в числе 7 библиотек РСфСР 
стала получать бесплатный обя-
зательный экземпляр изданий. 
А затем по постановлению СНК 
СССР – стала получать с сентяб-
ря 1940 года платный обязатель-
ный экземпляр изданий СССР 
через Центральный коллектор 
научных библиотек по специ-
альному плану. В этом же году 
вводится единый читательский 
билет НБ СГУ, дающий право 
читателю посещать все отделы 
библиотеки, её филиалы и поль-
зоваться в них литературой.

В годы войны Саратов был при-
фронтовым городом. Многие зда-
ния и помещения были перепро-
филированы под военные нужды. 
В первый год войны ректором уни-
верситета назначается директор 
библиотеки Вера Александровна 
Артисевич. Под её руководством 
Саратовский университет принял 
эвакуированный Ленинградский 
университет, который разместил-
ся в тех же корпусах. Часть своих 
хранилищ библиотека реорга-
низовала, передав помещения 
для военных нужд. В 1942 году  

В.А. Артисевич возвращается на 
пост директора НБ СГУ. Коллектив 
библиотеки и университета тру-
дился на оборонительных рабо-
тах, как и весь народ «ковал своим 
трудом Победу».

После окончания войны, в 
1946 году директор библиотеки 
Вера Александровна Артисевич 
вновь возбуждает вопрос о спе-
циальном здании для библио-
теки университета. Обращение 
библиотеки и университета под-
держивается городским и област- 
ным руководством, а затем на-
правляется в Госплан СССР. 

По предложению Госплана 
СССР работы по подготовке и 
проектированию здания библио-
теки Саратовского университета 
включаются в план 1947-1948 го-
дов. Начались подготовительные 
работы. Заветная мечта всех со-
трудников библиотеки была близ-
ка к своему осуществлению.

14 января 1948 года на со-
вещании Архитектурной комис-
сии Исполнительного комитета 
Горсовета был рассмотрен эс-
кизный проект здания Научной 
библиотеки Саратовского уни-
верситета, подготовленный по 
поручению Министерства СССР 
группой специалистов проект-
ной организации «ГИПРОВУЗ» 
под руководством профессора 
архитектуры и гражданского 
строительства Д.ф. фридмана.

В марте 1948 года директор 
библиотеки В.А. Артисевич иници-
ирует коллективное обсуждение 
программного задания на строи-
тельство здания НБ СГУ на Библи-
отечной комиссии Министерства 
высшего образования СССР. Экс-
пертные консультации по проекту 
Артисевич запрашивает у стар-
шего научного сотрудника Науч-
но-исследовательского института 
архитектуры Академии художеств 
СССР, автора книги «Архитектура 
и строительство библиотечных 
зданий» фёдора Николаевича 
Пащенко и академика Академии 
архитектуры СССР, главного архи-
тектора Государственной библио-
теки СССР им. В.И. Ленина Вла-
димира Георгиевича Гельфрейха. 
После публичного обсуждения в 
техническое задание на проекти-
рование были внесены некоторые 
изменения, к числу наиболее важ-
ных из них следует отнести уве-

8 №7 (2072) || Октябрь || 2009 год
gazeta.sgu.ruвек Alma-Mater 9№7 (2072) || Октябрь || 2009 год

gazeta.sgu.ru век Alma-Mater

В.А. Артисевич – легенда библиотеки Саратовского университета

Библиотека Саратовского государственного университета была 
основана в один год с вузом. 3 сентября 1909 года на первом заседа-
нии Учёного Совета ректор университета В.И. Разумовский провоз-
гласил начало организации библиотеки и пригласил на должность 
библиотекаря университета Ивана Антоновича Буссе, с которым 
был знаком по работе в Казанском университете.

В помощь библиотекарю университета была создана Библио-
течная комиссия из профессоров вуза. В сентябре-октябре начался 
приём, обработка и регистрация первых поступлений в фонд биб-
лиотеки, которая размещалась в одной из небольших комнат в доме 
№1 по улице Никольской. 27 октября 1909 года библиотека открыла 
двери для читателей. 

университетских сокровищ 100 лет
личение объёма книгохранилища 
до 1 миллиона 900 тысяч томов и 
введение в состав проектной груп-
пы директора Научной библиотеки 
Веры Александровны Артисевич.

2 июля 1949 года проект зда-
ния библиотеки был рассмотрен 
на заседании в Министерстве 
высшего образования СССР и 
утверждён в списке для прове-
дения строительных работ.

В этом же году Научная биб-
лиотека СГУ как крупная биб-
лиотека Юго-Востока страны 
была включена в список библи-
отек на получение бесплатного 
обязательного экземпляра всей 
печатной продукции СССР на 
русском языке, который и стал 
поступать в фонд с января-фев-
раля 1949 года.

В январе 1950 года были ассиг-
нованы первые 300 тысяч рублей 
на проведение подготовительных 
работ на строительной площадке 
будущего здания НБ СГУ. 5 июля 
1950 года начались земляные 
работы по рытью котлована. Для 
ускорения работ в помощь строи-
телям были организованы брига-
ды библиотекарей и сотрудников 
университета. В конце августа 
котлован был готов и проведены 
необходимые геодезические ра-
боты для закладки фундамента 
здания библиотеки. 

Из-за финансовых трудностей 
весь сентябрь и начало октября 
пришлось работать без средств, 
работы выполнялись в кредит. 
Большое понимание и живейший 
отклик нашли сотрудники биб-
лиотеки во главе с директором в 
лице руководителей треста «Са-
ратовстрой» и рабочих. Понимая 
всю важность начального этапа 
возведения здания НБ СГУ, со-
трудники библиотеки активно 
помогали строителям, устраивая 
дополнительные смены после 
дежурств в библиотеке, выходили 
на работу в субботу и воскресе-
нье. Организовывали для стро-
ителей музыкальные вечера и 
литературные встречи во время 
отдыха, готовили обеды, выпус-
кали специальную газету «Наша 
стройка». В октябре-ноябре на-
чалась прокладка коммуникаций, 
в конце декабря 1950 года при-
ступили к кладке стен цокольного 
этажа здания библиотеки.

В начале 1951 года по хода-
тайству библиотеки университета 

областной комитет партии допол-
нительно выделяет для работы на 
стройплощадке НБ СГУ молодых 
специалистов из числа выпуск-
ников саратовских строительных 
учебных заведений среднего и 
высшего уровня и специальную 
технику: первый в городе башен-
ный кран высотой 42 метра, грузо-
подъёмностью 3 тонны и вылетом 
стрелы крана 20 метров. В помощь 
проведению погрузочно-разгру-
зочных работ на строительство 
библиотеки университет коман-
дирует студенческие молодёжно-
комсомольские бригады вуза. На 
воскресниках работают бок о бок 
библиотечные, преподаватель-
ские и студенческие бригады. 

Год за годом росли этажи, и в 
1955 году было выстроено всё зда-
ние библиотеки, возведена кры-
ша, проведены испытательные 
работы, сформированы заказы 
на изготовление и установку стел-
лажей в книгохранилище, подго-
товлены технические задания на 
введение внутренних коммуника-
ций, проведены консультации и 
публичные обсуждения внутрен-
него убранства библиотечного 
корпуса и другие работы. В 1955 
году стройку посетил заместитель 
министра жилищно-гражданского 
строительства СССР.

В 1956 году были проведены 
все внешние и внутренние отде-
лочные работы (включая лепни-
ну), установлены металлические 
стеллажи в основном хранили-
ще, внутренние рабочие лифты 
и другие коммуникации, по спе-
циальным чертежам изготовлена 
и установлена основная библи-
отечная мебель. Сформирован 
заказ на электрооборудование. 
Все люстры, бра, торшеры, двер-
ные ручки и прочее было заказа-
но в Московском художественном 
фонде по рисункам главного архи-
тектора Москвы Михаила Василь-
евича Посохина, подготовленным 
для убранства Госплана СССР 
и московского метрополитена. В 
1956 году началась посекционная 
сдача здания в эксплуатацию, на-
чался библиотечный переезд.

В плане 1957 года значилось 
полное введение в действие зда-
ния, основная часть перевода кни-
гохранилища на площади нового 
корпуса. В октябре 1957 года был 
благоустроен внутренний биб-
лиотечный дворик: разбит сквер, 

сооружён фонтан и установлена 
скульптура на сюжет русских ска-
зок «Русская красавица».

В январе-феврале 1958 года 
завершился полный перевод и 
размещение всех библиотечных 
подразделений в новом здании. 
В структуре Библиотеки произош-
ли изменения, открыты новые 
подразделения: массовый отдел, 
читальный зал для чтения микро-
фильмов, ротаторная, фотолабо-
ратория, лаборатория гигиены и 
реставрации книг, отдел спецфон-
да, научно-методический кабинет 
библиотековедения. Библиотека 
зажила новой жизнью в специ-
альном библиотечном корпусе 
университетского городка.

В 60-е года XX столетия в НБ 
СГУ активно внедряются новые 
технические возможности. В рабо-
ту активно входит телетайп и мар-
кировальная почтовая машина. 
Для тиражирования актуальной 
литературы ,необходимой в учеб-
ном процессе, закупаются «Эры» 
и открывается специальная ла-
боратория. При библиотеке начи-
нает работать библиобус: автобус 
доставлявший литературу для 
читателей в областные города, 
где студенты работали в стройот-
рядах. НБ СГУ становится побе-
дителем различных конкурсов и 
смотров. В библиотеке проводят-
ся совещания, семинары и кон-
ференции различного уровня от 
регионального до всесоюзного. В 
1969 году НБ СГУ утверждена Зо-
нальной научной библиотекой для 
вузовских и ссузовских библиотек 
Среднего и Нижнего Поволжья.

1970-1990-е годы в истории 
ЗНБ СГУ были также полны раз-
личных событий: открытие на фа-
культете общественных профес-
сий СГУ библиотечного отделения, 
которое просуществовало до 1994 
года, получение статуса Библио-
теки I категории, внедрение новой 
автоматизированной системы об-
работки данных с использованием 
ЭВМ «Марс», учреждение Сара-
товского библиотечного общества, 
первым руководителем которого 
стала В.А. Артисевич.

Конец 1990-х годов был омра-
чен печальным событием. На 92 
году ушла из жизни Вера Алек-
сандровна Артисевич. Впервые 
за многие годы библиотека от-
мечала юбилей без своего ди-
ректора, без своей легенды. В 
1999 году решением Учёного со-
вета СГУ от 20 апреля ЗНБ СГУ 
присвоено имя В.А. Артисевич.

С завершением XX века нача-
лась новая эпоха в судьбе библи-
отеки. Директором ЗНБ СГУ стала 
Ирина Владимировна Лебедева, 
которая продолжила начатые про-
граммы и проекты, а также стала 
инициатором и организатором но-
вых библиотечных дел. 

В библиотеке продолжила 
свою работу штаб-квартира Сек-
ции библиотек высших учебных 
заведений Российской федера-
ции Российской библиотечной 
ассоциации (РБА). В рамках 
договора с Восточно-Каролин- 
ским университетом (США) ЗНБ 
в 2001 году приобрела для чита-
телей электронную базу данных 
по социологии, книги и журналы 

по социологии, психологии и 
смежным наукам.

Библиотека выиграла 4 гран-
та Института «Открытое обще-
ство» и с 2001 года проводит 
ежегодные межрегиональные 
научные чтения, посвящённые 
памяти В.А. Артисевич, на кото-
рых обсуждаются различные ас-
пекты библиотечной профессии. 

Для повышения интерактив-
ности с посетителями в 2003 году 
было проведено анкетирование 
«Читатель и ЗНБ СГУ» с пос-
ледующим анализом анкетных 
данных и выполнением библио-
текой некоторых предложений и 
пожеланий наших читателей.

В 2007 году Зональная науч-
ная библиотека отметила 100-ле-
тие со дня рождения директора, 
стараниями и усердием которого 
было построено библиотечное 
здание. Была открыта страничка 
В.А. Артисевич на сайте библи-
отеки, подготовлены и вышли в 
свет ряд изданий, рассказываю-
щих о библиотечной легенде. 

2009 год – год столетия ЗНБ 
СГУ. Коллектив библиотеки про-
водит целый ряд праздничных 
мероприятий для своих читате-
лей, сотрудников СГУ. В чере-
де предпраздничных дел есть и 
проект по реставрации здания 
ЗНБ СГУ, и многое другое. Наде-
емся, что в новое столетие сво-
ей жизни библиотека войдёт, со-
хранив свои традиции и активно 
работая с новыми информаци-
онными технологиями на благо 
своих преданных читателей.

алексей зюзин

Главной кладовой

И.А. Буссе – первый 
библиотекарь университета

Коллектив Зональной научной библиотеки СГУ в год векового юбилея

Отделу  периодических изданий 85 лет
Нужный отдел Ветераны периодики

100 лет назад началось формирование 
нашей научной библиотеки как единой со-
ставной части университетского комплекса. 
Но по мере роста университета, увеличе-
ния библиотечного фонда встала пробле-
ма раздельного формирования фонда книг 
и журналов. 85 лет назад в Научной библи-
отеке появился отдел периодики и вскоре 
стал одним из самых востребованных.

Пока до нас дойдут научные моногра-
фии и сборники статей различных авторов, 
могут пройти годы, а в периодике мы полу-
чаем свежие научные журналы почти сра-
зу после их выхода в свет. Поэтому нельзя 
представить себе научное исследование 
по любой дисциплине без использования 
периодических изданий. Они – наш глав-
ный поставщик самого свежего фактичес-
кого материала и новых идей, концепций.

Я читатель научной библиотеки СГУ с 
1947 года, и самый посещаемый мною от-
дел – отдел периодики. Там всегда работа-
ли и работают добросовестные, интелли-
гентные, доброжелательные люди, готовые 
быстро выполнить любой заказ, рассказать 
о новых научных журналах. Создаётся впе-
чатление, что они всегда в курсе интересов 
и запросов читателей и прекрасно понима-

ют, как важно преподавателю своевремен-
но познакомиться с новинками научной 
продукции. Не случайно работники отдела 
часто оставляют читателям те журналы, 
которыми они постоянно пользуются, чем 
сильно облегчают поиск нужного издания.

В дни столетнего юбилея университета 
и научной библиотеки, а также 85-летия 
отдела периодических изданий хочется 
пожелать его сотрудникам во главе с заве-
дующей Л.В. Гусевой хорошего здоровья, 
личного счастья и всего самого хорошего, 
что они желают и заслуживают.

анатолий аврУс

1 октября 2009 года исполнилось 85 
лет отделу периодических изданий Науч-
ной библиотеки СГУ. В отделе работают 
счастливые люди, которые занимаются 
любимым делом, добросовестно служат 
ему более 50 лет и остаются молодыми 
душой. Это заведующая отделом Лидия 
Викторовна Гусева, заведующая секто-
ром обработки Мария Семёновна Поля-
кова, заведующая сектором хранения 
фонда Тамара фёдоровна Петрова. 

Ветераны отдела периодики отличают-
ся высоким профессионализмом, уважи-
тельным отношением к читателям. Они не 

только знают и любят своё дело, но и вкла-
дывают в него весь свой опыт, стараются 
привить эти качества всем сотрудникам. Мы 
ценим их работоспособность, трудолюбие и 
энтузиазм. Большое внимание они уделяют 
комплектованию фонда отдела, отвечаю-
щего многосторонним интересам читателей 
библиотеки, и его сохранности, заботятся 
о том, чтобы всё это богатство приносило 
пользу последующим поколениям.

К нашим ветеранам можно обратиться 
с любым вопросом, как по работе, так и по 
личным делам – всегда откликнутся, помо-
гут словом и делом, посоветуют, посочувс-
твуют, проявят интерес. Работа – это наш 
второй дом, и они относятся к нам с мате-
ринской заботой. Мы рады, что трудимся 
рядом с такими высококвалифицированны-
ми специалистами. Молодёжи, приходящей 
в отдел периодики, есть с кого брать пример 
и у кого перенимать опыт.

В год столетия университета и библи-
отеки СГУ, а также в год 85-летия отдела 
периодических изданий желаем нашим 
ветеранам здоровья, энергии и работоспо-
собности. Мы их любим, уважаем, ценим и 
хотим работать с ними как можно дольше.

татьяна вышкварЦева



На рубеже XX века, в непростую 
эпоху поисков, присущих первым со-
ветским десятилетиям, в тяжелейшие 
годы войны и послевоенного восста-
новления народного хозяйства выпуск-
ники «Яблочкова» были востребованы: 
приглашались на работу или без труда 
поступали в вузы для продолжения об-
разования. В каждый исторический пе-
риод преподаватели колледжа умели 
находить приёмы и методы, ведущие 
к созданию мастеров, отвечавших вре-
мени, профессионалов, наиболее не-
обходимых именно на тот момент. 

110 лет работы колледжа совпадают 
с периодом стремительного развития 
технических средств во всем мире. Тех-
нический прогресс требовал кадры для 
работы в актуальных отраслях: механи-
ке, химии, металлургии, электронике. И 
Колледж Яблочкова всегда умел отве-
чать на зов времени. 

Сегодня от выпускников професси-
ональной школы как никогда требуется 
личностная реализация, что заставляет 
по-новому взглянуть на взаимодейс-
твие преподавателя и студента. Педаго-
ги колледжа работают над созданием и 
пополнением учебно-методических ком-
плексов, материалов для многоуровне-

го контроля знаний, умений и навыков 
студентов. Идёт целенаправленная ра-
бота по использованию современных 
методов и педагогических технологий с 
учётом изменений в образовательном 
процессе: внедрена альтернативная 
форма итоговой аттестации выпускни-
ков колледжа – междисциплинарный эк-
замен, наряду с традиционной защитой 
дипломного проекта хорошо зарекомен-
довала себя практика промежуточной 
аттестации студентов.

Сегодня в стенах колледжа органично 
соседствуют такие специальности, как 
«Технология машиностроения», «Тех-
ническое обслуживание и ремонт ра-
диоэлектронной техники», «Экономика 
и бухгалтерский учёт», «Земельно-иму-
щественные отношения», «Биотехничес-
кие и медицинские аппараты и системы». 
По спектру направлений обучения в кол-
ледже можно сделать вывод о том, какие 
специальности сейчас находятся на пе-
редовом рубеже российского народного 
хозяйства. И так тоже было всегда.

Отличительной чертой обучения в 
колледже всегда являлась его тесная 
связь с производственной практикой. В 
советское время учащиеся проходили 
её на заводах Коломны, Сталинграда, 

Ленинграда и других городов. Сейчас 
круг предприятий-партнёров ограничи-
вается территорией Саратовской об-
ласти, но и этого хватает для развития 
навыков практического применения по-
лученных знаний. 

Наверное, самое главное, что даёт 
колледж молодым специалистам – это 
умение учиться: работе с новой техни-
кой, методам освоения новых техничес-
ких специальностей, принципам вхож-
дения в новые коллективы. В студентах 
колледжа поощряется пытливость и 
любознательность, умение выходить с 
инициативой и брать ответ-ственность 
на себя. Именно эти качества наряду с 
технической компетенцией дают выпус-
кникам колледжа возможность успешно 
адаптироваться к любому повороту из-
вилистого пути прогресса.

За 110 лет существования колледжа 
из его стен вышло большое количество 
государственных деятелей, учёных, ру-
ководителей и работников предприятий, 
преподавателей. В их числе замести-
тель министра иностранных дел СССР  
Н.П. фирюбин, более сорока лет зани-
мавший пост министра высшего обра-
зования Советского Союза В.П. Елютин, 
изобретатель промышленного примене-
ния ультразвука, дважды Лауреат Госу-
дарственной премии С.Я. Соколов, созда-
тель крупнейшего в стране Саратовского 
завода технического стекла В.И. Оржевс-
кий и многие другие. Их пример – пример 
полностью реализовавшихся успешных 
руководителей и рационализаторов – 
вдохновляет новые поколения учащихся 
колледжа на свершения или просто на 
честный благородный труд.

Сейчас уже трудно представить, 
что из 56 студентов первого набора из 
стен училища выпустился только 31 
человек. Остальные были отчислены, 
по большей части из-за неуплаты за 
обучение. Молодые техники, чтобы из-
жать участи отчисленных, работали на 
железной дороге или на местных пред-
приятиях во время каникул. 

В последующие годы отношение к 
учащимся изменилось, потому что при-
шло осознание, что в молодых специ-
алистах – залог усвоения технических 
новшеств на местах. О внимании к лич-
ностному становлению «яблочковцев» 
свидетельствует широкая художествен-

но-воспитательная работа. В колледже 
действует служба социально-психоло-
гической поддержки. Её работа ведётся 
по различным направлениям: профес-
сиональная ориентация, личностное 
тестирование, индивидуальные кон-
сультации, поддержка малообеспе-
ченных семей, детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, 
информационно-просветительская де-
ятельность. Активное участие в работе 
данной службы принимают студенты 
специальности «Психология» Саратов-
ского государственного университета 
имени Н.Г. Чернышевского.  

С 2008-2009 учебного года в коллед-
же возобновлено студенческое самоуп-
равление как общественная студенчес-
кая организация. Сегодня студсовет и 
администрация колледжа – это две 
дополняющие друг друга системы уп-
равления колледжем, тесно сотрудни-
чающие на всех уровнях. 

Плодотворная работа студенческо-
го клуба культуры «факел» позволила 
колледжу занять II место среди клубов 
средних учебных заведений на про-
шедшем в 2009 году областном фес-
тивале «Студенческая весна–2009». 
В номинации «Студенческий театр» 
студенты колледжа были удостоены 
Гран-при. На базе Студенческого клуба 
существуют и плодотворно работают 
вокальная и танцевальная студии, ли-
тературно-музыкальная гостиная. На 
данный момент в деятельности твор-
ческих студий принимают участие 122 
студента. В течение всего учебного 
года в колледже проходит Спартакиада 
по пяти видам спорта: лёгкой атлетике, 
волейболу, баскетболу, мини-футболу 
и шахматам. В прошедшем учебном 
году по результатам состязаний игроки 
в мини-футбол и шахматисты колледжа 
стали лучшими среди учащихся ссузов 
Саратовской области.

В сочетании теории и практики, в 
стремлении не отставать от стреми-
тельно меняющейся начно-техничес-
кой и образовательной реальности, в 
мощном запасе энергии и вниматель-
ном отношении к своей воспитательной 
миссии кроется успех колледжа, отме-
чающего в этом году своё 110-летие в 
составе векового университета. 

кирилл захаров

История становления будущего 
Геологического колледжа совпала 
с самым расцветом индустриали-
зации, когда молодая советская 
промышленность, рисующая свои 
карты набело, нуждалась в новом 
поколении геологоразведчиков, 
добытчиков и топографов. В сен-
тябре 1929 года на базе школы 
№6 открылся Саратовский топог-
рафический техникум. Открытие 
не было торжественным, скорее, 
оно было будничным: в двух седь-
мых классах, помимо образова-
тельных дисциплин, была введена 
топографическая специализация 
по трём предметам: топография, 
топология, топочерчение.

Первым учащимся техникума 
и их педагогам пришлось весьма 
непросто, поскольку ни учебника-
ми, ни методическими пособиями 
новая образовательная структура 
обеспечена не была. Главным 
источником знаний был трудовой 
опыт преподавателей, а главной 
методикой – постоянная практи-
ка. Несмотря на многочисленные 
трудности, в конце апреля 1932 
года техникум осуществил первый 
выпуск специалистов, которые 
сразу отправились применять по-
лученные навыки на деле. В этом 
же году техникум был переимено-
ван в Саратовский геодезический 
техникум и получил собственную 
прописку на углу улиц Горького 
и Ленина (ныне Московская) в 
одном из главных корпусов Верх-
него базара. На новом месте тех-
никум стал готовить не только то-
пографов, но и геологов, первый 
выпуск которых состоялся в 1935 
году. Постепенно геологический 
уклон учебного учреждения стал 
превалировать над топографи-
ческим, и в 1938 году техникум 
стал геологоразведочным.

В тяжелейшие годы Великой 
Отечественной войны более 200 
студентов и преподавателей доб-
ровольцами ушли на фронт. Од-
нако работа техникума стала ещё 
насыщеннее. Военные годы дик-
товали острую потребность в спе-
циалистах, способных работать на 

обеспечение фронта топливом и 
смазочными материалами. Поэто-
му в 1943 году был осуществлён 
первый выпуск по специальнос-
тям «Бурение нефтяных и газовых 
скважин» и «Монтаж и техничес-
кое обслуживание оборудования». 
Многие студенты и преподаватели 
за участие в ВОВ были награжде-
ны орденами и медалями.

22 послевоенных года работы 
техникума тесно связаны с име-
нем талантливого педагога и уме-
лого хозяйственника Анатолия 
Яковлевича Мыльникова. Под его 
руководством техникум гармонич-
но развивался, снабжая геологи-
ческую отрасль грамотными спе-
циалистами среднего звена.  

В 1972-1973 годах произошло 
два важных события. Произошло 
слияние Саратовского геологичес-
кого и Всесоюзного заочного не-
фтяного техникумов в одно учеб-
ное заведение – политехникум. 
Тогда же политехникум переехал 
в новоотстроенный учебный кор-
пус на улице Академика Антонова 
в Ленинском районе, где колледж 
располагается до сих пор. 

В 90-е годы на базе нескольких 
школ Саратова был создан учеб-
но-производственный комплекс 
по освоению рабочих профессий, 
связанных с профилем технику-
ма, открылся лицей, выпускники 
которого продолжали дальнейшее 
обучение в техникуме, началась 
подготовка специалистов по спе-
циальности «Землеустройство», 
было открыто экономико-правовое 
отделение. С учётом новейших 
направлений в 1992 году политех-
никум был переименован в Сара-
товский учебно-производственный 
центр «Саратовгеокадры».  

В 1998 году учебно-производ-
ственный центр стал структурным 
подразделением Саратовского 
государственного университета, 
что стало началом принципиаль-
но новой страницы в его славной 
трудовой биографии. В 2002 году 
он был переименован в Геоло-
гический колледж СГУ имени 
Н.Г. Чернышевского. 

С 2005 года Геологический 
колледж СГУ возглавляет кан-
дидат технических наук Алексей 
Вячеславович Бегучев. Алексей 
Вячеславович уделяет особое 
внимание укреплению матери-
ально-технической базы коллед-
жа, оснащению его современ-
ными средствами обучения. Как 
инициативный руководитель он 
сумел выбрать перспективный 
путь развития колледжа и сей-
час вместе с коллективом ус-
пешно воплощает его в жизнь.

Сегодня Геологический кол-
ледж занимает четырёхэтажный 
корпус с хорошо оборудованны-
ми кабинетами, лабораториями и 
компьютерными классами, собс-
твенной библиотекой и читальным 
залом, благоустроенным обще-
житием для студентов, полигоном 
для прохождения учебных прак-
тик на живописном берегу Волги 
около села Пудовкино. Сейчас 
колледж – это мощное динамич-
но развивающееся учреждение 
среднего профессионального 
образования в составе крупного 
университетского комплекса. В 
нём осуществляется подготовка 
студентов по 8 специальностям: 
«Геология и разведка нефтяных 
и газовых месторождений», «Раз-
работка и эксплуатация нефтя-
ных и газовых месторождений», 
«Бурение нефтяных и газовых 
скважин», «Монтаж и техничес-
кая эксплуатация промышленно-
го   оборудования», «Прикладная 
геодезия», «Землеустройство», 
«Правоведение», «Экономика и 
бухгалтерский учёт». По каждой 
из них предусмотрено очная и 
заочная форма обучения как на 
бюджетной, так и на коммерчес-
кой основе. В состав колледжа 
входят три отделения: нефтяное, 
геодезии и экономики, заочное, 
а также функционируют два от-
деления дополнительного об-
разования, где осуществляется 
подготовка и переподготовка по 
рабочим специальностям.

По доброй традиции в пред-
дверии Дня геолога в колледже 

проводится Неделя геологичес-
ких дисциплин. Развивать спо-
собности, инициативу и самостоя-
тельность у студентов, усиливать 
интерес к учебным дисциплинам, 
к специальностям, закрепить ак-
туальные темы изучаемых пред-
метов, воспитать чувство ответс-
твенности за выполнение общего 
дела – таковы основные цели и 
задачи, которые ставят перед со-
бой преподаватели колледжа.

За годы своего существования 
колледж выпустил свыше 25 ты-
сяч специалистов, многие из кото-
рых стали руководителями самого 
разного уровня: начальниками 
геологических партий, экспедиций, 
промышленных предприятий, пер-
вооткрывателями месторождений, 
кандидатами и докторами наук, 
преподавателями. Труд многих 
выпускников отмечен высокими 
правительственными наградами. 

Сегодняшняя жизнь коллед-
жа отличается высоким уров-
нем студенческой активности, 
внимательной воспитательной 
работой педагогов и сотрудни-
ков, доброжелательным энтузи-
азмом учащихся. 

Студенты колледжа регулярно 
участвуют в спортивных состяза-
ниях, проводимых среди слушате-
лей средних учебных заведений. 
Так в 2009 году четверокурсник 
Андрей Андреев завоевал первое 
место в областном первенстве по 
боксу, а юношеская команда по 
волейболу выиграла турнир, пос-
вящённый столетию СГУ. В кол-
ледже проводятся праздничные 
и развлекательные мероприятия: 
учащиеся встречают Новый год, 
провожают Масленицу, выбира-
ют самую обаятельную студентку. 
Но для того чтобы становиться 
не только профессионалами, но 
и Мастерами, студентам необ-
ходимо не прерывать традицию 
памяти и славы. Именно поэтому 
в колледже проходят вечера в 
честь Дня Победы, праздничные 
мероприятия, посвящённые сто-
летию университета. 

Геологический колледж чётко 
вписался в структуру универси-
тетского комплекса и блестяще 
выполняет свою миссию по воспи-
танию и выводу в большую жизнь 
будущих Разведчиков Земли.

сергей каренин
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В подготовке специалистов большое внимание всегда уделялось работе с 
геодезическим и топографическим оборудованием. Фото 1949 года

Здесь учатся разведчики земли
Саратовский университет на протяжении своей вековой исто-
рии всегда стремился к объединению в общую гуманитарную 
систему разных секторов образования. Соединяя «физиков» с 
«лириками», учёбу с творчеством, опыт и мудрость с энергией 
молодости, СГУ создаёт свой уникальный сплав универсаль-
ного образовательного учреждения. В этой непростой системе 
уже более десятка лет удачно функционирует среднее профес-
сиональное учебное заведение, которое сейчас называется 
Геологическим колледжем СГУ, хотя за 80 лет работы названий 
у этой структуры сменилось очень много. Неизменными при 
этом оставались высокое педагогическое мастерство и предан-
ность своему делу всех сотрудников колледжа.

Современные учащиеся колледжа на полевой практике

Геологическому колледжу СГУ 80 лет

Студенты Геологического колледжа – постоянные участники и призёры 
спортивных соревнований разного уровня. Фото 2009 года

Учебное заведение, которое мы сейчас называем Колледжем радиоэлектроники СГУ име-
ни П.Н. Яблочкова, осуществляет свою образовательную деятельность с конца 19 века. И 
всё время работы оно было образцовым, всегда являло пример высокой педагогической и 
воспитательной культуры. 

В начале XX века Саратовское соединённое среднее механико- и химико-техническое учи-
лище (такое название оно носило с самого начала) представляло российское профессиональ-
ное образование на международной выставке в бельгийском городе Льеже и было удостоено 
Гран-при за прекрасную организацию учебного и производственного процесса. А совсем в дру-
гую эпоху – в 1971 году – и под совсем другим названием – Саратовский техникум электронных 
приборов – то же учебное учреждение заняло первое место во всесоюзном смотре средних 
специальных учебных заведений. Работа училища-техникума-колледжа с самого начала и до 
наших дней несёт на себе «знак качества» – признание высокого профессионализма и творчес-
кого поиска педагогов и воспитателей. И продолжается это уже 110 лет. 

От училища до университетского колледжа:
1899 год – Соединённое среднее механико- и химико-техническое училище.
1912 год – Гран-при за прекрасную организацию учебного и производ-

ственного процесса Международной выставки в бельгийском городе Льеже.
1917 год – Механико- и химико-технический Политехникум. 
1919 год – Механико- и химико-технический практический институт, вы-

пускающий инженеров с дипломом о высшем образовании.
1932 год – Саратовский индустриальный техникум.
1941-1945 годы – В здании техникума размещён Львовский завод теле-

графной аппаратуры.
1945 год – Саратовский электромеханический техникум.
1947 год – Саратовский электромеханический техникум имени П.Н. Яб-

лочкова.
1967 год – Саратовский техникум электронных приборов имени П.Н. Яб-

лочкова.
1971 год – Лучшее среднее специальное учебное заведение СССР.
1992 год – Саратовский колледж радиоэлектроники имени П.Н. Яблочкова.
1998 год – Колледж радиоэлектроники имени П.Н. Яблочкова стал струк-

турным подразделением Саратовского государственного университета име-
ни Н.Г. Чернышевского. 

Наливные «яблочковцы»

В 1912 году Саратовское соединённое среднее механико- и химико-техническое 
училище завоевало Гран-при на международной выставке в Бельгии

Отличительной чертой обучения в Колледже имени П.Н. Яблочкова всегда  
являлась тесная связь теоретических знаний с производственной практикой

Колледжу радиоэлектроники имени П.Н. Яблочкова 110 лет



На рубеже XX века, в непростую 
эпоху поисков, присущих первым со-
ветским десятилетиям, в тяжелейшие 
годы войны и послевоенного восста-
новления народного хозяйства выпуск-
ники «Яблочкова» были востребованы: 
приглашались на работу или без труда 
поступали в вузы для продолжения об-
разования. В каждый исторический пе-
риод преподаватели колледжа умели 
находить приёмы и методы, ведущие 
к созданию мастеров, отвечавших вре-
мени, профессионалов, наиболее не-
обходимых именно на тот момент. 

110 лет работы колледжа совпадают 
с периодом стремительного развития 
технических средств во всем мире. Тех-
нический прогресс требовал кадры для 
работы в актуальных отраслях: механи-
ке, химии, металлургии, электронике. И 
Колледж Яблочкова всегда умел отве-
чать на зов времени. 

Сегодня от выпускников професси-
ональной школы как никогда требуется 
личностная реализация, что заставляет 
по-новому взглянуть на взаимодейс-
твие преподавателя и студента. Педаго-
ги колледжа работают над созданием и 
пополнением учебно-методических ком-
плексов, материалов для многоуровне-

го контроля знаний, умений и навыков 
студентов. Идёт целенаправленная ра-
бота по использованию современных 
методов и педагогических технологий с 
учётом изменений в образовательном 
процессе: внедрена альтернативная 
форма итоговой аттестации выпускни-
ков колледжа – междисциплинарный эк-
замен, наряду с традиционной защитой 
дипломного проекта хорошо зарекомен-
довала себя практика промежуточной 
аттестации студентов.

Сегодня в стенах колледжа органично 
соседствуют такие специальности, как 
«Технология машиностроения», «Тех-
ническое обслуживание и ремонт ра-
диоэлектронной техники», «Экономика 
и бухгалтерский учёт», «Земельно-иму-
щественные отношения», «Биотехничес-
кие и медицинские аппараты и системы». 
По спектру направлений обучения в кол-
ледже можно сделать вывод о том, какие 
специальности сейчас находятся на пе-
редовом рубеже российского народного 
хозяйства. И так тоже было всегда.

Отличительной чертой обучения в 
колледже всегда являлась его тесная 
связь с производственной практикой. В 
советское время учащиеся проходили 
её на заводах Коломны, Сталинграда, 

Ленинграда и других городов. Сейчас 
круг предприятий-партнёров ограничи-
вается территорией Саратовской об-
ласти, но и этого хватает для развития 
навыков практического применения по-
лученных знаний. 

Наверное, самое главное, что даёт 
колледж молодым специалистам – это 
умение учиться: работе с новой техни-
кой, методам освоения новых техничес-
ких специальностей, принципам вхож-
дения в новые коллективы. В студентах 
колледжа поощряется пытливость и 
любознательность, умение выходить с 
инициативой и брать ответ-ственность 
на себя. Именно эти качества наряду с 
технической компетенцией дают выпус-
кникам колледжа возможность успешно 
адаптироваться к любому повороту из-
вилистого пути прогресса.

За 110 лет существования колледжа 
из его стен вышло большое количество 
государственных деятелей, учёных, ру-
ководителей и работников предприятий, 
преподавателей. В их числе замести-
тель министра иностранных дел СССР  
Н.П. фирюбин, более сорока лет зани-
мавший пост министра высшего обра-
зования Советского Союза В.П. Елютин, 
изобретатель промышленного примене-
ния ультразвука, дважды Лауреат Госу-
дарственной премии С.Я. Соколов, созда-
тель крупнейшего в стране Саратовского 
завода технического стекла В.И. Оржевс-
кий и многие другие. Их пример – пример 
полностью реализовавшихся успешных 
руководителей и рационализаторов – 
вдохновляет новые поколения учащихся 
колледжа на свершения или просто на 
честный благородный труд.

Сейчас уже трудно представить, 
что из 56 студентов первого набора из 
стен училища выпустился только 31 
человек. Остальные были отчислены, 
по большей части из-за неуплаты за 
обучение. Молодые техники, чтобы из-
жать участи отчисленных, работали на 
железной дороге или на местных пред-
приятиях во время каникул. 

В последующие годы отношение к 
учащимся изменилось, потому что при-
шло осознание, что в молодых специ-
алистах – залог усвоения технических 
новшеств на местах. О внимании к лич-
ностному становлению «яблочковцев» 
свидетельствует широкая художествен-

но-воспитательная работа. В колледже 
действует служба социально-психоло-
гической поддержки. Её работа ведётся 
по различным направлениям: профес-
сиональная ориентация, личностное 
тестирование, индивидуальные кон-
сультации, поддержка малообеспе-
ченных семей, детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, 
информационно-просветительская де-
ятельность. Активное участие в работе 
данной службы принимают студенты 
специальности «Психология» Саратов-
ского государственного университета 
имени Н.Г. Чернышевского.  

С 2008-2009 учебного года в коллед-
же возобновлено студенческое самоуп-
равление как общественная студенчес-
кая организация. Сегодня студсовет и 
администрация колледжа – это две 
дополняющие друг друга системы уп-
равления колледжем, тесно сотрудни-
чающие на всех уровнях. 

Плодотворная работа студенческо-
го клуба культуры «факел» позволила 
колледжу занять II место среди клубов 
средних учебных заведений на про-
шедшем в 2009 году областном фес-
тивале «Студенческая весна–2009». 
В номинации «Студенческий театр» 
студенты колледжа были удостоены 
Гран-при. На базе Студенческого клуба 
существуют и плодотворно работают 
вокальная и танцевальная студии, ли-
тературно-музыкальная гостиная. На 
данный момент в деятельности твор-
ческих студий принимают участие 122 
студента. В течение всего учебного 
года в колледже проходит Спартакиада 
по пяти видам спорта: лёгкой атлетике, 
волейболу, баскетболу, мини-футболу 
и шахматам. В прошедшем учебном 
году по результатам состязаний игроки 
в мини-футбол и шахматисты колледжа 
стали лучшими среди учащихся ссузов 
Саратовской области.

В сочетании теории и практики, в 
стремлении не отставать от стреми-
тельно меняющейся начно-техничес-
кой и образовательной реальности, в 
мощном запасе энергии и вниматель-
ном отношении к своей воспитательной 
миссии кроется успех колледжа, отме-
чающего в этом году своё 110-летие в 
составе векового университета. 

кирилл захаров

История становления будущего 
Геологического колледжа совпала 
с самым расцветом индустриали-
зации, когда молодая советская 
промышленность, рисующая свои 
карты набело, нуждалась в новом 
поколении геологоразведчиков, 
добытчиков и топографов. В сен-
тябре 1929 года на базе школы 
№6 открылся Саратовский топог-
рафический техникум. Открытие 
не было торжественным, скорее, 
оно было будничным: в двух седь-
мых классах, помимо образова-
тельных дисциплин, была введена 
топографическая специализация 
по трём предметам: топография, 
топология, топочерчение.

Первым учащимся техникума 
и их педагогам пришлось весьма 
непросто, поскольку ни учебника-
ми, ни методическими пособиями 
новая образовательная структура 
обеспечена не была. Главным 
источником знаний был трудовой 
опыт преподавателей, а главной 
методикой – постоянная практи-
ка. Несмотря на многочисленные 
трудности, в конце апреля 1932 
года техникум осуществил первый 
выпуск специалистов, которые 
сразу отправились применять по-
лученные навыки на деле. В этом 
же году техникум был переимено-
ван в Саратовский геодезический 
техникум и получил собственную 
прописку на углу улиц Горького 
и Ленина (ныне Московская) в 
одном из главных корпусов Верх-
него базара. На новом месте тех-
никум стал готовить не только то-
пографов, но и геологов, первый 
выпуск которых состоялся в 1935 
году. Постепенно геологический 
уклон учебного учреждения стал 
превалировать над топографи-
ческим, и в 1938 году техникум 
стал геологоразведочным.

В тяжелейшие годы Великой 
Отечественной войны более 200 
студентов и преподавателей доб-
ровольцами ушли на фронт. Од-
нако работа техникума стала ещё 
насыщеннее. Военные годы дик-
товали острую потребность в спе-
циалистах, способных работать на 

обеспечение фронта топливом и 
смазочными материалами. Поэто-
му в 1943 году был осуществлён 
первый выпуск по специальнос-
тям «Бурение нефтяных и газовых 
скважин» и «Монтаж и техничес-
кое обслуживание оборудования». 
Многие студенты и преподаватели 
за участие в ВОВ были награжде-
ны орденами и медалями.

22 послевоенных года работы 
техникума тесно связаны с име-
нем талантливого педагога и уме-
лого хозяйственника Анатолия 
Яковлевича Мыльникова. Под его 
руководством техникум гармонич-
но развивался, снабжая геологи-
ческую отрасль грамотными спе-
циалистами среднего звена.  

В 1972-1973 годах произошло 
два важных события. Произошло 
слияние Саратовского геологичес-
кого и Всесоюзного заочного не-
фтяного техникумов в одно учеб-
ное заведение – политехникум. 
Тогда же политехникум переехал 
в новоотстроенный учебный кор-
пус на улице Академика Антонова 
в Ленинском районе, где колледж 
располагается до сих пор. 

В 90-е годы на базе нескольких 
школ Саратова был создан учеб-
но-производственный комплекс 
по освоению рабочих профессий, 
связанных с профилем технику-
ма, открылся лицей, выпускники 
которого продолжали дальнейшее 
обучение в техникуме, началась 
подготовка специалистов по спе-
циальности «Землеустройство», 
было открыто экономико-правовое 
отделение. С учётом новейших 
направлений в 1992 году политех-
никум был переименован в Сара-
товский учебно-производственный 
центр «Саратовгеокадры».  

В 1998 году учебно-производ-
ственный центр стал структурным 
подразделением Саратовского 
государственного университета, 
что стало началом принципиаль-
но новой страницы в его славной 
трудовой биографии. В 2002 году 
он был переименован в Геоло-
гический колледж СГУ имени 
Н.Г. Чернышевского. 

С 2005 года Геологический 
колледж СГУ возглавляет кан-
дидат технических наук Алексей 
Вячеславович Бегучев. Алексей 
Вячеславович уделяет особое 
внимание укреплению матери-
ально-технической базы коллед-
жа, оснащению его современ-
ными средствами обучения. Как 
инициативный руководитель он 
сумел выбрать перспективный 
путь развития колледжа и сей-
час вместе с коллективом ус-
пешно воплощает его в жизнь.

Сегодня Геологический кол-
ледж занимает четырёхэтажный 
корпус с хорошо оборудованны-
ми кабинетами, лабораториями и 
компьютерными классами, собс-
твенной библиотекой и читальным 
залом, благоустроенным обще-
житием для студентов, полигоном 
для прохождения учебных прак-
тик на живописном берегу Волги 
около села Пудовкино. Сейчас 
колледж – это мощное динамич-
но развивающееся учреждение 
среднего профессионального 
образования в составе крупного 
университетского комплекса. В 
нём осуществляется подготовка 
студентов по 8 специальностям: 
«Геология и разведка нефтяных 
и газовых месторождений», «Раз-
работка и эксплуатация нефтя-
ных и газовых месторождений», 
«Бурение нефтяных и газовых 
скважин», «Монтаж и техничес-
кая эксплуатация промышленно-
го   оборудования», «Прикладная 
геодезия», «Землеустройство», 
«Правоведение», «Экономика и 
бухгалтерский учёт». По каждой 
из них предусмотрено очная и 
заочная форма обучения как на 
бюджетной, так и на коммерчес-
кой основе. В состав колледжа 
входят три отделения: нефтяное, 
геодезии и экономики, заочное, 
а также функционируют два от-
деления дополнительного об-
разования, где осуществляется 
подготовка и переподготовка по 
рабочим специальностям.

По доброй традиции в пред-
дверии Дня геолога в колледже 

проводится Неделя геологичес-
ких дисциплин. Развивать спо-
собности, инициативу и самостоя-
тельность у студентов, усиливать 
интерес к учебным дисциплинам, 
к специальностям, закрепить ак-
туальные темы изучаемых пред-
метов, воспитать чувство ответс-
твенности за выполнение общего 
дела – таковы основные цели и 
задачи, которые ставят перед со-
бой преподаватели колледжа.

За годы своего существования 
колледж выпустил свыше 25 ты-
сяч специалистов, многие из кото-
рых стали руководителями самого 
разного уровня: начальниками 
геологических партий, экспедиций, 
промышленных предприятий, пер-
вооткрывателями месторождений, 
кандидатами и докторами наук, 
преподавателями. Труд многих 
выпускников отмечен высокими 
правительственными наградами. 

Сегодняшняя жизнь коллед-
жа отличается высоким уров-
нем студенческой активности, 
внимательной воспитательной 
работой педагогов и сотрудни-
ков, доброжелательным энтузи-
азмом учащихся. 

Студенты колледжа регулярно 
участвуют в спортивных состяза-
ниях, проводимых среди слушате-
лей средних учебных заведений. 
Так в 2009 году четверокурсник 
Андрей Андреев завоевал первое 
место в областном первенстве по 
боксу, а юношеская команда по 
волейболу выиграла турнир, пос-
вящённый столетию СГУ. В кол-
ледже проводятся праздничные 
и развлекательные мероприятия: 
учащиеся встречают Новый год, 
провожают Масленицу, выбира-
ют самую обаятельную студентку. 
Но для того чтобы становиться 
не только профессионалами, но 
и Мастерами, студентам необ-
ходимо не прерывать традицию 
памяти и славы. Именно поэтому 
в колледже проходят вечера в 
честь Дня Победы, праздничные 
мероприятия, посвящённые сто-
летию университета. 

Геологический колледж чётко 
вписался в структуру универси-
тетского комплекса и блестяще 
выполняет свою миссию по воспи-
танию и выводу в большую жизнь 
будущих Разведчиков Земли.

сергей каренин
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В подготовке специалистов большое внимание всегда уделялось работе с 
геодезическим и топографическим оборудованием. Фото 1949 года

Здесь учатся разведчики земли
Саратовский университет на протяжении своей вековой исто-
рии всегда стремился к объединению в общую гуманитарную 
систему разных секторов образования. Соединяя «физиков» с 
«лириками», учёбу с творчеством, опыт и мудрость с энергией 
молодости, СГУ создаёт свой уникальный сплав универсаль-
ного образовательного учреждения. В этой непростой системе 
уже более десятка лет удачно функционирует среднее профес-
сиональное учебное заведение, которое сейчас называется 
Геологическим колледжем СГУ, хотя за 80 лет работы названий 
у этой структуры сменилось очень много. Неизменными при 
этом оставались высокое педагогическое мастерство и предан-
ность своему делу всех сотрудников колледжа.

Современные учащиеся колледжа на полевой практике

Геологическому колледжу СГУ 80 лет

Студенты Геологического колледжа – постоянные участники и призёры 
спортивных соревнований разного уровня. Фото 2009 года

Учебное заведение, которое мы сейчас называем Колледжем радиоэлектроники СГУ име-
ни П.Н. Яблочкова, осуществляет свою образовательную деятельность с конца 19 века. И 
всё время работы оно было образцовым, всегда являло пример высокой педагогической и 
воспитательной культуры. 

В начале XX века Саратовское соединённое среднее механико- и химико-техническое учи-
лище (такое название оно носило с самого начала) представляло российское профессиональ-
ное образование на международной выставке в бельгийском городе Льеже и было удостоено 
Гран-при за прекрасную организацию учебного и производственного процесса. А совсем в дру-
гую эпоху – в 1971 году – и под совсем другим названием – Саратовский техникум электронных 
приборов – то же учебное учреждение заняло первое место во всесоюзном смотре средних 
специальных учебных заведений. Работа училища-техникума-колледжа с самого начала и до 
наших дней несёт на себе «знак качества» – признание высокого профессионализма и творчес-
кого поиска педагогов и воспитателей. И продолжается это уже 110 лет. 

От училища до университетского колледжа:
1899 год – Соединённое среднее механико- и химико-техническое училище.
1912 год – Гран-при за прекрасную организацию учебного и производ-

ственного процесса Международной выставки в бельгийском городе Льеже.
1917 год – Механико- и химико-технический Политехникум. 
1919 год – Механико- и химико-технический практический институт, вы-

пускающий инженеров с дипломом о высшем образовании.
1932 год – Саратовский индустриальный техникум.
1941-1945 годы – В здании техникума размещён Львовский завод теле-

графной аппаратуры.
1945 год – Саратовский электромеханический техникум.
1947 год – Саратовский электромеханический техникум имени П.Н. Яб-

лочкова.
1967 год – Саратовский техникум электронных приборов имени П.Н. Яб-

лочкова.
1971 год – Лучшее среднее специальное учебное заведение СССР.
1992 год – Саратовский колледж радиоэлектроники имени П.Н. Яблочкова.
1998 год – Колледж радиоэлектроники имени П.Н. Яблочкова стал струк-

турным подразделением Саратовского государственного университета име-
ни Н.Г. Чернышевского. 

Наливные «яблочковцы»

В 1912 году Саратовское соединённое среднее механико- и химико-техническое 
училище завоевало Гран-при на международной выставке в Бельгии

Отличительной чертой обучения в Колледже имени П.Н. Яблочкова всегда  
являлась тесная связь теоретических знаний с производственной практикой

Колледжу радиоэлектроники имени П.Н. Яблочкова 110 лет
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Саратовского  
университета
1917 г., 4-11 октября – забастовка более 200 служащих 

Саратовского университета (СУ), сорвавшая многие прак-
тические занятия.

1917 г., 8 октября – принятие на историко-филологи-
ческом факультете СУ предметной системы организации 
преподавания.

1917 г., 9 октября – заседание Совета СУ решило при-
нимать на работу в качестве служащих в первую очередь 
из числа членов профсоюза.

1917 г., начало октября – на историко-филологи-
ческий факультет СУ прибыла профессор С.В. Мели-
кова-Толстая.

1917 г., октябрь – Правление СУ ходатайствовало пе-
ред МНП о принятии в состав студентов 3 иностранных 
поданных, которые родились в России и окончили россий-
ские учебные заведения. Разрешение получено в декабре 
1917 г. уже от Наркомата просвещения.

1917 г., 13 октября – первая лекция в университете 
профессора С.Л. франка о важности гуманитарных наук 
для общества.

1917 г., 8 ноября – принятие решения Советом СУ об 
открытии на историко-филологическом факультете 5 отде-
лений: исторического, славяно-русского, романо-герман-
ского, классического и лингвистического.

1917 г., 12 ноября – общее собрание преподавателей 
высших учебных заведений г. Саратова с представителя-
ми студенчества осудило захват власти большевиками и 
решило возобновить чтение лекций.

1917 г., 19 ноября – собрание студентов Саратовско-
го университета подтвердило своё решение бороться с 
большевизмом вплоть до академической забастовки.

1917 1 декабря – забастовка студентов СУ против 
действий большевистской власти.

1917 г., 6 декабря – 
традиционные меропри-
ятия в связи с очередной 
годовщиной открытия Са-
ратовского университета 
не состоялись.

1918 г., январь –  
А.В. Луначарский на за-
седании просветитель-
ной секции III Всерос-
сийского съезда Советов 
поставил вопрос о ре-
форме высшей школы.

1918 г., 1 февраля –  
в большой аудитории  
III корпуса СУ профессор 
В.М. Жирмунский прочёл 
публичную лекцию о со-
временной поэзии.

анатолий аврУс  

Рыцарь науки

Е.В. Завьялов был высококвалифицированным специалистом в области изучения 
фауны Нижневолжского региона, но главной его страстью всегда были птицы

11 сентября ушёл из жизни доктор биологических наук, профессор кафедры 
морфологии и экологии животных, заместитель декана по научной работе 
биологического факультета СГУ Евгений Владимирович Завьялов – талан-
тливый учёный, замечательный человек, блестящий организатор, неистово 
влюблённый в свою научную и учебную работу. Он ушёл из жизни в расцвете 
творческих сил, на пороге больших замыслов в научно-исследовательской, 
учебной и общественной работе, которым он посвятил всю свою недолгую, 
но плодотворную жизнь.

Памяти Инны Борисовны Миловидовой
6 августа 2009 года на 80-м году жизни скоропос-
тижно скончалась Инна Борисовна Миловидова, 
известный саратовский учёный-биолог, ботаник, 
кандидат биологических наук, краевед, видный 
общественный деятель. Родилась Инна Борисов-
на 15 октября 1929 года в Саратове в семье извест-
ного саратовского художника Б.В. Миловидова. С 
ранних лет благодаря родителям она имела воз-
можность общения с природой, что определило 
её натуралистические наклонности и дальнейший 
выбор профессии.

Профессор Завьялов придумывал новаторские  формы научной и учебной работы 
со студентами. Традицией биофака стало ежегодное проведение Дня птиц

   

Денежно-вещевая лотерея
Совет Министров РСфСР, в соответствии с мно-

гочисленными пожеланиями трудящихся, принял 
решение о проведении с 1 февраля 1958 г. денежно-
вещевой лотереи.

Размещение лотерейных билетов производится 
при строгом соблюдении принципа добровольности, 
путём продажи за наличный расчёт. Цена билета – 5 
рублей.

В тираже разыгрывается 14 миллионов выигры-
шей, в том числе 100 тысяч вещевых и 13.900 де-
нежных. Среди вещевых выигрышей – автомашины 
«Волга» и «Москвич», мотоциклы, мотороллеры, ве-
лосипеды, радиолы, магнитофоны, пианино, часы, 
швейные машины, ковры и др. Среди денежных бу-
дут выигрыши размером в 5 и 1 тыс. рублей, 500, 
100, 50 и 25 рублей.

Владелец лотерейного билета, на который выпал 
вещевой выигрыш, может по желанию получить его 
стоимость наличными деньгами.

На 7 февраля в университете продано билетов на 
33 тыс. рублей.

№3(697) от 8 февраля 1958 года 

Обыкновенная девушка
Создадим свою строительную бригаду – этой идеей 

загорелась сразу вся группа. Одной из первых пришла 
и сказала, что хочет пойти на курсы маляров, Ася Гу-
щина. Оказалось, что у этой скромной девушки есть 
уже опыт работы. Строителем стала она в своём род-
ном городе Сталинграде.

Окончив школу, Ася работала в библиотеке, потом на 
строительстве, и вот она вместе с нами в университете. 
Школа, производство, вуз – тысячи юношей и девушек 
проходят этот путь, выбрав верную дорогу в жизнь.

Учится Ася успешно, горячо, с душой работает агитато-
ром среди населения. И таких, как она, у нас большинство!

В. Прозоров, комсорг 1-й группы I курса филфака
№7(701) от 8 марта 1958 года

Твоя зачётная книжка
Будущему специалисту с высшим образованием надо 

пройти длинный путь, чтобы получить университетский 
диплом. Показатель этого пути от аттестата зрелости до 
диплома – студенческая зачётная книжка. Как трудовая 
книжка характеризует рабочего, так «зачётка» рассказы-
вает о делах студента, его способностях и наклонностях, 
упорстве в достижении цели.

Зачётная книжка – начало трудовой биографии 
студента, история становления будущего учителя или 
инженера. Это долгие дни, проведённые в лаборато-
риях, читальных залах, на практике, дни, полные ра-
дости познания. Это напряжённая работа мысли, при-
общение к творческому труду.

Страна предоставила тебе право учиться в вузе, 
вручила тебе зачётную книжку. Будь же достоин этой 
высокой чести!

№1(695) от 11 января 1958 года 

Лекция-концерт
18 марта в научной библиотеке университета состо-

ялась лекция-концерт, посвящённая 85-летию со дня 
рождения выдающегося русского композитора, пианис-
та, дирижёра С.В. Рахманинова.  

Присутствующие – свыше 250 человек научных работ-
ников и студентов – с большим интересом прослушали 
лекцию доцента консерватории тов. Таубе, а также испол-
ненные сотрудниками консерватории Быстровым, Губано-
вой, Хромовой и студентами Клин и Львовой произведения 
композитора. 

К лекции была развёрнута выставка литературы о  
С.В. Рахманинове и, в частности, недавно вышедшем 
двухтомнике воспоминаний о выдающемся композиторе.

В. Артисевич, директор научной библиотеки
№9(703) от 22 марта 1958 года

Ввести факультатив по журналистике
В последние годы многие из выпускников филологи-

ческого и исторического факультетов были направлены 
на работу в редакции районных газет. По-видимому, это 
будет практиковаться и в дальнейшем. Теперь всё боль-
ше районных газет увеличивают свои формат и периодич-
ность, и спрос на газетных работников возрастает.

Между тем, выпускники гуманитарных факультетов уни-
верситета, получающие назначение на работу в редакции 
районных газет, не имеют представления о газетном деле.

Следовало бы ввести для студентов филологов и исто-
риков факультатив по журналистике и организовать прак-
тику в редакциях областных и многотиражных газет.

М. Исхизов,  зав. отделом редакции 
газеты «Заря молодёжи»

№19(713) от 7 июня 1958 года

           газета Университета: год 1958

В.М. Жирмунский – профессор
историко-филологического 

факультета

В 1947-1952 годах Инна Борисовна получила выс-
шее биологическое образование на биолого-почвен-
ном факультете Саратовского университета, а затем 
продолжила обучение в аспирантуре под руковод-
ством профессора А.Д. фурсаева. С ранней весны до 
поздней осени она проходила многие километры по 
заволжским степям и лиманам, ездила на лошадях, 
копала почвенные разрезы, брала образцы почв, де-
лала пробные укосы трав. В итоге – успешная защита 
диссертации по растительности лиманов. 

После защиты диссертации в конце 1950-х годов 
И.Б. Миловидова работала учёным секретарём в Но-
восибирском ботаническом саду Сибирского отделе-
ния АН СССР. По возвращении в Саратов, в начале 
1960-х годов, она в должности доцента читала на био-
логическом факультете курс по «Интродукции и аккли-
матизации растений», принимала активное участие в 
создании при СГУ Ботанического сада, единственного 
на юго-востоке Европейской части СССР. С 1964 года 
являлась заместителем научного руководителя, а в 
1970-1982 годах – директором Ботанического сада.  
В эти годы Ботанический сад приобрёл известность 
в городе. В течение многих лет он занимал первые 
места на ежегодных выставках цветов, снабжал город 
посадочным материалом лучших сортов цветочно-де-
коративных растений. 

Благодаря инициативе и энтузиазму И.Б. Милови-
довой и всего коллектива Ботанического сада было 
проведено изучение и успешное использование опыта 
выращивания древесных экзотов в приусадебных пар-
ках бывших дворянских имений. Экспедиционную де-
ятельность по изучению состава выявленных приуса-
дебных парков Инна Борисовна совмещала с работой 
в архивах, в результате чего был собран уникальный 
историко-краеведческий материал о создателях этих 
рукотворных шедевров.

И.Б. Миловидова была не только пытливым иссле-
дователем природы родного края, но и талантливым 
популяризатором знаний о ней и пропагандистом идей 
её охраны. Работая после выхода на пенсию в област-
ном совете саратовского отделения Всероссийского об-
щества охраны природы, она побывала в разных запо-
ведных уголках нашей области. Благодаря её заботам и 
стараниям многие из них приобрели статус охраняемых 
природных объектов и территорий. Инна Борисовна яв-
ляется автором многих десятков научных работ и од-
ним из авторов Красной книги Саратовской области. 

И.Б. Миловидова была настоящим защитником жи-
вой природы и потому бескомпромиссна ко всем пося-
гательствам на её богатства и красоты. По вопросам 
охраны природы ею написано множество научно-попу-
лярных статей в газетах и журналах. Она неоднократно 
выступала на радио и по телевидению, горячо ратова-
ла за возрождение на телевидении передачи «Земля 
моя добрая».

И.Б. Миловидова принимала активное участие в 
культурной жизни города и области, внесла большой 
вклад в развитие музейного дела, была желанным 
гостем и участником презентаций новых выставок 
и экспозиций во всех музеях Саратова и Энгельса.  
В разные годы ею были переданы в дар Саратовс-
кому областному музею краеведения, Художествен-
ному музею имени Радищева, Музею Боевой славы 
и Энгельсскому краеведческому музею ценные эк-
спонаты – предметы быта, объекты природы, книги 
и документы, военные реликвии и картины её отца, 
художника Б.В. Миловидова. 

Особенно тесные контакты связывали И.Б. Ми-
ловидову с Областным краеведческим музеем. Она 
являлась членом Учёного совета музея. Постоянно 
оказывала консультационную помощь сотрудникам 
отдела природы в создании экспозиций и выставок 
по природной тематике, участвовала в совместных 
природоведческих экспедициях, в работе Эколого-кра-
еведческой школы, в организации и проведении кон-
ференций и краеведческих чтений, в редактировании 
и издании сборников научных статей и методических 
материалов. За большие заслуги в области развития 
культуры И.Б. Миловидова была удостоена высокого 
звания «Заслуженный работник культуры Рф». Внесе-
на в книгу «Лучшие люди России».

Светлая память об Инне Борисовне Миловидовой, 
замечательном учёном, краеведе, знатоке и страстном 
пропагандисте природоохранных и экологических зна-
ний, прекрасном человеке, чутком отзывчивом товари-
ще навсегда сохранится в сердцах её многочисленных 
друзей и последователей.

наталия пантеева,
лариса хУдЯкова

В текстах сохранена орфография и пунктуация первоисточника. Материалы подготовила Мария палЬкина

Евгений Владимирович родился  
5 октября 1968 года в городе Суровикино 
Волгоградской области. В 1985 году пос-
ле окончания средней школы №2 в район-
ном посёлке Чернышковский Волгоград-
ской области поступил на биологический 
факультет Саратовского госуниверсите-
та, который окончил в 1992 году. С 1987 
по 1989 год проходил военную службу в 
звании гвардии старшины в должности 
секретаря бюро ВЛКСМ дивизиона ракет-
ных войск стратегического назначения. 

После окончания университета Евгений 
Владимирович был принят на работу в ка-
честве лаборанта кафедры морфологии 
и экологии животных биологического фа-
культета, в 1993 году переведён на долж-
ность ассистента этой кафедры. В 1995 
году защитил диссертацию на соискание 
учёной степени кандидата биологичес-
ких наук по специальности «Экология» в 
Волгоградской медицинской академии, а в 
1997 году ему было присвоено звание до-
цента. В 2005 году состоялась блестящая 
защита докторской диссертации по специ-
альности «Экология» в Саратовском госу-
дарственном университете, а в 2006 году 
Е.В. Завьялову было присвоено учёное 
звание профессора. С 1998 года Евгений 
Владимирович был заместителем декана 
биологического факультета по учебной 
работе, а с 2008 – по научной.

Чёрная пуля поразила Евгения Вла-
димировича, как говорят охотники, прямо 
влёт, когда были большие могучие крылья, 
когда человек достиг понимания и реали-
зации своих возможностей. Половину сво-
ей короткой жизни он отдал университету, 
работал всегда с большой самоотдачей, 
добросовестно и компетентно. Универси-
тет для него был всем: здесь был его дом, 
работа, место, где он реализовывал свой 
талант учёного и педагога. 

Со студентами Евгений Владимирович 
был всегда на «ты», он был среди них 
«свой». Студенты его боготворили, хотя 
он был очень требовательным препода-
вателем. Он всегда придумывал какие-то 
необыкновенные вещи – то на Крещение 
лез в прорубь, то устраивал День птиц, 
когда весь факультет мастерил кормушки 
и скворечники, то организовывал поездки 
со студентами на практику на море или в 
интереснейшие места нашей области. У 
него был особый дар общения со студен-
тами, с ним они могли с интересом рабо-
тать по двадцать часов в сутки. 

Евгений Владимирович был высококва-
лифицированным специалистом в области 
изучения рептилий и птиц нижневолжско-
го региона, морфофизиологических и эко-

логических адаптаций живых организмов 
к условиям существования, воздействия 
человеческих факторов на биологические 
системы. За период работы в Саратовском 
государственном университете им опуб-
ликовано около семисот научных работ, 
в том числе 5 коллективных монографий, 
13 книг и энциклопедических разделов,  
4 учебных пособия, 11 методических посо-
бий и методических статей, 142 научных 
статьи, многочисленные материалы и те-
зисы конференций. 

Профессор Завьялов участвовал в ра-
боте 75 научных и научно-технических 
конференций, симпозиумов, конгрессов, 
26 из которых были международными. Он 
являлся одним из инициаторов, научным и 
ответственным редактором, членом редак-
ционной комиссии 11 сборников научных 
трудов и периодических изданий, в том чис-
ле Поволжского экологического журнала, 
Поволжского орнитологического журнала, 
ежегодных изданий «Современная герпето-
логия», «Дрофиные птицы России и сопре-
дельных стран», многотомных сборников 
«фауна Саратовской области», «Проблемы 
общей биологии и прикладной экологии». 

Евгений Владимирович был Председа-
телем Нижневолжского отделения Менз-
бировского орнитологического общества 
при РАН, членом президиума Герпетологи-
ческого общества имени А.М. Никольского 
при РАН, членом редакционной коллегии 
реферируемых журналов «Современная 
герпетология», «Известия Саратовского 
университета. Серия Химия. Биология. 
Экология», второго издания «Красной кни-
ги Саратовской области», российских и 
региональных периодических сборников, 
членом Диссертационного совета универ-
ситета по биологическим наукам. 

За достижения в педагогической и науч-
ной сфере Е.В. Завьялову четырежды при-
сваивалось звание «Соросовский доцент», 
дважды Государственная научная сти-
пендия для молодых учёных Президиума 
РАН. Евгений Владимирович был победи-
телем конкурса благотворительного фонда  
В. Потанина для молодых преподавателей 
в 2002 году, конкурса грантов Президента 
Российской федерации для молодых до-
кторов наук в 2005 году, удостоен премии 
Экологического союза России в номинации 
«Лучшая работа для вузовского образова-
ния». Всё это было заработано добросо-
вестным трудом и неуёмной энергией.

Я знал Евгения Владимировича, Женю, 
со студенческой скамьи – более 20 лет. 
Это были лучшие 20 лет моей жизни. Не у 
каждого учёного бывает такая судьба, ког-
да ты встречаешься с задиристым студен-

том, который тебе возражает на лекциях, 
а потом становится доктором наук и твоим 
ближайшим помощником и коллегой. И я в 
этом отношении счастливый человек.

Моё знакомство с ним было необыч-
ным. В конце 1980-х годов мы получи-
ли заказ от Министерства обороны на 
уничтожение химического оружия. На 
площадку должны были выйти маститые 
учёные, но почему-то все они выбились 
из строя: у кого-то поднялось давление, у 
кого-то нашлись другие причины. В итоге 
работать пришлось нам троим: мне, мо-
ему аспиранту и Жене Завьялову – в ту 
пору студенту третьего курса биофака. 
Было непросто: стояла сорокоградусная 
жара, а мы должны были надеть тяжёлые 
спецкостюмы, делать в них пробы, прово-
дить эксперименты. Именно тогда я впер-
вые обратил внимание на Женю. А потом 
мы сблизились, можно сказать, что наши 
судьбы развивались сопряжённо. Когда он 
окончил университет, в его копилке было 
уже более десятка совместных со мной 
публикаций. У меня много учеников –  
порядка сорока докторов и кандидатов 
наук. Но Женя – единственный человек, 
которого я научил так писать и мыслить, 
что через три-четыре года уже не мог раз-
личить, кто это написал – он или я.

Вспоминаю, как однажды я поручил Ев-
гению Владимировичу сделать отчёт по до-
статочно неинтересной работе и при этом 
сказал ему: «Женя, как-нибудь слепи его и 
ладно!» На что он мне ответил: «Шеф, ты 
всегда меня учил: надо всё делать хорошо 

или вообще не делать!» Это был и упрёк для 
меня, и большая награда от любимого уче-
ника, которую я буду помнить всю жизнь.

Нас часто видели вместе – в экспе-
дициях, на практиках, конференциях, 
праздниках, в театре, на днях рождения 
сотрудников университета. И это было 
настоящее единение. В моём сознании 
сегодня чётко вырисовывается эволюция 
наших взаимоотношений:

преподаватель – студент,
научный руководитель – аспирант,
научный консультант – докторант,
декан – заместитель декана, коллега. 
Но над всем этим главенствовала на-

стоящая дружба, несмотря на солидные 
возрастные различия. Наши взаимоотно-
шения всегда окрашивались юмором, шут-
ками, иногда мальчишескими глупостями. 
Конечно, между нами были разногласия, 
иногда случалось взаимное непонимание 
некоторых ситуаций. Но всё это проходи-
ло и после них наши взаимоотношения 
становились ещё более крепкими, а при-
вязанность друг к другу более искренней и 
взаимно необходимой.

Гарсия Лорка сказал: «Нет ничего бо-
лее живучего, чем воспоминания». Ев-
гений Владимирович, Женя, профессор 
Завьялов сказал своё слово в науке. В 
памяти людей он останется очень свет-
лым человеком – добрым, отзывчивым, 
общительным. Наука была его страстью, 
его единственным увлечением. Он слу-
жил ей как рыцарь.

геннадий шлЯхтин

Наука была страстью Е.В. Завьялова, его единственным увлечением. 
Он служил ей как рыцарь
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Саратовского  
университета
1917 г., 4-11 октября – забастовка более 200 служащих 

Саратовского университета (СУ), сорвавшая многие прак-
тические занятия.

1917 г., 8 октября – принятие на историко-филологи-
ческом факультете СУ предметной системы организации 
преподавания.

1917 г., 9 октября – заседание Совета СУ решило при-
нимать на работу в качестве служащих в первую очередь 
из числа членов профсоюза.

1917 г., начало октября – на историко-филологи-
ческий факультет СУ прибыла профессор С.В. Мели-
кова-Толстая.

1917 г., октябрь – Правление СУ ходатайствовало пе-
ред МНП о принятии в состав студентов 3 иностранных 
поданных, которые родились в России и окончили россий-
ские учебные заведения. Разрешение получено в декабре 
1917 г. уже от Наркомата просвещения.

1917 г., 13 октября – первая лекция в университете 
профессора С.Л. франка о важности гуманитарных наук 
для общества.

1917 г., 8 ноября – принятие решения Советом СУ об 
открытии на историко-филологическом факультете 5 отде-
лений: исторического, славяно-русского, романо-герман-
ского, классического и лингвистического.

1917 г., 12 ноября – общее собрание преподавателей 
высших учебных заведений г. Саратова с представителя-
ми студенчества осудило захват власти большевиками и 
решило возобновить чтение лекций.

1917 г., 19 ноября – собрание студентов Саратовско-
го университета подтвердило своё решение бороться с 
большевизмом вплоть до академической забастовки.

1917 1 декабря – забастовка студентов СУ против 
действий большевистской власти.

1917 г., 6 декабря – 
традиционные меропри-
ятия в связи с очередной 
годовщиной открытия Са-
ратовского университета 
не состоялись.

1918 г., январь –  
А.В. Луначарский на за-
седании просветитель-
ной секции III Всерос-
сийского съезда Советов 
поставил вопрос о ре-
форме высшей школы.

1918 г., 1 февраля –  
в большой аудитории  
III корпуса СУ профессор 
В.М. Жирмунский прочёл 
публичную лекцию о со-
временной поэзии.

анатолий аврУс  

Рыцарь науки

Е.В. Завьялов был высококвалифицированным специалистом в области изучения 
фауны Нижневолжского региона, но главной его страстью всегда были птицы

11 сентября ушёл из жизни доктор биологических наук, профессор кафедры 
морфологии и экологии животных, заместитель декана по научной работе 
биологического факультета СГУ Евгений Владимирович Завьялов – талан-
тливый учёный, замечательный человек, блестящий организатор, неистово 
влюблённый в свою научную и учебную работу. Он ушёл из жизни в расцвете 
творческих сил, на пороге больших замыслов в научно-исследовательской, 
учебной и общественной работе, которым он посвятил всю свою недолгую, 
но плодотворную жизнь.

Памяти Инны Борисовны Миловидовой
6 августа 2009 года на 80-м году жизни скоропос-
тижно скончалась Инна Борисовна Миловидова, 
известный саратовский учёный-биолог, ботаник, 
кандидат биологических наук, краевед, видный 
общественный деятель. Родилась Инна Борисов-
на 15 октября 1929 года в Саратове в семье извест-
ного саратовского художника Б.В. Миловидова. С 
ранних лет благодаря родителям она имела воз-
можность общения с природой, что определило 
её натуралистические наклонности и дальнейший 
выбор профессии.

Профессор Завьялов придумывал новаторские  формы научной и учебной работы 
со студентами. Традицией биофака стало ежегодное проведение Дня птиц

   

Денежно-вещевая лотерея
Совет Министров РСфСР, в соответствии с мно-

гочисленными пожеланиями трудящихся, принял 
решение о проведении с 1 февраля 1958 г. денежно-
вещевой лотереи.

Размещение лотерейных билетов производится 
при строгом соблюдении принципа добровольности, 
путём продажи за наличный расчёт. Цена билета – 5 
рублей.

В тираже разыгрывается 14 миллионов выигры-
шей, в том числе 100 тысяч вещевых и 13.900 де-
нежных. Среди вещевых выигрышей – автомашины 
«Волга» и «Москвич», мотоциклы, мотороллеры, ве-
лосипеды, радиолы, магнитофоны, пианино, часы, 
швейные машины, ковры и др. Среди денежных бу-
дут выигрыши размером в 5 и 1 тыс. рублей, 500, 
100, 50 и 25 рублей.

Владелец лотерейного билета, на который выпал 
вещевой выигрыш, может по желанию получить его 
стоимость наличными деньгами.

На 7 февраля в университете продано билетов на 
33 тыс. рублей.

№3(697) от 8 февраля 1958 года 

Обыкновенная девушка
Создадим свою строительную бригаду – этой идеей 

загорелась сразу вся группа. Одной из первых пришла 
и сказала, что хочет пойти на курсы маляров, Ася Гу-
щина. Оказалось, что у этой скромной девушки есть 
уже опыт работы. Строителем стала она в своём род-
ном городе Сталинграде.

Окончив школу, Ася работала в библиотеке, потом на 
строительстве, и вот она вместе с нами в университете. 
Школа, производство, вуз – тысячи юношей и девушек 
проходят этот путь, выбрав верную дорогу в жизнь.

Учится Ася успешно, горячо, с душой работает агитато-
ром среди населения. И таких, как она, у нас большинство!

В. Прозоров, комсорг 1-й группы I курса филфака
№7(701) от 8 марта 1958 года

Твоя зачётная книжка
Будущему специалисту с высшим образованием надо 

пройти длинный путь, чтобы получить университетский 
диплом. Показатель этого пути от аттестата зрелости до 
диплома – студенческая зачётная книжка. Как трудовая 
книжка характеризует рабочего, так «зачётка» рассказы-
вает о делах студента, его способностях и наклонностях, 
упорстве в достижении цели.

Зачётная книжка – начало трудовой биографии 
студента, история становления будущего учителя или 
инженера. Это долгие дни, проведённые в лаборато-
риях, читальных залах, на практике, дни, полные ра-
дости познания. Это напряжённая работа мысли, при-
общение к творческому труду.

Страна предоставила тебе право учиться в вузе, 
вручила тебе зачётную книжку. Будь же достоин этой 
высокой чести!

№1(695) от 11 января 1958 года 

Лекция-концерт
18 марта в научной библиотеке университета состо-

ялась лекция-концерт, посвящённая 85-летию со дня 
рождения выдающегося русского композитора, пианис-
та, дирижёра С.В. Рахманинова.  

Присутствующие – свыше 250 человек научных работ-
ников и студентов – с большим интересом прослушали 
лекцию доцента консерватории тов. Таубе, а также испол-
ненные сотрудниками консерватории Быстровым, Губано-
вой, Хромовой и студентами Клин и Львовой произведения 
композитора. 

К лекции была развёрнута выставка литературы о  
С.В. Рахманинове и, в частности, недавно вышедшем 
двухтомнике воспоминаний о выдающемся композиторе.

В. Артисевич, директор научной библиотеки
№9(703) от 22 марта 1958 года

Ввести факультатив по журналистике
В последние годы многие из выпускников филологи-

ческого и исторического факультетов были направлены 
на работу в редакции районных газет. По-видимому, это 
будет практиковаться и в дальнейшем. Теперь всё боль-
ше районных газет увеличивают свои формат и периодич-
ность, и спрос на газетных работников возрастает.

Между тем, выпускники гуманитарных факультетов уни-
верситета, получающие назначение на работу в редакции 
районных газет, не имеют представления о газетном деле.

Следовало бы ввести для студентов филологов и исто-
риков факультатив по журналистике и организовать прак-
тику в редакциях областных и многотиражных газет.

М. Исхизов,  зав. отделом редакции 
газеты «Заря молодёжи»

№19(713) от 7 июня 1958 года

           газета Университета: год 1958

В.М. Жирмунский – профессор
историко-филологического 

факультета

В 1947-1952 годах Инна Борисовна получила выс-
шее биологическое образование на биолого-почвен-
ном факультете Саратовского университета, а затем 
продолжила обучение в аспирантуре под руковод-
ством профессора А.Д. фурсаева. С ранней весны до 
поздней осени она проходила многие километры по 
заволжским степям и лиманам, ездила на лошадях, 
копала почвенные разрезы, брала образцы почв, де-
лала пробные укосы трав. В итоге – успешная защита 
диссертации по растительности лиманов. 

После защиты диссертации в конце 1950-х годов 
И.Б. Миловидова работала учёным секретарём в Но-
восибирском ботаническом саду Сибирского отделе-
ния АН СССР. По возвращении в Саратов, в начале 
1960-х годов, она в должности доцента читала на био-
логическом факультете курс по «Интродукции и аккли-
матизации растений», принимала активное участие в 
создании при СГУ Ботанического сада, единственного 
на юго-востоке Европейской части СССР. С 1964 года 
являлась заместителем научного руководителя, а в 
1970-1982 годах – директором Ботанического сада.  
В эти годы Ботанический сад приобрёл известность 
в городе. В течение многих лет он занимал первые 
места на ежегодных выставках цветов, снабжал город 
посадочным материалом лучших сортов цветочно-де-
коративных растений. 

Благодаря инициативе и энтузиазму И.Б. Милови-
довой и всего коллектива Ботанического сада было 
проведено изучение и успешное использование опыта 
выращивания древесных экзотов в приусадебных пар-
ках бывших дворянских имений. Экспедиционную де-
ятельность по изучению состава выявленных приуса-
дебных парков Инна Борисовна совмещала с работой 
в архивах, в результате чего был собран уникальный 
историко-краеведческий материал о создателях этих 
рукотворных шедевров.

И.Б. Миловидова была не только пытливым иссле-
дователем природы родного края, но и талантливым 
популяризатором знаний о ней и пропагандистом идей 
её охраны. Работая после выхода на пенсию в област-
ном совете саратовского отделения Всероссийского об-
щества охраны природы, она побывала в разных запо-
ведных уголках нашей области. Благодаря её заботам и 
стараниям многие из них приобрели статус охраняемых 
природных объектов и территорий. Инна Борисовна яв-
ляется автором многих десятков научных работ и од-
ним из авторов Красной книги Саратовской области. 

И.Б. Миловидова была настоящим защитником жи-
вой природы и потому бескомпромиссна ко всем пося-
гательствам на её богатства и красоты. По вопросам 
охраны природы ею написано множество научно-попу-
лярных статей в газетах и журналах. Она неоднократно 
выступала на радио и по телевидению, горячо ратова-
ла за возрождение на телевидении передачи «Земля 
моя добрая».

И.Б. Миловидова принимала активное участие в 
культурной жизни города и области, внесла большой 
вклад в развитие музейного дела, была желанным 
гостем и участником презентаций новых выставок 
и экспозиций во всех музеях Саратова и Энгельса.  
В разные годы ею были переданы в дар Саратовс-
кому областному музею краеведения, Художествен-
ному музею имени Радищева, Музею Боевой славы 
и Энгельсскому краеведческому музею ценные эк-
спонаты – предметы быта, объекты природы, книги 
и документы, военные реликвии и картины её отца, 
художника Б.В. Миловидова. 

Особенно тесные контакты связывали И.Б. Ми-
ловидову с Областным краеведческим музеем. Она 
являлась членом Учёного совета музея. Постоянно 
оказывала консультационную помощь сотрудникам 
отдела природы в создании экспозиций и выставок 
по природной тематике, участвовала в совместных 
природоведческих экспедициях, в работе Эколого-кра-
еведческой школы, в организации и проведении кон-
ференций и краеведческих чтений, в редактировании 
и издании сборников научных статей и методических 
материалов. За большие заслуги в области развития 
культуры И.Б. Миловидова была удостоена высокого 
звания «Заслуженный работник культуры Рф». Внесе-
на в книгу «Лучшие люди России».

Светлая память об Инне Борисовне Миловидовой, 
замечательном учёном, краеведе, знатоке и страстном 
пропагандисте природоохранных и экологических зна-
ний, прекрасном человеке, чутком отзывчивом товари-
ще навсегда сохранится в сердцах её многочисленных 
друзей и последователей.

наталия пантеева,
лариса хУдЯкова

В текстах сохранена орфография и пунктуация первоисточника. Материалы подготовила Мария палЬкина

Евгений Владимирович родился  
5 октября 1968 года в городе Суровикино 
Волгоградской области. В 1985 году пос-
ле окончания средней школы №2 в район-
ном посёлке Чернышковский Волгоград-
ской области поступил на биологический 
факультет Саратовского госуниверсите-
та, который окончил в 1992 году. С 1987 
по 1989 год проходил военную службу в 
звании гвардии старшины в должности 
секретаря бюро ВЛКСМ дивизиона ракет-
ных войск стратегического назначения. 

После окончания университета Евгений 
Владимирович был принят на работу в ка-
честве лаборанта кафедры морфологии 
и экологии животных биологического фа-
культета, в 1993 году переведён на долж-
ность ассистента этой кафедры. В 1995 
году защитил диссертацию на соискание 
учёной степени кандидата биологичес-
ких наук по специальности «Экология» в 
Волгоградской медицинской академии, а в 
1997 году ему было присвоено звание до-
цента. В 2005 году состоялась блестящая 
защита докторской диссертации по специ-
альности «Экология» в Саратовском госу-
дарственном университете, а в 2006 году 
Е.В. Завьялову было присвоено учёное 
звание профессора. С 1998 года Евгений 
Владимирович был заместителем декана 
биологического факультета по учебной 
работе, а с 2008 – по научной.

Чёрная пуля поразила Евгения Вла-
димировича, как говорят охотники, прямо 
влёт, когда были большие могучие крылья, 
когда человек достиг понимания и реали-
зации своих возможностей. Половину сво-
ей короткой жизни он отдал университету, 
работал всегда с большой самоотдачей, 
добросовестно и компетентно. Универси-
тет для него был всем: здесь был его дом, 
работа, место, где он реализовывал свой 
талант учёного и педагога. 

Со студентами Евгений Владимирович 
был всегда на «ты», он был среди них 
«свой». Студенты его боготворили, хотя 
он был очень требовательным препода-
вателем. Он всегда придумывал какие-то 
необыкновенные вещи – то на Крещение 
лез в прорубь, то устраивал День птиц, 
когда весь факультет мастерил кормушки 
и скворечники, то организовывал поездки 
со студентами на практику на море или в 
интереснейшие места нашей области. У 
него был особый дар общения со студен-
тами, с ним они могли с интересом рабо-
тать по двадцать часов в сутки. 

Евгений Владимирович был высококва-
лифицированным специалистом в области 
изучения рептилий и птиц нижневолжско-
го региона, морфофизиологических и эко-

логических адаптаций живых организмов 
к условиям существования, воздействия 
человеческих факторов на биологические 
системы. За период работы в Саратовском 
государственном университете им опуб-
ликовано около семисот научных работ, 
в том числе 5 коллективных монографий, 
13 книг и энциклопедических разделов,  
4 учебных пособия, 11 методических посо-
бий и методических статей, 142 научных 
статьи, многочисленные материалы и те-
зисы конференций. 

Профессор Завьялов участвовал в ра-
боте 75 научных и научно-технических 
конференций, симпозиумов, конгрессов, 
26 из которых были международными. Он 
являлся одним из инициаторов, научным и 
ответственным редактором, членом редак-
ционной комиссии 11 сборников научных 
трудов и периодических изданий, в том чис-
ле Поволжского экологического журнала, 
Поволжского орнитологического журнала, 
ежегодных изданий «Современная герпето-
логия», «Дрофиные птицы России и сопре-
дельных стран», многотомных сборников 
«фауна Саратовской области», «Проблемы 
общей биологии и прикладной экологии». 

Евгений Владимирович был Председа-
телем Нижневолжского отделения Менз-
бировского орнитологического общества 
при РАН, членом президиума Герпетологи-
ческого общества имени А.М. Никольского 
при РАН, членом редакционной коллегии 
реферируемых журналов «Современная 
герпетология», «Известия Саратовского 
университета. Серия Химия. Биология. 
Экология», второго издания «Красной кни-
ги Саратовской области», российских и 
региональных периодических сборников, 
членом Диссертационного совета универ-
ситета по биологическим наукам. 

За достижения в педагогической и науч-
ной сфере Е.В. Завьялову четырежды при-
сваивалось звание «Соросовский доцент», 
дважды Государственная научная сти-
пендия для молодых учёных Президиума 
РАН. Евгений Владимирович был победи-
телем конкурса благотворительного фонда  
В. Потанина для молодых преподавателей 
в 2002 году, конкурса грантов Президента 
Российской федерации для молодых до-
кторов наук в 2005 году, удостоен премии 
Экологического союза России в номинации 
«Лучшая работа для вузовского образова-
ния». Всё это было заработано добросо-
вестным трудом и неуёмной энергией.

Я знал Евгения Владимировича, Женю, 
со студенческой скамьи – более 20 лет. 
Это были лучшие 20 лет моей жизни. Не у 
каждого учёного бывает такая судьба, ког-
да ты встречаешься с задиристым студен-

том, который тебе возражает на лекциях, 
а потом становится доктором наук и твоим 
ближайшим помощником и коллегой. И я в 
этом отношении счастливый человек.

Моё знакомство с ним было необыч-
ным. В конце 1980-х годов мы получи-
ли заказ от Министерства обороны на 
уничтожение химического оружия. На 
площадку должны были выйти маститые 
учёные, но почему-то все они выбились 
из строя: у кого-то поднялось давление, у 
кого-то нашлись другие причины. В итоге 
работать пришлось нам троим: мне, мо-
ему аспиранту и Жене Завьялову – в ту 
пору студенту третьего курса биофака. 
Было непросто: стояла сорокоградусная 
жара, а мы должны были надеть тяжёлые 
спецкостюмы, делать в них пробы, прово-
дить эксперименты. Именно тогда я впер-
вые обратил внимание на Женю. А потом 
мы сблизились, можно сказать, что наши 
судьбы развивались сопряжённо. Когда он 
окончил университет, в его копилке было 
уже более десятка совместных со мной 
публикаций. У меня много учеников –  
порядка сорока докторов и кандидатов 
наук. Но Женя – единственный человек, 
которого я научил так писать и мыслить, 
что через три-четыре года уже не мог раз-
личить, кто это написал – он или я.

Вспоминаю, как однажды я поручил Ев-
гению Владимировичу сделать отчёт по до-
статочно неинтересной работе и при этом 
сказал ему: «Женя, как-нибудь слепи его и 
ладно!» На что он мне ответил: «Шеф, ты 
всегда меня учил: надо всё делать хорошо 

или вообще не делать!» Это был и упрёк для 
меня, и большая награда от любимого уче-
ника, которую я буду помнить всю жизнь.

Нас часто видели вместе – в экспе-
дициях, на практиках, конференциях, 
праздниках, в театре, на днях рождения 
сотрудников университета. И это было 
настоящее единение. В моём сознании 
сегодня чётко вырисовывается эволюция 
наших взаимоотношений:

преподаватель – студент,
научный руководитель – аспирант,
научный консультант – докторант,
декан – заместитель декана, коллега. 
Но над всем этим главенствовала на-

стоящая дружба, несмотря на солидные 
возрастные различия. Наши взаимоотно-
шения всегда окрашивались юмором, шут-
ками, иногда мальчишескими глупостями. 
Конечно, между нами были разногласия, 
иногда случалось взаимное непонимание 
некоторых ситуаций. Но всё это проходи-
ло и после них наши взаимоотношения 
становились ещё более крепкими, а при-
вязанность друг к другу более искренней и 
взаимно необходимой.

Гарсия Лорка сказал: «Нет ничего бо-
лее живучего, чем воспоминания». Ев-
гений Владимирович, Женя, профессор 
Завьялов сказал своё слово в науке. В 
памяти людей он останется очень свет-
лым человеком – добрым, отзывчивым, 
общительным. Наука была его страстью, 
его единственным увлечением. Он слу-
жил ей как рыцарь.

геннадий шлЯхтин

Наука была страстью Е.В. Завьялова, его единственным увлечением. 
Он служил ей как рыцарь
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Руководство вуза, структурных подразделений и почётные  
гости побывали в обновлённых аудиториях и лабораториях

Экскурсию по подразделениям провела декан геологического 
факультета Е.Н. Волкова и руководители структур

В обновлённом здании VI корпуса открыты учебные аудитории 
и офисы инновационных структур Саратовского университета

18 сентября в Саратовском государственном университете со-
стоялось открытие отремонтированного VI учебного корпуса. 
Руководство вуза, структурных подразделений и почётные 
гости побывали в обновлённых аудиториях и лабораториях 
здания. Экскурсию проводила декан геологического факуль-
тета Е.Н. Волкова. Во время прогулки по корпусу руководите-
ли отделов рассказали присутствующим о деятельности воз-
главляемых структур.

Ректор СГУ Л.Ю. Коссович отметил значимость сегодняшнего 
события. «Корпус, который долгое время считался потерянным, 
сегодня переживает своё второе рождение, – рассказал он. – Для 
его восстановления было сделано многое: проведена экспертиза, 
работы по укреплению корпуса и затем капитальный ремонт. И, не-
смотря на то, что снаружи здание осталось прежним, внутри оно 
полностью изменилось». 

Директор ГТРК «Саратов», председатель Ассоциации выпуск-
ников СГУ А.В. Россошанский, присутствовавший на презентации, 
говорил о стремительном развитии университета в последние годы, 
в частности, его научной и материально-технической базы. Он так-
же отметил работу со студентами в деле военно-патриотического 
воспитания. «Общаясь со студентами университета в Молодёжном 
парламенте в Областной Думе, Правительстве области, на круглых 
столах, – рассказывает председатель Ассоциации выпускников, –  
понимаешь, что они не только чемпионы мира, но и чемпионы на-
шего региона, а кроме того – интересные, креативные личности».

В настоящее время в VI корпусе работают подразделения фи-
зического, геологического и географического факультетов, Инс-
титута истории и международных отношений, несколько отделов 
Музейного комплекса, Управление по делам ГО и ЧС, Центр от-
крытого образования а также Спортивный клуб СГУ.

инна герасиМова,
Фото виталия капУстЯнова

Второе открытие VI корпуса СГУ
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Средневековый юбилей
Институт истории и международных отношений отметил знаменательную дату: 60 лет назад,  
1 сентября 1949 года, с приездом в Саратов кандидата исторических наук, выпускника аспиран-
туры МГУ Соломона Моисеевича Стама в качестве самостоятельного структурного подразде-
ления исторического факультета была восстановлена кафедра истории средних веков.

Кафедра была основана в 
1935 году, вместе с самим истори-
ческим факультетом. В 1930-40-е 
годы её возглавляли высококва-
лифицированные специалисты, 
воспитанники Ленинградского 
университета А.С. Бартенев и 
С.М. Пумпянский. Они оставили 
добрый след в памяти студентов 
и преподавателей тех лет. Однако 
их не оставляло чувство «вынуж-
денности» работы в нашем го-
роде, не имевшем тогда сложив-
шихся традиций университетской 
и научной жизни, сопоставимых с 
Северной Столицей. Возможно, 
оно помешало им реализовать 
свои способности в полной мере 
и заложить прочные основы даль-
нейшего развития кафедры, кото-
рая в конце 1947-1948 учебного 
года была расформирована.

С.М. Стам, прошедший не-
лёгкими дорогами Великой Оте-
чественной войны – в её начале 
как боец Московского народного 
ополчения, а на завершающей 
стадии, в августе 1945 года, как 

офицер Политуправления 17-й 
армии Забайкальского фронта 
– приехал в Саратов с твёрдым 
намерением вопреки всем объ-
ективным трудностям поставить 
преподавание средневековой 
истории на соответствующий 
самым высоким требованиям 
уровень, а также продолжить 
научные исследования в увлека-
тельном мире медиевистики.

В 1950-е годы сформиро-
вался научно-педагогический 
коллектив кафедры, ключевы-
ми фигурами которого наряду 
с заведующим кафедры стали 
выпускница Ленинградского 
университета, специалист по 
средневековой истории Англии  
М.М. Яброва и коренные саратов-
цы – видный советский исследо-
ватель истории гуситского движе-
ния А.И. Озолин и превосходный 
знаток германской истории эпохи 
Реформации В.А. Ермолаев.

В 1960-е годы обозначилось 
ведущее направление научно-
исследовательской работы ка-

федры – изучение феномена 
средневекового города. Решаю-
щим фактором, определившим 
этот выбор, стало завершение  
С.М. Стамом работы над доктор-
ской диссертацией, в которой 
обосновывалась оригинальная 
концепция истории средневеко-
вого города и открывавшая широ-
кие перспективы её дальнейшего 
научного осмысления. Начиная с 
1968 года кафедра издаёт межву-
зовский научный сборник «Сред-
невековый город» (второе по вре-
мени основания периодическое 
издание по медиевистике в на-
шей стране). В настоящее время 
готовится к опубликованию 20-й, 
юбилейный выпуск сборника, хо-
рошо известного как российским, 
так и зарубежным специалистам.

Проработав в Саратовском 
университете 51 год, заслуженный 
профессор СГУ С.М. Стам вернул-
ся в Москву, где живёт в окружении 
близких родственников. В своих 
воспоминаниях С.М. Стам напи-
сал о тех чувствах, которые испы-

тывали, расставаясь с Саратовом, 
он и его жена – известная детская 
писательница, долгое время воз-
главлявшая Саратовское отделе-
ние Союза писателей, Екатерина 
Михайловна Рязанова:  

«Мы покидали Саратов с 
чувством благодарности и с со-
знанием выполненного долга. На 
«балансе» Екатерины Михайлов-
ны оставались её книги, особен-
но популярные среди молодёжи, 
и отличный современный жилой 
дом писателей на набережной 
Волги. На моём «балансе» – на-
учные монографии и статьи по 
истории Средних веков и по ис-

тории великой культуры Возрож-
дения. И ещё – была создана 
КАфЕДРА – кафедра истории 
средних веков, возглавляемая 
людьми, знающими и преданны-
ми науке и воспитанию новых, 
молодых научных кадров. У ка-
федры есть будущее».

Эти слова ко многому обязы-
вают тех, кто работает на кафед-
ре сегодня. А юбилейная дата 
– прекрасный повод для того, 
чтобы воздать должное нашим 
учителям, самоотверженный труд 
которых создавал лучшие тради-
ции Саратовского университета.

александр галЯМиЧев  

С.М. Стам со студентками исторического факультета 
на первомайской демонстрации. Фото начала 1950-х годов

Его имя носит университет

Николай Гаврилович родился и вырос 
в семье саратовского священника Гав-
риила Ивановича Чернышевского – че-
ловека светлого, высоконравственного 
и добродетельного. От своих родителей 
Чернышевский перенял всё самое луч-
шее: добрый нрав, благородство души, 
незаурядный ум. Даже противники писа-
теля не раз признавали, что это кристаль-
ной души человек, «ангел во плоти», как 
говорили о нём люди из его окружения.

Н.Г. Чернышевский был личностью 
поистине уникальной. Его полученное в 
домашних условиях образование приво-
дило в восторг преподавателей не только 
провинциальной духовной семинарии, 
но и Петербургского университета, куда 
он поступил в 1846 году. Отец Николая 
Гавриловича передал ему свои знания 
древних и новых языков, в семинарии же 
он изучил ещё и арабский, персидский, 
древнееврейский и татарский языки. Чер-
нышевский никогда не останавливался на 
достигнутом: в семинарии всё своё сво-
бодное время он посвящал чтению, изу-
чению языков, истории и словесности.

Переезд в Петербург и учёба в универси-
тете на философском факультете сыграли 
большую роль в становлении личности бу-
дущего писателя. Здесь он впервые начал 
жить самостоятельной жизнью, ставить 
собственные цели и твёрдо идти к их дости-
жению. Здесь же формируются его разнооб-
разные интересы: он начинает увлекаться 
социальными, экономическими и полити-
ческими науками. В 1851 году Николай Гав-
рилович с успехом оканчивает университет 
и возвращается в Саратов, где получает 
место преподавателя словесности в Первой 
мужской саратовской гимназии, которая в 
тот момент была одним из лучших учебных 
заведений в Казанском учебном округе. Ра-
ботая в гимназии, Чернышевский не только 
делится со своими учениками обширными 
знаниями, но и воспитывает в них чувство 
долга, благородства, стремление к созида-
тельной общественной деятельности.

В родном городе он знакомится с жен-
щиной, которая стала его спутницей на всю 
жизнь, – Ольгой Сократовной Васильевой. 

Любовь к ней он пронёс через все жизнен-
ные невзгоды, через тюрьму, через ссылку, 
ей одной он посвящал свои труды. 

Вместе с молодой женой Николай Гав-
рилович переезжает в Санкт-Петербург, 
где он всецело отдаётся журналистской 
деятельности. Период его сотрудничества 
с журналами «Отечественные записки» и 
«Современник» – яркая эпоха в истории 
русской журналистики. В середине 50-х го-
дов Чернышевский приходит в «Современ-
ник» и за короткое время становится главой 
редакции. Одновременно с этим он пишет 
магистерскую диссертацию «Эстетические 
отношения искусства к действительнос-
ти», появление которой вызвало широкий 
общественный резонанс. Но несмотря на 
блестящую защиту диссертации,  магис-
терская степень Николаю Гавриловичу так 
и не была присуждена.

В первые годы занятия журналистикой 
практически все интересы Чернышевского 
были сосредоточены на литературной кри-
тике и истории литературы. Его неиссякае-
мой писательской энергии мы обязаны ря-
дом блестящих историко-критических статей 
о творчестве Пушкина, Гоголя, Писемского,  
Л. Толстого, Салтыкова-Щедрина, Огарёва и 
многих других литераторов. Позже, в конце 
1857 – начале 1858 года, он изменит сферу 
своих интересов: теперь его будут больше 
волновать вопросы политической экономии, 
внешней и внутренней политики.

Чернышевский был человеком разно-
сторонне образованным: из-под его пера 
вышли этимологически-синтаксический 
словарь к Ипатьевской летописи, пере-
вод «Оснований политической экономии» 
Д.С. Милля, который он снабдил обшир-
ными примечаниями, «Очерки Гоголев-
ского периода» – книга, рассказывающая 
о развитии русской литературы той эпохи, 
статьи по политическим и экономическим 
вопросам и многие другие труды.

Открытая и активная жизненная позиция 
Н.Г. Чернышевского вызывала неприязнь у 
многих представителей власти, этот конф-
ликт привёл к тому, что в 1862 году Николай 
Гаврилович был арестован и заключён под 
стражу в Петропавловскую крепость, где он 

провёл около 2-х лет. Здесь, в одиночной 
камере Алексеевского равелина Петропав-
ловской крепости, Чернышевский начал 
писать роман «Что делать?». Частями руко-
пись передавалась в следственную комис-
сию, и в 1863 году роман был опубликован в 
журнале «Современник».

Вскоре после этого была обнаружена 
ошибка цензоров, которые, углядев в ро-
мане только авантюрную линию, допусти-
ли его к печати. Номера «Современника», 
где был опубликован роман «Что делать?», 
были запрещены слишком поздно: произ-
ведение уже разошлось по всей стране в 
рукописных списках, а Чернышевский стал 
кумиром прогрессивной молодёжи. Этот 
роман, в котором так явно была выраже-
на надежда на то, что возможен «лучший 
завтрашний день России», стал культовым 
для целого поколения. П.А. Кропоткин пи-
сал: «Для русской молодёжи того времени 
она [книга “Что делать?”] была своего рода 
откровением и превратилась в программу, 
сделалась своего рода знаменем».

После двухлетнего тюремного заклю-
чения Сенат приговорил Чернышевского к 
7 годам каторжных работ. Годы каторги не 
смогли сломить его. Слабый здоровьем, 
но сильный духом, он и в неволе оставал-
ся Человеком: бескорыстно помогал тем, 
кто слабее его, и тем, кто нуждался в его 
помощи. После каторги Чернышевского 
отправили на поселение в Вилюйск, в 40 
верстах от Якутска, где он мог общаться 
только с несколькими охранявшими его 
казаками. И только в 1883 году высочай-
шим повелением ему было разрешено по-
селиться в Астрахани.

Когда через 20 долгих лет Чернышев-
ский вернулся из тюремного заключения, 
его имя уже было забыто. Он продолжал 
усердно работать, но его организм уже не 
справлялся с привычными нагрузками, и 
в ночь с 16 на 17 октября 1889 года он 
скончался от кровоизлияния в мозг.

В девяностые годы XIX века произошло 
возрождение идей Николая Гаврилови-
ча. В это время начинают переиздавать-
ся его многочисленные труды. Уже после 
смерти Чернышевского современники по 
достоинству оценили его блестящий ум, 
литературный талант, разностороннюю об-
разованность, добродетель и новаторское 
мышление. Его взгляд на политические и 
социальные вопросы, общественное уст-
ройство, культуру и искусство был слишком 

прогрессивен для того времени, и многие 
современники так и не смогли оценить его 
по достоинству. Конечно, в наши дни труды 
Чернышевского о политике и экономике от-
части утратили свою актуальность, но его 
вера в благородных людей, которые смогут 
изменить жизнь России к лучшему, будет 
всегда современной.

Трагедия личности Н.Г. Чернышевского 
состоит, прежде всего, в том, что роль, ко-
торую он сыграл в истории российской куль-
туры, до сих пор не оценена по достоинству. 
Николай Гаврилович Чернышевский сыграл 
большую роль в истории Саратова и нашего 
университета. Плоды его творческой и науч-
ной деятельности дали о себе знать. Имен-
но он во многом предопределил создание 
императорского университета в уездном 
Саратове. Можно сказать, что Саратовский 
Императорский Николаевский университет 
– это детище духовных наследников Черны-
шевского, а первые преподаватели истори-
ко-филологического факультета ИСУ – его 
прямые последователи. 

В дни открытия университета во многих 
поздравительных адресах, полученных ру-
ководством вуза, мелькала мысль о том, 
что у истоков университета стояли именно 
духовные наследники Николая Гаврилови-
ча Чернышевского. И именно эти люди 12 
лет спустя после открытия университета, 
в 1921 году, выступили с предложением 
присвоить Саратовскому государственно-
му университету имя Н.Г. Чернышевского, 
которое он носит до сих пор. 

елена елина, алия резепова

Вот уже 87 лет Саратовский государственный университет носит имя Николая 
Гавриловича Чернышевского. Оно настолько нам знакомо, что мы редко заду-
мываемся, что же стоит за ним: какова судьба этого человека, как и чем он жил, 
о чём думал, о чём писал. Что мы упускаем, когда рассматриваем его только 
как проповедника революции и автора романа «Что делать?».

Одним из главных событий стала презентация  
Центра открытого образования СГУ

победа сгУ

СГУ – абсолютный чемпион четвертьфинала
по программированию

На открытии четвертьфинала 
проректор по учебно-организаци-
онной работе СГУ И.Г. Малинский 
напомнил присутствующим, что 
соревнования уже не первый год 
проходят в стенах Саратовского 
университета. Это является заслу-
гой наших программистов, неод-
нократно становившихся призёра-
ми чемпионатов и олимпиад. 

Поздравления в адрес участни-
ков прозвучали от федерального 
инспектора Саратовской области 
Е.А. Докучаева и депутата Сара-
товской областной Думы, заслу-
женного работника культуры, кор-
респондента ГТРК «Саратов» А.В. 
Лосиной. С открытием четверть-
финала чемпионата студентов 
поздравила председатель Попе-
чительского совета СГУ, замести-

тель председателя Саратовской 
областной Думы М.В. Алёшина. 

По результатам турнира паль-
ма первенства досталась команде 
№2 СГУ в составе Максима Ивано-
ва, Артёма Рахова и Сергея Крей-
са. «Серебро» завоевала команда 
№1 СГУ: Наталья Бондаренко, 
Дмитрий Матов и Владимир Яку-
нин. На третьем месте – команда 
№3 СГУ в составе Дмитрия Степа-
ненко, Виталия Давыдова и Алек-
сандра Кудряшова. 

На закрытии чемпионата рек-
тор СГУ профессор Л.Ю. Коссович 
отметил, что все участники сорев-
нований – увлечённые, интерес-
ные и умные ребята и в будущем 
каждого из них ожидает хорошая, 
престижная работа. Ректор и сту-
денты попытались разобраться 

и решить – почему российские 
программисты лучшие в мире. 
Называлось много версий, одна-
ко самое главное, что обеспечи-
вает успех на чемпионатах – это 
сильная математическая школа, 
система образования и высокий 
интеллектуальный уровень наших 
программистов.

Декан факультета КНиИТ  
А.Г. федорова выразила благодар-
ность всем спонсорам соревнова-
ний, отдельно отметив помощь 
ПРЦНИТ, оказанную в проведе-
нии мероприятия. Следом пред-
седатель жюри чемпионата, 
руководитель Центра олимпиад-
ной подготовки программистов  
М.Р. Мирзаянов вручил победите-
лям дипломы, памятные подарки 
и сертификаты, предоставленные 

спонсором четвертьфинала – Ла-
бораторией Касперского.

Согласно выделенной квоте на 
полуфинал чемпионата отправят-
ся 12 лучших команд. СГУ на со-
ревнованиях представят первые 
три команды. Турнир пройдёт в 
ноябре в Санкт-Петербурге.

Команды СГУ участвуют в 
чемпионате мира по программи-
рованию с 1996 года. Шесть раз 
наши сборные выходили в финал 
и вносили свой вклад в копилку 
медалей России. СГУ – чемпионы 
мира 2006 года, чемпионы Европы 
2002 и 2006 годов, золотые при-
зёры чемпионата мира 2009 года, 
серебряные призёры чемпионата 
мира 2002, 2003 и 2007 года, чем-
пионы России 2008 года.

инна герасиМова

Торжественное открытие XII Четвертьфинала чемпионата 
мира по программированию среди сборных команд высших 
учебных заведений Южного региона России состоялось 7 ок-
тября в актовом зале XII корпуса СГУ. На церемонии открытия 
собрались около 400 программистов: участникив соревнова-
ний, тренеры команд, преподаватели и члены жюри. По ито-
гам трёх дней чемпионата все три призовых места заняли сту-
денты Саратовского университета.
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Руководство вуза, структурных подразделений и почётные  
гости побывали в обновлённых аудиториях и лабораториях

Экскурсию по подразделениям провела декан геологического 
факультета Е.Н. Волкова и руководители структур

В обновлённом здании VI корпуса открыты учебные аудитории 
и офисы инновационных структур Саратовского университета

18 сентября в Саратовском государственном университете со-
стоялось открытие отремонтированного VI учебного корпуса. 
Руководство вуза, структурных подразделений и почётные 
гости побывали в обновлённых аудиториях и лабораториях 
здания. Экскурсию проводила декан геологического факуль-
тета Е.Н. Волкова. Во время прогулки по корпусу руководите-
ли отделов рассказали присутствующим о деятельности воз-
главляемых структур.

Ректор СГУ Л.Ю. Коссович отметил значимость сегодняшнего 
события. «Корпус, который долгое время считался потерянным, 
сегодня переживает своё второе рождение, – рассказал он. – Для 
его восстановления было сделано многое: проведена экспертиза, 
работы по укреплению корпуса и затем капитальный ремонт. И, не-
смотря на то, что снаружи здание осталось прежним, внутри оно 
полностью изменилось». 

Директор ГТРК «Саратов», председатель Ассоциации выпуск-
ников СГУ А.В. Россошанский, присутствовавший на презентации, 
говорил о стремительном развитии университета в последние годы, 
в частности, его научной и материально-технической базы. Он так-
же отметил работу со студентами в деле военно-патриотического 
воспитания. «Общаясь со студентами университета в Молодёжном 
парламенте в Областной Думе, Правительстве области, на круглых 
столах, – рассказывает председатель Ассоциации выпускников, –  
понимаешь, что они не только чемпионы мира, но и чемпионы на-
шего региона, а кроме того – интересные, креативные личности».

В настоящее время в VI корпусе работают подразделения фи-
зического, геологического и географического факультетов, Инс-
титута истории и международных отношений, несколько отделов 
Музейного комплекса, Управление по делам ГО и ЧС, Центр от-
крытого образования а также Спортивный клуб СГУ.

инна герасиМова,
Фото виталия капУстЯнова

Второе открытие VI корпуса СГУ
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Средневековый юбилей
Институт истории и международных отношений отметил знаменательную дату: 60 лет назад,  
1 сентября 1949 года, с приездом в Саратов кандидата исторических наук, выпускника аспиран-
туры МГУ Соломона Моисеевича Стама в качестве самостоятельного структурного подразде-
ления исторического факультета была восстановлена кафедра истории средних веков.

Кафедра была основана в 
1935 году, вместе с самим истори-
ческим факультетом. В 1930-40-е 
годы её возглавляли высококва-
лифицированные специалисты, 
воспитанники Ленинградского 
университета А.С. Бартенев и 
С.М. Пумпянский. Они оставили 
добрый след в памяти студентов 
и преподавателей тех лет. Однако 
их не оставляло чувство «вынуж-
денности» работы в нашем го-
роде, не имевшем тогда сложив-
шихся традиций университетской 
и научной жизни, сопоставимых с 
Северной Столицей. Возможно, 
оно помешало им реализовать 
свои способности в полной мере 
и заложить прочные основы даль-
нейшего развития кафедры, кото-
рая в конце 1947-1948 учебного 
года была расформирована.

С.М. Стам, прошедший не-
лёгкими дорогами Великой Оте-
чественной войны – в её начале 
как боец Московского народного 
ополчения, а на завершающей 
стадии, в августе 1945 года, как 

офицер Политуправления 17-й 
армии Забайкальского фронта 
– приехал в Саратов с твёрдым 
намерением вопреки всем объ-
ективным трудностям поставить 
преподавание средневековой 
истории на соответствующий 
самым высоким требованиям 
уровень, а также продолжить 
научные исследования в увлека-
тельном мире медиевистики.

В 1950-е годы сформиро-
вался научно-педагогический 
коллектив кафедры, ключевы-
ми фигурами которого наряду 
с заведующим кафедры стали 
выпускница Ленинградского 
университета, специалист по 
средневековой истории Англии  
М.М. Яброва и коренные саратов-
цы – видный советский исследо-
ватель истории гуситского движе-
ния А.И. Озолин и превосходный 
знаток германской истории эпохи 
Реформации В.А. Ермолаев.

В 1960-е годы обозначилось 
ведущее направление научно-
исследовательской работы ка-

федры – изучение феномена 
средневекового города. Решаю-
щим фактором, определившим 
этот выбор, стало завершение  
С.М. Стамом работы над доктор-
ской диссертацией, в которой 
обосновывалась оригинальная 
концепция истории средневеко-
вого города и открывавшая широ-
кие перспективы её дальнейшего 
научного осмысления. Начиная с 
1968 года кафедра издаёт межву-
зовский научный сборник «Сред-
невековый город» (второе по вре-
мени основания периодическое 
издание по медиевистике в на-
шей стране). В настоящее время 
готовится к опубликованию 20-й, 
юбилейный выпуск сборника, хо-
рошо известного как российским, 
так и зарубежным специалистам.

Проработав в Саратовском 
университете 51 год, заслуженный 
профессор СГУ С.М. Стам вернул-
ся в Москву, где живёт в окружении 
близких родственников. В своих 
воспоминаниях С.М. Стам напи-
сал о тех чувствах, которые испы-

тывали, расставаясь с Саратовом, 
он и его жена – известная детская 
писательница, долгое время воз-
главлявшая Саратовское отделе-
ние Союза писателей, Екатерина 
Михайловна Рязанова:  

«Мы покидали Саратов с 
чувством благодарности и с со-
знанием выполненного долга. На 
«балансе» Екатерины Михайлов-
ны оставались её книги, особен-
но популярные среди молодёжи, 
и отличный современный жилой 
дом писателей на набережной 
Волги. На моём «балансе» – на-
учные монографии и статьи по 
истории Средних веков и по ис-

тории великой культуры Возрож-
дения. И ещё – была создана 
КАфЕДРА – кафедра истории 
средних веков, возглавляемая 
людьми, знающими и преданны-
ми науке и воспитанию новых, 
молодых научных кадров. У ка-
федры есть будущее».

Эти слова ко многому обязы-
вают тех, кто работает на кафед-
ре сегодня. А юбилейная дата 
– прекрасный повод для того, 
чтобы воздать должное нашим 
учителям, самоотверженный труд 
которых создавал лучшие тради-
ции Саратовского университета.

александр галЯМиЧев  

С.М. Стам со студентками исторического факультета 
на первомайской демонстрации. Фото начала 1950-х годов

Его имя носит университет

Николай Гаврилович родился и вырос 
в семье саратовского священника Гав-
риила Ивановича Чернышевского – че-
ловека светлого, высоконравственного 
и добродетельного. От своих родителей 
Чернышевский перенял всё самое луч-
шее: добрый нрав, благородство души, 
незаурядный ум. Даже противники писа-
теля не раз признавали, что это кристаль-
ной души человек, «ангел во плоти», как 
говорили о нём люди из его окружения.

Н.Г. Чернышевский был личностью 
поистине уникальной. Его полученное в 
домашних условиях образование приво-
дило в восторг преподавателей не только 
провинциальной духовной семинарии, 
но и Петербургского университета, куда 
он поступил в 1846 году. Отец Николая 
Гавриловича передал ему свои знания 
древних и новых языков, в семинарии же 
он изучил ещё и арабский, персидский, 
древнееврейский и татарский языки. Чер-
нышевский никогда не останавливался на 
достигнутом: в семинарии всё своё сво-
бодное время он посвящал чтению, изу-
чению языков, истории и словесности.

Переезд в Петербург и учёба в универси-
тете на философском факультете сыграли 
большую роль в становлении личности бу-
дущего писателя. Здесь он впервые начал 
жить самостоятельной жизнью, ставить 
собственные цели и твёрдо идти к их дости-
жению. Здесь же формируются его разнооб-
разные интересы: он начинает увлекаться 
социальными, экономическими и полити-
ческими науками. В 1851 году Николай Гав-
рилович с успехом оканчивает университет 
и возвращается в Саратов, где получает 
место преподавателя словесности в Первой 
мужской саратовской гимназии, которая в 
тот момент была одним из лучших учебных 
заведений в Казанском учебном округе. Ра-
ботая в гимназии, Чернышевский не только 
делится со своими учениками обширными 
знаниями, но и воспитывает в них чувство 
долга, благородства, стремление к созида-
тельной общественной деятельности.

В родном городе он знакомится с жен-
щиной, которая стала его спутницей на всю 
жизнь, – Ольгой Сократовной Васильевой. 

Любовь к ней он пронёс через все жизнен-
ные невзгоды, через тюрьму, через ссылку, 
ей одной он посвящал свои труды. 

Вместе с молодой женой Николай Гав-
рилович переезжает в Санкт-Петербург, 
где он всецело отдаётся журналистской 
деятельности. Период его сотрудничества 
с журналами «Отечественные записки» и 
«Современник» – яркая эпоха в истории 
русской журналистики. В середине 50-х го-
дов Чернышевский приходит в «Современ-
ник» и за короткое время становится главой 
редакции. Одновременно с этим он пишет 
магистерскую диссертацию «Эстетические 
отношения искусства к действительнос-
ти», появление которой вызвало широкий 
общественный резонанс. Но несмотря на 
блестящую защиту диссертации,  магис-
терская степень Николаю Гавриловичу так 
и не была присуждена.

В первые годы занятия журналистикой 
практически все интересы Чернышевского 
были сосредоточены на литературной кри-
тике и истории литературы. Его неиссякае-
мой писательской энергии мы обязаны ря-
дом блестящих историко-критических статей 
о творчестве Пушкина, Гоголя, Писемского,  
Л. Толстого, Салтыкова-Щедрина, Огарёва и 
многих других литераторов. Позже, в конце 
1857 – начале 1858 года, он изменит сферу 
своих интересов: теперь его будут больше 
волновать вопросы политической экономии, 
внешней и внутренней политики.

Чернышевский был человеком разно-
сторонне образованным: из-под его пера 
вышли этимологически-синтаксический 
словарь к Ипатьевской летописи, пере-
вод «Оснований политической экономии» 
Д.С. Милля, который он снабдил обшир-
ными примечаниями, «Очерки Гоголев-
ского периода» – книга, рассказывающая 
о развитии русской литературы той эпохи, 
статьи по политическим и экономическим 
вопросам и многие другие труды.

Открытая и активная жизненная позиция 
Н.Г. Чернышевского вызывала неприязнь у 
многих представителей власти, этот конф-
ликт привёл к тому, что в 1862 году Николай 
Гаврилович был арестован и заключён под 
стражу в Петропавловскую крепость, где он 

провёл около 2-х лет. Здесь, в одиночной 
камере Алексеевского равелина Петропав-
ловской крепости, Чернышевский начал 
писать роман «Что делать?». Частями руко-
пись передавалась в следственную комис-
сию, и в 1863 году роман был опубликован в 
журнале «Современник».

Вскоре после этого была обнаружена 
ошибка цензоров, которые, углядев в ро-
мане только авантюрную линию, допусти-
ли его к печати. Номера «Современника», 
где был опубликован роман «Что делать?», 
были запрещены слишком поздно: произ-
ведение уже разошлось по всей стране в 
рукописных списках, а Чернышевский стал 
кумиром прогрессивной молодёжи. Этот 
роман, в котором так явно была выраже-
на надежда на то, что возможен «лучший 
завтрашний день России», стал культовым 
для целого поколения. П.А. Кропоткин пи-
сал: «Для русской молодёжи того времени 
она [книга “Что делать?”] была своего рода 
откровением и превратилась в программу, 
сделалась своего рода знаменем».

После двухлетнего тюремного заклю-
чения Сенат приговорил Чернышевского к 
7 годам каторжных работ. Годы каторги не 
смогли сломить его. Слабый здоровьем, 
но сильный духом, он и в неволе оставал-
ся Человеком: бескорыстно помогал тем, 
кто слабее его, и тем, кто нуждался в его 
помощи. После каторги Чернышевского 
отправили на поселение в Вилюйск, в 40 
верстах от Якутска, где он мог общаться 
только с несколькими охранявшими его 
казаками. И только в 1883 году высочай-
шим повелением ему было разрешено по-
селиться в Астрахани.

Когда через 20 долгих лет Чернышев-
ский вернулся из тюремного заключения, 
его имя уже было забыто. Он продолжал 
усердно работать, но его организм уже не 
справлялся с привычными нагрузками, и 
в ночь с 16 на 17 октября 1889 года он 
скончался от кровоизлияния в мозг.

В девяностые годы XIX века произошло 
возрождение идей Николая Гаврилови-
ча. В это время начинают переиздавать-
ся его многочисленные труды. Уже после 
смерти Чернышевского современники по 
достоинству оценили его блестящий ум, 
литературный талант, разностороннюю об-
разованность, добродетель и новаторское 
мышление. Его взгляд на политические и 
социальные вопросы, общественное уст-
ройство, культуру и искусство был слишком 

прогрессивен для того времени, и многие 
современники так и не смогли оценить его 
по достоинству. Конечно, в наши дни труды 
Чернышевского о политике и экономике от-
части утратили свою актуальность, но его 
вера в благородных людей, которые смогут 
изменить жизнь России к лучшему, будет 
всегда современной.

Трагедия личности Н.Г. Чернышевского 
состоит, прежде всего, в том, что роль, ко-
торую он сыграл в истории российской куль-
туры, до сих пор не оценена по достоинству. 
Николай Гаврилович Чернышевский сыграл 
большую роль в истории Саратова и нашего 
университета. Плоды его творческой и науч-
ной деятельности дали о себе знать. Имен-
но он во многом предопределил создание 
императорского университета в уездном 
Саратове. Можно сказать, что Саратовский 
Императорский Николаевский университет 
– это детище духовных наследников Черны-
шевского, а первые преподаватели истори-
ко-филологического факультета ИСУ – его 
прямые последователи. 

В дни открытия университета во многих 
поздравительных адресах, полученных ру-
ководством вуза, мелькала мысль о том, 
что у истоков университета стояли именно 
духовные наследники Николая Гаврилови-
ча Чернышевского. И именно эти люди 12 
лет спустя после открытия университета, 
в 1921 году, выступили с предложением 
присвоить Саратовскому государственно-
му университету имя Н.Г. Чернышевского, 
которое он носит до сих пор. 

елена елина, алия резепова

Вот уже 87 лет Саратовский государственный университет носит имя Николая 
Гавриловича Чернышевского. Оно настолько нам знакомо, что мы редко заду-
мываемся, что же стоит за ним: какова судьба этого человека, как и чем он жил, 
о чём думал, о чём писал. Что мы упускаем, когда рассматриваем его только 
как проповедника революции и автора романа «Что делать?».

Одним из главных событий стала презентация  
Центра открытого образования СГУ

победа сгУ

СГУ – абсолютный чемпион четвертьфинала
по программированию

На открытии четвертьфинала 
проректор по учебно-организаци-
онной работе СГУ И.Г. Малинский 
напомнил присутствующим, что 
соревнования уже не первый год 
проходят в стенах Саратовского 
университета. Это является заслу-
гой наших программистов, неод-
нократно становившихся призёра-
ми чемпионатов и олимпиад. 

Поздравления в адрес участни-
ков прозвучали от федерального 
инспектора Саратовской области 
Е.А. Докучаева и депутата Сара-
товской областной Думы, заслу-
женного работника культуры, кор-
респондента ГТРК «Саратов» А.В. 
Лосиной. С открытием четверть-
финала чемпионата студентов 
поздравила председатель Попе-
чительского совета СГУ, замести-

тель председателя Саратовской 
областной Думы М.В. Алёшина. 

По результатам турнира паль-
ма первенства досталась команде 
№2 СГУ в составе Максима Ивано-
ва, Артёма Рахова и Сергея Крей-
са. «Серебро» завоевала команда 
№1 СГУ: Наталья Бондаренко, 
Дмитрий Матов и Владимир Яку-
нин. На третьем месте – команда 
№3 СГУ в составе Дмитрия Степа-
ненко, Виталия Давыдова и Алек-
сандра Кудряшова. 

На закрытии чемпионата рек-
тор СГУ профессор Л.Ю. Коссович 
отметил, что все участники сорев-
нований – увлечённые, интерес-
ные и умные ребята и в будущем 
каждого из них ожидает хорошая, 
престижная работа. Ректор и сту-
денты попытались разобраться 

и решить – почему российские 
программисты лучшие в мире. 
Называлось много версий, одна-
ко самое главное, что обеспечи-
вает успех на чемпионатах – это 
сильная математическая школа, 
система образования и высокий 
интеллектуальный уровень наших 
программистов.

Декан факультета КНиИТ  
А.Г. федорова выразила благодар-
ность всем спонсорам соревнова-
ний, отдельно отметив помощь 
ПРЦНИТ, оказанную в проведе-
нии мероприятия. Следом пред-
седатель жюри чемпионата, 
руководитель Центра олимпиад-
ной подготовки программистов  
М.Р. Мирзаянов вручил победите-
лям дипломы, памятные подарки 
и сертификаты, предоставленные 

спонсором четвертьфинала – Ла-
бораторией Касперского.

Согласно выделенной квоте на 
полуфинал чемпионата отправят-
ся 12 лучших команд. СГУ на со-
ревнованиях представят первые 
три команды. Турнир пройдёт в 
ноябре в Санкт-Петербурге.

Команды СГУ участвуют в 
чемпионате мира по программи-
рованию с 1996 года. Шесть раз 
наши сборные выходили в финал 
и вносили свой вклад в копилку 
медалей России. СГУ – чемпионы 
мира 2006 года, чемпионы Европы 
2002 и 2006 годов, золотые при-
зёры чемпионата мира 2009 года, 
серебряные призёры чемпионата 
мира 2002, 2003 и 2007 года, чем-
пионы России 2008 года.

инна герасиМова

Торжественное открытие XII Четвертьфинала чемпионата 
мира по программированию среди сборных команд высших 
учебных заведений Южного региона России состоялось 7 ок-
тября в актовом зале XII корпуса СГУ. На церемонии открытия 
собрались около 400 программистов: участникив соревнова-
ний, тренеры команд, преподаватели и члены жюри. По ито-
гам трёх дней чемпионата все три призовых места заняли сту-
денты Саратовского университета.
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